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Валерий Сурганов

Дерегуляция цен, продажа земли, 
симбиоз приватизации и легализа-
ции и новый характер банкротства

В этом году Послание президента ока-
залось более драматичным, чем предыду-
щие варианты выступления главы госу-
дарства. Оно и понятно: в стране на самом 
высоком уровне признаны масштаб и глу-
бина кризиса, что будет в следующем году, 
через год или два, не берется предугадать 
никто. В Послании отражена реакция на 
происходящие в экономике катаклизмы, 
которая выразилась в нескольких доста-
точно новых трендах.

Сам текст Послания выложен на сай-
те Акорды и любой желающий сможет с 
ним ознакомиться. Нас же интересовало, 
прежде всего, то, что говорил президент, 
отрываясь от текста, разъясняя смысл 
предложенных инициатив и во многом 
расширяя свои поручения. Здесь можно 
выделить сразу несколько ключевых мо-
ментов. 

по принципу сообщающихся 
сосудов
Во-первых, Нурсултан Назарбаев де-факто 
дал старт кампании по дерегулированию 
цен на дотационные продукты питания. 
При этом, по его замыслу, те деньги, кото-
рые начнут высвобождаться от отсутствия 
регулирования цен при помощи дотаций 
из республиканского бюджета, должны 
будут пойти не только на монетизацию 
продуктовых льгот для социально уязви-
мых слоев населения, но и в целом на по-
вышение зарплат бюджетников, пенсий 
и социальных пособий. Таким образом, 
всем сестрам будет роздано по серьгам – 
бизнес получит возможность развивать-
ся и закладывать в стоимость товаров те 
цены, которые обусловлены себестоимо-
стью, а уровень зарплат, пенсий и льгот 
вырастет с учетом инфляции. В частности, 

глава государства привел пример с хлебом 
насущным: «Чтобы понятно было всем: мы 
около 200 миллиардов тенге отдаем в ка-
честве субсидий нашему сельскому хозяй-
ству. В советские времена я лично просил 
в Москве ежегодно 5-6 млрд рублей, что по 
тому курсу равнялось 5-6 млрд долларам, 
на дотации нашим сельхозтоваропроизво-
дителям. Поэтому хлеб в магазинах стоил 
25 копеек, а для селянина обходился в 5 
руб. 80 копеек. Таким образом, 5 руб. 55 
копеек нужно было дотировать на каждый 
килограмм. Мясо стоило 1 рубль 30 коп. 
Для селянина себестоимость его была 7 
руб. То есть вот эту вот огромную разни-
цу можно было потратить на повышение 
заработной платы и поддержку малообе-
спеченных семей и в то же время сделать 
цены рыночными, а не дотировать. Да, это 
будет трудно, это кое-кого заденет, но, с од-
ной стороны, защитит малообеспеченных 
и приведет к нормальному ценообразова-
нию во всех секторах. Если мы этого не 
сделаем, то перед нашими глазами вста-
нет перспектива того, чем закончился Со-
ветский Союз».

По мнению политолога, руководите-
ля ОФ «Мир Евразии» Эдуарда Полетаева, 
который прокомментировал нашему из-
данию ключевые тезисы нового послания 
главы государства, сегодняшняя анти-
кризисная политика социально ориенти-
рована, о чем свидетельствует намечен-
ное повышение зарплат госслужащим, 
стипендий, пенсий и соцпособий, а также 
возможность в скором времени получить 
бесплатное профтехобразование и уча-
ствовать в новой «Дорожной карте занято-
сти». Все это позволит сохранить стабиль-
ность в стране. Правда, поддержка будет 
только нуждающимся, остальным придет-
ся своим трудом зарабатывать на жизнь.

«Многие явления нашей жизни под-
разумеваются как само собой разумею-
щееся. И свобода предпринимательства, 
налоговая, бюджетная, банковская систе-

мы, и многое другое. А ведь ничего этого 
не было 25 лет назад, даже эти идеи вос-
принимались неоднозначно. С большим 
трудом менялось общественное созна-
ние. Это я к тому, что президент в своем 
послании не случайно сделал экскурс в 
90-е годы, напомнив про другие време-
на. Успешным политикам никогда нельзя 
останавливаться на достигнутом. Надо ве-
сти страну дальше, ставя перед ней новые 
задачи. Они раскрываются в том числе в 
ежегодных посланиях народу. Причем при 
движении учитываются новые вызовы и 
угрозы, с которыми можно неожиданно 
столкнуться, как, например, нынешняя 
нестабильность на мировых рынках и па-
дение цен на природные ресурсы, которые 
экспортирует Казахстан», – поделился сво-
ими впечатлениями Эдуард Полетаев. 

подача на стороне правительства 
Во-вторых, глава государства призвал еще 
раз не только ускорить приватизацию, но 
и что совсем неожиданно – включить в нее 
все объекты государственной собствен-
ности, в том числе национальных хол-
дингов. Мало того, в рамках Послания он 
внес совершенно новое поручение прави-
тельству исключить карт-бланш на право 
приоритетного выкупа акций и долей го-
спредприятий для действующих акционе-
ров, что способно стремительно изменить 
правила игры. Ну и, конечно же, открове-
нием стала возможность ликвидации всех 
нацхолдингов после завершения процесса 
приватизации. «Поручаю правительству 
отменить преимущественные права всех 
акционеров на приобретение отчуждае-
мых активов, – заявил президент, вновь 
акцентируя внимание на вялый процесс 
разгосударствления, и продолжил. – Воз-
вращаясь к вопросу приватизации и вы-
воду на рынок государственной сельскохо-
зяйственной земли. 

Четыре акцента 
президентского послания
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К заМЕщЕнию 
гоТоВы

Казахстанские фермеры готовы к увели-
чению спроса на свои товары в России, кото-
рое может возникнуть из-за запрета к ввозу 
турецких продуктов в РФ, сообщил министр 
сельского хозяйства Казахстана Асылжан 
Мамытбеков. «Наши фермеры будут постав-
лять всю ту нужную продукцию, которая бу-
дет пользоваться спросом. Если на рынке Рос-
сии возникнет дополнительный спрос, наши 
фермеры готовы продавать свою продукцию 
на этом рынке. На сегодняшний день, к сожа-
лению, проблема у фермеров сбытовая очень 
большая», – сказал Асылжан Мамытбеков 
журналистам, отвечая на вопрос о возмож-
ности увеличения поставок казахстанских 
продуктов в Российскую Федерацию. На-
помним, Россия с 1 января 2016 года запре-
щает ввоз из Турции ряда продуктов. В их 
число вошли части тушек и субпродукты кур 
и индеек, свежие и охлажденные томаты, 
репчатый лук и лук-шалот, цветная капуста 
и капуста-брокколи, огурцы и корнишоны, 
свежие и сушеные апельсины и мандарины, 
виноград, яблоки, груши, абрикосы, перси-
ки и нектарины, сливы и терн, земляника и 
клубника. (kapital.kz)

на БЕрЕгу  
алаКоля поСТрояТ 
дВа оТЕля 

В Алматинской области активно разви-
вается туризм, в частности на побережье 
озер Алаколь и Балхаш. Свою заинтересо-
ванность в этой сфере уже проявляют ин-
весторы. Так, на побережье Алаколя пла-
нируется построить две пятизвездочные 
гостиницы. О развитии туризма и соответ-
ствующей инфраструктуры в ходе брифин-
га рассказал аким Алматинской области 
Амандык Баталов. «Вы знаете, Алматинская 
область является сферой туризма, и в сфере 
туризма мы на сегодня очень плотно нача-
ли работать по побережью Алаколя и Бал-
хаша», – сказал он. По информации акима, 
на побережье Алаколя инвесторы строят 
два пятизвездочных отеля. Аким отметил, 
что с учетом строительства новой дороги 
Талдыкорган – Усть-Каменогорск рассма-
тривается возможность строительства от-
ветвления – 141 км и подведения хорошей 
дороги к побережью Балхаша. В настоящее 
время разрабатывается проектно-сметная 
документация проекта. Вместе с тем уже 
открыто железнодорожное сообщение. 
«Мы начали с 5 вагонов, в настоящее время 
ходят 11 вагонов. В летнее время этот рейс 
пользовался огромной популярностью 
среди алматинцев», – пояснил аким Алма-
тинской области. Также выделен участок 
в 3 гектара для строительства аэропорта в 
городе Ушарале. «И оттуда (из аэропорта. 
– Ред.) доставлять наших туристов и отды-
хающих к поселку Акши, где они будут от-
дыхать на берегу озера Алаколь», – пояснил 
он. Все принимаемые меры привели к росту 
числа отдыхающих в 1,5 раза, заключил 
Амандык Баталов. (kapital.kz)

НовоСтИ НедеЛИ

АлЕН ДАУлЕТОВ
назначен заместителем директора 
Департамента внешнеэкономиче-
ского сотрудничества Министерства 
по инвестициям и развитию РК

АСКАР БИАХМЕТОВ, 
ЖАНАБАй БЕКСАРы

назначены заместителями акима 
Актюбинской области

БАКыТ  
ИМАНБАЕВ

назначен генеральным директором 
АО «Мангистаумунайгаз» 

ДМИТРИй ЗАБЕллО
назначен председателем правления 
банка ВТБ (Казахстан)

ИгОРь гОНЧАРОВ, 
КУРМАНгАЗы 
ИСКАЗИЕВ

избраны в состав совета директоров 
АО «Разведка Добыча «КазМунай-
газ»

МАРАТ КАРАБАЕВ
назначен начальником управления 
предпринимательства, индустри-
ально-инновационного развития и 
туризма ЮКО

СУНь СИНъЮНь 
назначен первым заместителем ге-
нерального директора АО «Манги-
стамунайгаз»

кадровЫе 
ПереСтаНовкИ 
И НаЗНачеНИя

// экономика// актуально

БанКноТы наЧнуТ 
изыМаТь  
из оБороТа

Банкноты номиналом 2 тыс., 5 тыс. и 10 
тыс. тенге старого образца 2006 года изыма-
ются из оборота с 1 января 2016 года. «Банк-
ноты номиналом 2 тыс. тенге образца 2006 и 
2012 годов, 5 тыс. тенге образца 2006 и 2011 
годов и 10 тыс. тенге образца 2006 и 2012 го-
дов находятся в параллельном обращении до 
31 декабря 2015 года», – ранее сообщал Наци-
ональный банк Казахстана. С 1 января 2016 
года денежные знаки старого образца пере-
стают быть законным платежным средством 
на территории Казахстана по всем видам пла-
тежей. После завершения периода параллель-
ного обращения банкнот согласно правилам 
замены находящихся в обращении денежных 
знаков национальной валюты при изменении 
их дизайна (с 1 января 2016 года) банки второ-
го уровня еще в течение 12 месяцев будут при-
нимать и обменивать денежные знаки старого 
образца юридическим и физическим лицам. 
В период параллельного обращения денеж-
ных знаков старого и нового образцов банки 
второго уровня и организации, осуществля-
ющие отдельные виды банковских операций, 
выдают денежные знаки старого и нового об-
разцов из своих касс, а также посредством бан-
коматов физическим и юридическим лицам; 
сдают поступающие в операционную кассу 
денежные знаки старого и нового образцов и 
филиалы Нацбанка. Филиалы Нацбанка осу-
ществляют выдачу и прием денежных знаков 
старого и нового образцов из оборотных касс 
физическим и юридическим лицам; прини-
мают без ограничений от юридических лиц 
денежные знаки нового и старого образцов и 
последующим перечислением безналичного 
эквивалента на соответствующие счета бан-
ков второго уровня и юридических лиц. Банк-
ноты номиналом 1 тыс. тенге 2006 года будут 
использоваться в параллельном обращении до 
31 декабря 2016 года. (kapital.kz)

БЕзраБоТиЦа 
В ЕВрозонЕ 
СнизилаСь 

Уровень безработицы в еврозоне в октябре 
сократился до 10,7% с 10,8% в сентябре. Об 
этом сообщает собкор Банки.ру в Брюсселе со 
ссылкой на окончательные данные Eurostat. 
Это самый низкий уровень безработицы в 
регионе с января 2012 года. В ЕС уровень без-
работицы остался неизменным по сравнению 
с сентябрем – 9,3%. Это самое низкое значе-
ние безработицы в евросоюзе с сентября 2009 
года. По данным Eurostat, 22,497 млн человек 
в ЕС, из которых 17,24 млн в еврозоне, числи-
лись безработными в октябре. По сравнению 
с сентябрем число безработных сократилось 
на 36 тыс. в ЕС и на 13 тыс. в еврозоне. Самые 
низкие показатели безработицы в октябре 
2015 года были зарегистрированы в герма-
нии (4,5%), Чехии (4,7%) и на Мальте (5,1%), 
а самые высокие – в греции (24,6% в августе) 
и Испании (21,6%). По сравнению с прошлым 
годом уровень безработицы в октябре 2015 
года снизился в 24 странах ЕС и увеличился 
в четырех. Самое заметное сокращение было 
зафиксировано в Испании (с 23,9% до 21,6%), 
Словакии (с 12,7% до 10,7%), Ирландии (с 
10,7% до 8,9%) и Хорватии (с 17,6% до 15,8%). 
Выросла безработица в Финляндии (с 9% до 
9,5%), Франции (с 10,5% до 10,8%), Бельгии (с 
8,6% до 8,7%) и Румынии (с 6,7% до 6,8%). В 
США, согласно данным, которые также приво-
дит Eurostat, в октябре уровень безработицы 
составил 5%, опустившись с 5,1% в сентябре 
2015 года и 5,7% в октябре 2014-го. (banki.ru)

Фонд СороСа 
уходиТ из роССии

генпрокуратура РФ признала нежелатель-
ными на территории России иностранные 
некоммерческие организации фонд «От-
крытое общество» (Фонд Сороса) и фонд «Со-
действие». Об этом сообщила официальный 
представитель генпрокуратуры РФ Марина 
гриднева. Решение, по ее словам, принято в 
связи с обращением от Совета Федерации ми-
нистра иностранных дел РФ и министра юсти-
ции России на имя генпрокурора о проверке 
организаций, включенных в так называемый 
«патриотический стоп-лист», напомнила Ма-
рина гриднева. Она отметила, при проверке 
установлено, что деятельность организаций 
«представляет угрозу основам конституцион-
ного строя Российской Федерации и безопас-
ности государства». Закон о «нежелательных 
организациях» был принят в России в середи-
не мая 2015 года. К началу июля Совет Феде-
рации подготовил список из 12 нежелатель-
ных НКО, в который вошли Freedom House, 
Международный республиканский институт, 
Фонд Чарльза Стюарта Мотта, фонд «Образо-
вание для демократии», Восточно-Европей-
ский демократический центр, Украинский 
Всемирный координационный совет, Всемир-
ный конгресс украинцев, Крымская полевая 
миссия по правам человека. В начале августа 
правозащитники сообщили, что, по их сведе-
ниям, Фонд Сороса уходит из России. (rbc.ru)

израиль оТКроЕТ 
дипМиССию В оаэ

Израиль открывает дипмиссию в Объ-
единенных Арабских Эмиратах, несмотря 
на отсутствие дипломатических отношений 
между двумя странами. Израильское пред-
ставительство будет аккредитовано при штаб-
квартире Международного агентства по воз-
обновляемым источникам энергии (IRENA) 
в Абу-Даби. Израиль стал единственной стра-
ной, открывшей в Абу-Даби специальное пред-
ставительство, связанное с IRENA. Власти ОАЭ 
пока не прокомментировали решение Израи-
ля открыть дипмиссию в Абу-Даби. ОАЭ, как и 
многие другие арабские страны, не признают 
государство Израиль. Точная дата открытия 
дипмиссии пока не называется. Израиль име-
ет торговые представительства в некоторых 
странах Персидского залива, но ни в одной из 
них пока не было израильской дипломатиче-
ской миссии. (bbc.com)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

каЗаХСтаН

Пережив первые, самые трудные месяцы новой эко-
номической реальности, казахстанский бизнес 
адаптируется и шаг за шагом решает новые зада-

чи.  Предприниматели с опытом не раз испытывали на 
практике теорию о том, что кризис, невзирая на мину-
сы, дает возможность выйти в плюс. Другими словами, 
бизнес вынужденно выходит из зоны комфорта, ищет 
альтернативные пути, решения, задействует уникаль-
ные инструменты и поднимается на следующий каче-
ственный уровень. Ритейл одним из первых сделал шаг 
на новую ступень развития. Отечественные предприни-
матели в сфере продаж расширяют бизнес, полагаясь на 
опыт, эффективный менеджмент и мобилизацию своих 
ресурсов. 

Нейля Янатханова, директор казахстанского фили-
ала Bessini, начала работать с известной итальянской 
маркой в 1995 году. За 20 лет предприниматель прошла 
путь от маленького магазина до крупного ТРЦ. Недавно 
бутик одежды для деловых женщин открыл свои двери 
в MEGA Alma-Ata. Сегодня в базе компании более 3000 
постоянных клиентов, и она регулярно пополняется за 
счет соотношения цена-качество. 

«Bessini –это натуральные ткани из Италии: шелк, 
шерсть, трикотаж. Свои разработки для бренда делают 
известные дизайнеры со всего мира, они создают уни-
кальные линии одежды, принты. Мы скрупулезно под-
ходим к подбору коллекций, ведь казахстанская женщи-
на очень принципиальна в выборе одежды», - говорит 
Нейля Янатханова. Хозяйка модного бутика считает, 
что ее бизнес будет развиваться и выйдет из сложного 
периода без потерь, благодаря опыту менеджерского со-
става, высокому качеству продукции и эксклюзивному 
подходу.  

Наталья Вавилова, руководитель оптового направле-
ния  Lifestyle российской группы компаний Jamilco, при-
была в Казахстан на открытие магазина спортивной об-
уви New Balance в  MEGA Alma-Ata. Ведущая российская 
ритейл компания Jamilco представляет ряд  брендов на 
территории Казахстана и Беларуси. Эксклюзивный пре-
миальный бренд New Balance известен своей историей. 
Мастера шьют обувь из натуральной кожи на двух фа-
бриках в США и Великобритании. На протяжении ста 
лет New Balance использует собственные инновацион-
ные технологии для создания  культовой спортивной 
обуви. 

«У нас никогда не уменьшались объемы продаж, по-
тому что всегда есть приверженцы бренда, которые воз-
вращаются к нам на протяжении многих лет. В этом суть 
концептуальных магазинов  - мы передаем философию, 
традиции  компании. Для нас Казахстан - очень перспек-
тивный рынок. Здесь у нас надежный партнер, который 
много лет работает в сфере ритейла. Естественно мы от-
реагировали на курс тенге и будем поддерживать коллег 
в такое нелегкое время. У компании есть ценный опыт, 
мы научились балансировать в кризис, сосредотачива-
ясь на сервисе и качестве», - рассказывает Наталья Ва-
вилова. 

По словам представителя Jamilco, сегодня россий-
ские предприниматели отказываются от стрит-ритейла 
и стремятся в торговые центры. По опыту бизнесменов, 
в кризисное время результативность бизнеса выше там, 
где  уже созданы комфортные условия для развития и на-
работан хороший трафик покупателей. 

«Мы только за торговые центры. При том, что сегодня 
активно растут интернет-продажи, всегда будут люди, 
которые хотят получить сервис, прийти в магазин, полу-
чить покупку, померить обувь. люди, которые приходят 
в магазины покупают эмоции», - считает Наталья Вави-
лова.  

Тот факт, что трафик посетителей в крупнейших тор-
гово-развлекательных центрах не снижается, подтверж-
дает  статистика. К примеру, в октябре сеть ТРЦ MEGA 
посетили более 2,5 млн. человек, в MEGA Alma-Ata в ок-

тябре побывало более 1 млн. посетителей. Современный 
покупатель предпочитает цивилизованные площадки, 
где можно удачно совместить шопинг и культурный до-
суг. В целом в течение этого года по всей сети MEGA в 
городах Астана, Алматы и Актобе уже открыто и еще от-
кроются до конца года более 80 магазинов, ресторанов 
и кафе.

В ТРЦ MEGA Alma-Ata стартовали продажи йогурта 
Тutti Frutti Frozen Yogurt. За первые несколько дней по-
сле открытия более 2, 5 тыс. жителей и гостей южной 
столицы отведали несколько сотен килограммов полез-
ного десерта. Молодой бизнесмен Тимур Калтаев, вла-
делец сети  кафе Тutti Frutti Frozen Yogurt в Казахстане 
запустил свой проект в непростое время. Первое его 
кафе начало работу в Астане в мае 2014 года, спустя три 
месяца после девальвации. В ноябре 2015 года, несмотря 
на вторую волну девальвации, кафе Тutti Frutti Frozen 
Yogurt открылось в Алматы. 

«Мы стараемся не зависеть от курсовых колебаний 
и тесно сотрудничаем с поставщиками продукции, так 
как не хотим перекладывать проблемы, связанные с 
кризисом, на покупателей и повышать цены», - расска-
зывает Тимур Калтаев. Сегодня попробовать Тutti Frutti 
Frozen Yogurt можно в Астане и Алматы. В планах пред-
принимателя активное развитие бренда и расширение 
сети кафе в других регионах страны. 

MEGA Park также сделал ряд интересных открытий 
в этом сезоне. Одно из них - городок развлечений для 
детей Mini City. Три молодые мамы - Маруа Есдаулето-
ва, Айгуль Тулендинова и Асель Джакишева решили со-
вместить приятное с полезным для своих детей и всех, 
кто часто гостит семьей в MEGA Park. В день открытия 
на площадке побывало 250 детишек. Мальчишки и дев-
чонки на несколько часов стали врачами, поварами и 
стилистами. Освоение в игровой форме профессий и со-
циальных ролей позволит детям лучше адаптироваться 
к взрослой жизни и весело провести время. 

«Мы решили, что пора заниматься тем, что мы лю-
бим, чем живем, а живем мы детьми. Мы оценили хоро-
шее расположение ТРЦ в спальном районе. Нам не раз 
говорили те, кто живет близ улиц Макатаева и Сейфул-
лина, что жители этого района часто гуляют в MEGA 
Parkс детьми. Мы побывали на площадке, изучили воз-
можности, увидели, что здесь действительно много ре-
бятишек и пока не было похожего места, чтобы взрослые 
могли спокойно оставить детей на какое-то время», - от-
мечают создатели бренда.

Истории успеха казахстанских предпринимателей 
продолжаются. Продолжается и череда ярких MEGA от-
крытий. В канун новогодних праздников в MEGA Alma-
Ata и MEGA Park откроет свои двери всемирно известная 
и давно ожидаемая в Казахстане кофейня Starbucks. В 
MEGA Alma-Ata вскоре примет первых гостей магазин 
интерьера Imperial Home, где будут представлены това-
ры для дома, офиса, гостиниц, кафе, ресторанов  всемир-
но известных люксовых брендов, а также марок преми-
ум-класса.

«Мы недавно на казахстанском рынке, но у нас уже 
есть постоянные клиенты. По их просьбе мы открываем 
магазин в MEGA Alma-Ata, так как многие из них любят 
этот торгово-развлекательный центр»,  - говорит Жана-
ра Ташкентбаева, директор Imperial Home MEGA.  

Крупнейшая сеть ТРЦ привлекает большие потоки 
посетителей комфортным шоппингом,  удобной пар-
ковкой, новыми возможностями для семейного досуга, 
концептуальными проектами и событиями. Именно по-
этому ритейлеры выбирают сеть MEGA в качестве пло-
щадки для становления нового бизнеса или развития 
уже известных брендов. Эксперты в сфере ритейла оце-
нивают прошедшую девальвацию в Казахстане как по-
ложительный процесс, который приведет к своего рода 
очищению экономики и позволит предпринимателям с 
потенциалом стать более опытными и укрепить свои по-
зиции на рынке.

Кризис выведет ритейл  
на новый уровеньЖанторе Касым

Нашумевшая критика в адрес ин-
ститутов развития, высказанная 
президентом страны Нурсултаном 

Назарбаевым в своем послании, не исклю-
чает их преобразования. Критике подвер-
глись сразу три управляющих холдинга: 
«Самрук-Казына», «Байтерк» и «КазАгро». 
Претензий за последние годы накопилось 
слишком много не только среди бизнес-со-
общества, экспертов, депутатов, но и биз-
нес-элиты.

В ходе своего послания народу стра-
ны Нурсултан Назарбаев отметил, что 
«холдинги «Самрук-Казына» и «КазАгро» 
неэффективно контролируют огромные 
активы промышленности и сельского хо-
зяйства». Активы фонда «Самрук-Казына», 
по словам главы государства, составляют 
более 40% ВВП, включают более 500 «вну-
чек» и «правнучек». «Холдинги «КазАгро» 
и «Байтерек» превратились в неэффек-
тивных посредников между бюджетом 
и банками. Все это сопровождается раз-
дутыми штатами и потреблением огром-
ных бюджетных ресурсов, и в то же время 
приводит к вытеснению частных инвести-
ций и инициативы. Сейчас важно снять 
ограничения на приватизацию объектов 
госсектора. Необходимо пересмотреть 
ряд положений Закона «О государствен-
ном имуществе» и гражданского кодекса, 
сократить перечень стратегических объ-
ектов, не подлежащих приватизации. По-
ручаю правительству разработать новую 
программу приватизации, включив в нее 
все организации, находящиеся в государ-
ственной собственности. В том числе вхо-
дящие в холдинги «Самрук-Казына», «Бай-
терек» и «КазАгро». После приватизации 
все три управляющих холдинга должны 
быть преобразованы в компактные орга-
низации», – отметил президент.

Критика в адрес этих институтов зву-
чит не впервые. Стоит вспомнить летние 
высказывания депутата Мухтара Тиникее-
ва, который в ходе пленарного заседания в 
мажилисе призвал сократить численность 
«никчемных» работников. В нацкомпани-
ях, по его словам, трудятся выпускники 
«Болашака», близкие родственники. Он 

также отметил, что найдет десяток более 
умных людей, которые будут работать 
эффективнее и за меньшую заработную 
плату. Следом Умирзак Шукеев, глава 
ФНБ, рассказал, что в компаниях госфон-
да работает 360 тыс. человек, потому, по 
его словам, в адрес фонда у общества и 

экспертов не могут не возникать вопросы 
и критика.

Со своей стороны Досым Сатпаев, поли-
толог, не исключает того, что нацхолдинги 
могут быть ликвидированы. Критика, ко-
торую озвучил президент на текущий мо-
мент, может быть и определенным знаком 
того, что такие варианты тоже рассматри-

ваются и в будущем будут какие-то реше-
ния по поводу этих фондов.

«На моей памяти был ряд прецедентов 
такого рода, когда создавались структуры, 
которые в дальнейшем были расформиро-
ваны, а затем вновь созданы. Напомню, 
что «Самрук-Казына» создавался на фоне 

объединения двух структур: «Самрук» и 
«Казына». С таким же успехом их могут 
опять распустить, поэтому я этого не ис-
ключаю, поскольку критика звучит очень 
активная в адрес данных структур», – счи-
тает политолог. 

При этом, по словам Досыма Сатпа-
ева, критика звучит не только среди 

экспертов, в бизнес-сообществе, но и 
внутри элиты. «Это может быть связано 
и с внутриэлитными столкновениями. 
Не факт, что когда закрывают какую-
то структуру, это обязательно связано 
только с тем, что она неэффективная, 
очень часто хотят просто выбить крес-
ло из-под какого-то влиятельного игро-
ка. Если и будет что-то происходить с 
фондами, ключевую роль будут играть 
определенные внутриэлитные трения и 
столкновения. Поэтому данный фактор 
тоже будет одним из доминирующих», – 
полагает политолог.

Со своей стороны Евгений Кочетов, 
экономист, управляющий директор 
Kazakhstan real estate group, уверен, что 
речи о полной ликвидации нет. глава го-
сударства неоднократно ставил в пример 
сингапурский Temasek Holding, а это зна-
чит, что принцип унификации государ-
ственных активов никуда не исчезнет.

Решение о создании НУХ «Байтерек», 
осуществляющего управление активов 
в финансовом секторе, вообще в свое 
время было спорным. «По сути, все это 
мы уже проходили в бытность «Сам-
гау», «Самрук» и «Казына», работавших 
в разных отраслях экономики, которые, 
кстати, потом объединили в единый ин-
ститут. Когда за 9 месяцев операционной 
деятельности в этом году ФНБ «Самрук-
Казына» имеет львиную долю прибы-
ли (332 млрд из 396 млрд тенге) за счет 
курсовой разницы в результате деваль-
вации, об этом стоит задуматься», – при-
зывает экономист. 

Скорее всего, по его словам, в этот 
раз произойдет то же самое, а именно – 
объединение государственных активов 
на базе одного института. Оснований 
думать об обратном просто нет. «Тем 
более если мы посмотрим на портфель, 
опять-таки вернемся к Temasek Holding 
и его портфелю активов. Треть активов 
там – это финансовый сектор, но затем 
идут телекоммуникации, информацион-
ные технологии, транспорт, логистика и 
промышленность. Поэтому объединение 
НУХ «Байтерек» и ФНБ «Самрук-Казына» 
является логичным», – подытожил Евге-
ний Кочетов.

преобразовать нельзя разогнать?
Президент раскритиковал деятельность «Самрук-Казыны», «Байтерека» и «КазАгро»

Ставка по депозитам в долларах 
может составить 2-2,9%

Четыре акцента 
президентского послания

Сейчас у нас начнется ор: мол, продают 
предприятия, как в 90-е годы кричали, 
раздают государственную землю, как 
будто ее выкопают, погрузят и увезут. А 
между тем обратите внимание на такое 
процветающее государство, как Бельгия. 
Там ни одно предприятие не принадлежит 
государству: работают французы, немцы и 
другие, и все они преуспевают. Разве важ-
но мне – кто руководит или собственник 
предприятия, если оно продает свою про-
дукцию, обладает хорошим маркетингом, 
люди получают зарплату, а со своих нало-
гов оно ежемесячно платит государству. 
Пора уже кончать с этой узостью – идти 
за ничего не понимающим дилетантом 
«ура-патриотом». Патриоту нужно думать 
о том, чтобы предприятия работали, и у 
Казахстана было бы много денег. Возь-
мите такие страны, как США и германия, 
Южная Корея и Япония – ведущие страны 
мира, в которых бизнес процветает, где до 
90% предприятий принадлежит частным 
компаниям». 

При этом, по словам Елбасы, он желает, 
чтобы именно казахстанцы участвовали в 
новой волне приватизации, что привело 
бы к возникновению казахстанских оли-
гархов. «Сейчас такая возможность как раз 
есть – новая волна зажиточных бизнесме-
нов должна родиться на этой приватиза-
ции», – отметил Нурсултан Назарбаев.

Эдуард Полетаев охарактеризовал как 
достаточно жесткие реформы предло-
женные президентом изменения в фонде 
«Самрук-Казына», холдингах «КазАгро» и 
«Байтерек» и планируемую масштабную 
приватизацию. Однако, по его словам, 
только подобными реформами удастся до-
стичь необходимых темпов развития.

Между тем другой эксперт Берик Аб-
дыгалиев заметил касательно проблемы 
раздутия штатов управляющих нацхол-
дингов, которую поднял президент, что, 
вообще, сам по себе институт нацхолдин-
гов был позаимствован из сингапурского 
опыта. Там все прекрасно работает, и у нас 
они тоже должны играть свою позитив-
ную роль. 

«Заметьте, президент не сказал, что 
будем ликвидировать и точка. Нет, он под-
черкнул то, что они должны повысить свою 
эффективность. Потому что если нацхол-
динги приносят пользу государству, то их 
упразднять не стоит. А от сокращения 50-
100 человек погода в экономике страны не 
улучшится. То есть послание президента 
должно реализовываться структурно, по-
шагово, вникая в каждую деталь и про-
считывая последствия. Иначе оно лишь 
так и останется правильно озвученными 
вещами», – прокомментировал нам Берик 
Абдыгалиев. 

По его словам, в целом как руководство 
к действию, список безотлагательных ша-
гов, который озвучен главой государства 
перед ответственными лицами, новое по-
слание, безусловно, представляет собой 
системный документ, в котором даны важ-
ные и конкретные установки.

«Вопрос в том, и вряд ли я буду ориги-
нален, насколько эффективно все перечис-
ленное будет осуществлено на практике. 
Возьмем приватизацию. За последние не-
сколько лет государство, напротив, очень 
сильно нарастило свое присутствие, осо-
бенно в банковской сфере, увеличило в ка-
честве антикризисных мер свою собствен-
ность во многих финансовых институтах. 
Возникает вопрос, как оно будет уходить 
из этих институтов, кто придет ему на 
смену и как долго по времени все это будет 
осуществляться. главное ведь не просто 
продать, а продать не по «дешевке», что-

бы потом, как мы уже проходили, не при-
шлось заново выкупать за сумму, стократ-
но превышающую ту, за которую сбыли 
государственное предприятие. Помним, 
как продавались энергокомплексы за бес-
ценок, а потом их же выкупали обратно и 
тратили из бюджета в десятки, сотни раз 
больше денег налогоплательщиков. Идея 
хорошая, но реализовывать ее без концеп-
ции правительства может быть опасно», – 
заявил Абдыгалиев. 

По мнению эксперта, отдельные объ-
екты, от которых зависит экономика и 
самочувствие граждан, находящиеся под 
управлением частного капитала в случае 
возникновения рисков, иногда начинают 
хромать. Например, коммунальные пред-
приятия, которые могут себе позволить не 
убирать улицы или не ремонтировать ин-
фраструктуру или повышать цены за теп-
ло- и электроэнергию. 

«Если здесь правительство концепту-
ально отработает, то пожалуйста. А иначе 
может статься, что придется выкупать об-
ратно, чтобы наводить порядок», – заклю-
чил он. 

легализация доверия
В-третьих, глава государства решил совме-
стить, смикшировать процесс привати-
зации с объявленной в стране и действи-
тельной весь следующей год кампанией 
по легализации имущества и денежных 
средств, нажитых незаконным путем. 
Он предложил «подпольным Корейко» 
по-хорошему вернуть деньги в страну и 
вложить их в приватизируемые объекты, 
выкупить их у государства, выстроив в 
бывших дочерних компаниях нацхолдин-
гов и госпредприятий эффективный ме-
неджмент. При этом Нурсултан Абишевич 
лично обещал полный иммунитет «осту-
пившимся», если они согласно закону 
вернут «первоначальные накопления» до 
31 декабря 2016 года. Потому что, как на-
помнил глава государства, с 1 января 2017 
года в силу вступает всеобщее деклариро-
вание доходов, что поставит жирную точ-
ку в процессе легализации – открытая на-
стежь дверь захлопнется, и казахстанская 
прокуратура начнет искать вывезенные из 
страны активы по всему миру. Как подчер-
кнул президент, у нашей республики есть 
соответствующие договоры о выдаче бе-
глых преступников практически со всеми 
государствами мира. 

«Понимаю, кто-то боится привезти 
сюда деньги. А вдруг?! Не будет «вдруг». 
Никто не может открывать ваши счета, ко-
торые вы легализуете. Никто не будет пре-
следовать, ни один орган за то, что вы лега-
лизовали свое имущество, в том числе и за 
рубежом. Деньги, которые сюда привезе-
те, вкладывайте в приватизационные объ-
екты, у вас появится стабильный актив. В 
любое время он будет у вас в кармане. Вы 
перестанете бояться, перестанете думать, 
что сейчас постучатся в дверь и спросят: 
где взял?! Все эти 20 лет мы не спрашивали 
людей, которые строили дома: где взяли 
деньги?! Сколько коттеджей было постро-
ено по Казахстану. Мы не спрашивали, за 
какие деньги ты купил квартиры, такие 
вопросы не задавали. А все для того, что-
бы люди не держали деньги в кубышках, а 
вкладывали в имущество. Но сейчас под-
ходит конец поблажкам. Поэтому, друзья 
мои, заботясь о вас, о вашем будущем бла-
гополучии, может быть и о ваших детях, я 
призываю вас это сделать. Этим вы помо-
жете себе и Казахстану, и всему нашему 
народу. Не потому что ваши деньги нужны 
государству. Мы обойдемся без них. Но 
я вас жалею: я хочу, чтобы вы спокойно 
жили, а не бегали за бугор, чтобы потом 
мы вас искали. Сегодня у Казахстана есть 

правоохранительные договоры почти со 
всеми государствами мира. Поэтому вы-
тащить любого из-за границы не составит 
проблемы», – предостерег Назарбаев. 

Берик Абдыгалиев полагает, что опять 
же идея легализации имущества и денег 
весьма актуальна, однако «в нашей стране 
есть определенный дефицит доверия всех 
ко всем». 

«Поэтому мои прогнозы здесь осто-
рожны. Институт легализации может за-
работать и принести плоды только когда 
есть доверие. Если есть хоть малейшее 
опасение, что тебя, невзирая на закон, все 
равно кто-то может завтра начать пресле-
довать, легализация вряд ли будет иметь 
те масштабы, на которые у нас рассчиты-
вают. Возможно, она будет проходить «по-
серому», то есть какая-то часть денег нач-
нет возвращаться под видом различных 
иностранных компаний к нам заново. Но 
повторюсь, что главное здесь – доверие и 
прозрачность», – констатировал Берик Аб-
дыгалиев.  

послание сдержанного 
оптимизма 
В-четвертых, выступая перед казахстан-
ским бизнесом и правительством, прези-
дент высказался за прекращение субсиди-
рования из государственных источников 
частных предприятий. Теперь, по его сло-
вам, на новом этапе развития экономики 
страны, сильные и конкурентоспособные 
начнут выживать самостоятельно, а сла-
бые и неэффективные будут «умирать», 
однако поддерживать жизнь в их теле за 
счет многомиллионных и миллиардных 
субсидий кабинет министров, госфонды 
и квазигоссектор уже не станут. «Мил-
лион предприятий, фермеров США бан-
кротится ежегодно, миллион возникает 
снова, и ничего не останавливается. Если 
же у нас заговоришь о банкротстве, то за-

крывается предприятие, вешается замок, 
люди увольняются. Нигде так не делается. 
Реабилитация и судебный процесс идут 
своим чередом, а человек, который довел 
до банкротства – отвечает, может быть, 
и перед судом, но на его место приходит 
другой и продолжает. Поэтому давайте 
начнем нормально работать – на место 
неэффективных пусть приходят новые 
собственники. Мы не должны тянуть не-
конкурентные компании за счет государ-
ства. Потому что мы будем тянуть их, по-
могать им, а в конце концов им все равно 
придет конец. Поручаю правительству 
разработать четкие понятные процедуры 
банкротства для физических и юридиче-
ских лиц. Ничего страшного в этом нет», 
– заявил глава государства. Процедура 
должна быть максимально облегчена и 
прозрачна, дал указания президент, в том 
числе и по долгожданной процедуре бан-
кротства физлиц.

По словам Эдуарда Полетаева, конечно, 
динамика предлагаемых преобразований 
для многих носит шоковый характер. Одна-
ко главный месседж послания, по его убеж-
дению, весьма очевиден – страна выжила в 
предыдущие годы, выживет и теперь.

«Стоит отметить, что предыдущие по-
слания главы государства были выдер-
жаны в атмосфере оптимизма, да и пер-
спективы на будущее просматривались 
отчетливо. Но внешние вызовы внесли 
свои коррективы. Президент говорил о до-
статочно суровых вещах и необходимости 
более мужественно преодолевать трудно-
сти. Ведь нынешний год был интересным 
временем для нашего общества – один 
только переход к инфляционному таргети-
рованию сколько пересудов вызвал! Сей-
час же такая атмосфера, что развитие лю-
бого государства зависит от способности 
властей своевременно делать поступки, 
подчас резкие, неожиданные, но в конеч-
ном счете необходимые. Только сильное 
государство занимается политикой пла-
нирования. Поэтому даже в нынешних 
экономически нестабильных условиях в 
послании были определены целевые ин-
дикаторы, в частности, обеспечить еже-
годный рост экономики на уровне 5%, 
создать более 660 тыс. новых рабочих мест 
и т.д.», – поделился экспертным мнением 
Эдуард Полетаев.

[Начало На стр. 1]

ольга Фоминских

В понедельник президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев отметил, 
что всем нужно поверить в нацио-

нальную валюту. По его словам, вклады 
в тенге сейчас – это лучшее средство для 
хранения накоплений граждан. глава го-
сударства выразил доверие новому руко-
водству Национального банка и одной из 
мер дедолларизации назвал снижение ста-
вок по депозитам в иностранной валюте. 
Эксперты сходятся во мнении, что такая 
мера вполне реальна. При этом ставка по 
долларовым депозитам может снизиться 
до 2-2,9%. 

«Дальнейшее снижение ставки по дол-
ларовым депозитам мы считаем одним 
из инструментов для дедолларизации 
экономики», – говорит Наина Романова, 
аналитик BCC Invest. На текущий момент 
максимальный размер рекомендуемой 
ставки вознаграждения по гарантируе-
мым депозитам населения в долларах со-
ставляет 3%. «Мы полагаем, что сейчас она 
и так очень низкая, однако не исключаем 
дальнейшее ее снижение до 2%. Это может 
быть сделано для того, чтобы стимулиро-
вать население конвертировать долларо-
вые вклады в тенговые или инвестиро-
вать в иные, более доходные инструменты 
на фондовом рынке. Сроки предугадать 

сложно, но ориентировочно это может за-
нять до полугода. Однако стоит отметить, 
что моментального эффекта не будет, так 
как депозитная ставка по ранее открытым 
депозитам останется неизменной в тече-
ние всего срока депозита», – подчеркнула 
Наина Романова.

«По нашему мнению, снижение став-
ки по долларовым депозитам не приве-
дет к конвертации валютных вкладов в 
тенговые в среднесрочной перспективе. 
Мы считаем, что в первую очередь нуж-
но восстанавливать доверие к нацио-
нальной валюте. Сейчас казахстанцы 
выбирают долларовые депозиты из-за 
стабильности, а не доходности», – резю-
мировала она.

Вадим Иосуб, старший аналитик «Аль-
пари», подчеркнул, что указание главы 
государства на необходимость снижения 
депозитных ставок по валютным вкладам 
– шаг, безусловно, административный.

«После перехода на плавающий курс, 
признания того, что стоимость тенге 
– рыночная величина и не может уста-
навливаться административно без су-
щественных макроэкономических пере-
косов, следующим шагом могло бы стать 
признание рыночной природы стоимо-
сти денег – процентных ставок, и умень-
шение административного давления на 
этот процесс. В результате процентные 

ставки могли бы устанавливаться бан-
ками самостоятельно, с учетом спроса 
и предложения, складывающихся на 
рынке кредитов и депозитов, и в услови-
ях конкуренции банков за вкладчиков 
и заемщиков», – подчеркнул аналитик 
«Альпари». Он также отметил, что су-
дить о сроках реализации этого указа-
ния достаточно сложно, правительство 
и Нацбанк должны будут подготовить 
конкретные предложения по данному 
вопросу. При этом, полагает он, сниже-
ние ставок вряд ли будет существенным, 
вероятнее всего оно окажется в пределах 
0,1 – 0,5 п.п., для того чтобы не вызвать 
массового оттока валютных вкладчиков 
и не создать для банковской системы 
проблем с валютной ликвидностью.

Богдан Зварич, аналитик инвестици-
онного холдинга «ФИНАМ», также счита-
ет, что снижение ставок не будет значи-
тельным. «Вполне возможно, учитывая 
текущую ситуацию, банки смогут сни-
зить ставку до уровня 2-2,5%. При этом 
данный шаг должен охладить интерес к 
валютным вкладам и привлечь больше 
населения к хранению денег в тенге, где 
ставки по депозитам сейчас составляют 
10%. Однако, на мой взгляд, учитывая 
динамику тенге в последний год, такая 
мера будет неэффективной», – подчер-
кнул Богдан Зварич.
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юань ВКлюЧЕн В 
Корзину рЕзЕрВных 
ВалюТ МВФ

Китайский юань включен в корзину ре-
зервных валют МВФ. Об этом объявила дирек-
тор-распорядитель фонда Кристин лагард в 
штаб-квартире МВФ в Вашингтоне. Решение 
вступит в силу 1 октября 2016 года. «Решение 
совета директоров включить юань в корзину 
резервных валют – важная веха в интеграции 
китайской экономики в глобальную финансо-
вую систему, – указала она. – Это также знак 
признания того прогресса, которого китай-
ские власти добились за последние годы в 
реформировании валютной и финансовой си-
стем Китая. Продолжение и углубление этих 
усилий создаст более устойчивую междуна-
родную валютно-финансовую систему, кото-
рая в свою очередь станет поддерживать рост 
и стабильность китайской и мировой эконо-
мики». (ТаСС)

дЕпозиТный 
рыноК продолЖаЕТ 
ТЕндЕнЦию  
рЕзКого роСТа

Депозитный рынок в сентябре продолжил 
тенденцию резкого роста, но доля тенговых 
вкладов сокращается. Только 9 банков РК за 
месяц показали увеличение объема тенговых 
депозитов. На фоне девальвационных про-
цессов казахстанцы в сентябре текущего года 
активно наращивали свои сбережения. Так, 
за месяц коммерческими банками РК был 
привлечен рекордный в текущем году объем 
вкладов физлиц – 3,0 трлн тенге, что на 17% 
превышает объем привлечения в августе. В 
сентябре эта динамика продолжилась, на ко-
нец месяца размер депозитного портфеля уве-
личился на 10%. Размер прироста за указан-
ный период (август-сентябрь 2015) является 
историческим максимумом. (Ranking.kz)

БанК англии 
опуБлиКоВал 
рЕзульТаТы 
СТрЕСС-ТЕСТоВ

Банк Англии опубликовал результаты 
стресс-тестов национальных банков, которые 
проводит второй год подряд. Из семи банков 
самые слабые результаты показали Royal Bank 
of Scotland (RBS) и Standard Chartered, уже 
принявшие меры для привлечения капитала. 
В связи с этим регулятор не будет требовать от 
банков новых планов по наращиванию доста-
точности капитала. «Мы с удовлетворением 
отмечаем прогресс, которого мы достигли по 
сравнению с результатами стресс-тестов 2014 
года, но признаем, что предстоит сделать мно-
гое, чтобы RBS был сильным и устойчивым 
банком», – цитирует BBC финансового дирек-
тора RBS Юэна Стивенсона. (Banki.ru)

уКраина нЕ 
полуЧиТ ТраншЕй 
МВФ до КонЦа года

Национальный банк Украины (НБУ) вы-
разил сомнения в возможности получения 
новых траншей Международного валютного 
фонда (МВФ) до конца 2015 года. Об этом за-
явила глава НБУ Валерия гонтарева в ходе 
встречи с руководителями крупнейших бан-
ков. «Сегодня получение новых траншей 
(МВФ) до конца текущего года стало менее 
вероятным», – признала гонтарева. глава НБУ 
назвала прошлые планы Киева, связанные с 
получением третьего и четвертого траншей 
МВФ до конца года, амбициозными. «Согласно 
нашим амбициозным планам, до конца года, в 
случае получения третьего и четвертого тран-
шей по программе EFF с МВФ, резервы должны 
были вырасти до $18 млрд. Более консерватив-
ный сценарий в случае получения только тре-
тьего транша предусматривал объем резервов 
на уровне $15 млрд», – напомнила она. (ТаСС)

БЕларуСь приВлЕЧЕТ 
оТ МВФ $3 Млрд

Беларусь обсуждает с Международным ва-
лютным фондом (МВФ) привлечение кредита 
на $3 млрд под 2,28% на десять лет, сообщил 
премьер-министр Беларуси Андрей Кобяков. 
«Нам необходимо привлечь как можно более 
комфортные по стоимости и срокам ресурсы. 
Для исполнения внешних обязательств усло-
вия МВФ – $3 млрд на десять лет под 2,28%», – 
сказал он. В свою очередь президент Беларуси 
Александр лукашенко назвал данные условия 
хорошими и подчеркнул, что «никто денег на 
таких условиях» стране не дает. (риа «ново-
сти»)

КлиЕнТы Visa 
СМогуТ оплаТиТь 
поКупКи  
С поМощью ЧаСоВ

Пользователи платежных карт системы 
Visa в США, Швейцарии и Бразилии смогут рас-
плачиваться с помощью смарт-часов от Swatch 
модели Swatch Bellamy. Соответствующее со-
глашение швейцарский производитель часов 
– компания Swatch SA – подписал с Visa и Visa 
Europe. Как сообщили в пресс-службе Swatch, 
полноценный запуск проекта состоится в нача-
ле следующего года, что позволит владельцам 
«умных» часов от Swatch совершать бесконтакт-
ные платежи в любом соответствующем терми-
нале в трех государствах. В октябре этого года 
компания представила модель Swatch Bellamy 
для китайских клиентов. Рыночная цена гадже-
та составит 580 юаней, или $91. Часы поступят 
в продажу в январе 2016 года. (Banks.eu)

НовоСтИ НедеЛИ

каЗаХСтаН

ольга Фоминских 

Следующий год будет непростым, 
считают аналитики. Экономика Ка-
захстана все еще сильно зависит и 

от цен на нефть, и от экономического раз-
вития России и Китая. По разным оценкам 
и в зависимости от поведения стоимости 
черного золота, курс тенге по отношению 
к американской валюте в 2016 году может 
составить от 280 до 375 тенге.

В следующем году в общем сохранятся 
неблагоприятные тенденции, сложившие-
ся в 2015 году и определившие вектор от-
рицательной экономической динамики, 
рассказал «Капитал.kz» Максим лихачев, 
научный сотрудник Уральского центра 
РИСИ (Екатеринбург). Среди актуальных 
вызовов, по его словам, будут волатиль-
ность на глобальном сырьевом рынке, со-
кращение спроса на основные экспортные 
товары Казахстана, нестабильность курса 
российского рубля на фоне продолжения 
санкционного противостояния России и 
Запада.

«Также углеводороды и металлы по-
прежнему будут основной товарной еди-
ницей экспорта республики. Сырьевая 
доминанта национальной экономики опре-
деляет высокую зависимость от внешних 
факторов. Положение осложняет замедле-
ние экономического роста в Китае – круп-
нейшем глобальном потребителе сырья», 
– отметил Максим лихачев. Не меньший 
риск для республики, по его мнению, пред-
ставляет нестабильная и непредсказуемая 
геополитическая обстановка, влияние 
которой на казахстанскую экономику обу-
словлено тесными связями с Россией.

«В то же время в условиях нарастания 
внешних вызовов растет значение укре-
пления внутреннего экономического по-
тенциала и повышения конкурентоспо-
собности казахстанских производителей 
в рамках евразийского интеграционного 
проекта. Потенциал возможностей ЕАЭС 
пока не в полной мере реализован мест-
ным бизнесом: наращивание несырьевого 
экспорта в страны-партнеры, расширение 
присутствия на емких рынках Союза (в 
первую очередь российский рынок), ис-
пользование возможностей, открывшихся 
и для казахстанских предприятий в рам-
ках масштабного проекта импортозаме-
щения в России, перспективы углубления 
промышленной кооперации с предпри-
ятиями государств-членов Евразийского 
экономического союза», – подчеркнул экс-
перт РИСИ.

Джон Харди, главный валютный стра-
тег инвестиционного банка Saxo Bank, 

полагает, что нефтяной сектор, безуслов-
но, будет находиться в центре внимания 
в следующем году, поскольку экспорт чер-
ного золота является основным источни-
ком дохода Казахстана. «Мы ожидаем, что 
в течение следующего года цена на нефть 
вернется к уровню $55-60 за баррель, и 
это, бесспорно, улучшит ситуацию и пер-
спективы после разрушительного для Ка-
захстана 2015 года. В противном случае, 
драйвером для Казахстана могут стать 
быстрые планы приватизации и попытки 
привлечения большого объема иностран-

ного капитала в следующем году. Необхо-
димо также учитывать политическое про-
тивостояние России с США и Еврозоной. 
Если оно ослабнет в 2016, это приведет к 
значительному восстановлению экономи-
ческой ситуации в РФ, что в свою очередь 
повысит перспективы и РК», – подчеркнул 
Джон Харди.

«В 2016 году с большей вероятностью 
цены на нефть будут находиться вблизи 
текущих уровней, а среднегодовое их зна-
чение составит около $45-50 за баррель. 
Соответственно, темпы роста ВВП закре-

пятся вблизи сложившихся уровней. Они 
могут составить около 1%», – поделился 
своим мнением Валерий Полховский, 
аналитик гК FOREX CLUB. В случае паде-
ния, прогнозирует он, можно ожидать еще 
большей девальвации тенге, что спрово-
цирует ускорение инфляции и вынудит 
Национальный банк придерживаться 
жесткой денежно-кредитной политики. В 
таком случае это может привести к паде-
нию темпов роста до минус 1%. При этом, 
добавляет он, динамика курса тенге будет 
во многом обусловлена поведением цен 
на нефть и металлы, а также курсом рос-
сийского рубля. «Для цен на нефть близ-
ких к 45-50 долларам уровень в 310 тенге 
за доллар выглядит адекватным. Если 
среднегодовая цена черного золота оста-
нется в этой области, то тенге удастся из-
бежать масштабных потрясений. В случае 
их дальнейшего падения до 30 долларов 
возможно ослабление до отметки в 330», – 
подчеркнул Валерий Полховский.

Максим лихачев отметил, что в каче-
стве прогностической модели поведения 
тенге в 2016 году можно рассматривать 
курсовую динамику российского рубля 
в течение 2015 года. Российская сторона 
отпустила валюту в конце 2014 года, что 
первоначально спровоцировало резкое па-
дение рубля, но в дальнейшем сменилось 
относительно уравновешенным курсом, 
колеблющимся в пределах ограниченного 
коридора.

«Подобную картину мы наблюдали и 
в августе 2015 года, когда Национальный 
банк Казахстана перешел к плавающему 
курсу тенге. Обвальное падение нацвалю-
ты за короткий срок сменилось некоторой 
стабилизацией, за которой последовало 
продолжающееся сегодня плавное сниже-
ние стоимости тенге. При сохранении те-
кущих тенденций стоит ожидать курс ка-
захстанской валюты на уровне 300±10-20 
тенге за доллар. Все-таки на его динамику 
определяющим будет влияние внешних 
факторов: ценовой ситуации на сырьевом 
рынке, котировок мировых валют, эконо-
мической ситуации в России (валютно-
финансовой политики Центробанка РФ)», 
– уверен эксперт РИСИ.

Джон Харди также согласен с тем, что 
показатели тенге частично будут зави-
сеть от цены на нефть. «Курс тенге будет 
зависеть от того, насколько высокие цены 
на нефть позволят НБ РК снизить ставки, 
благодаря снижению давления на валю-
ту, прямым иностранным инвестициям 
и в случае если суверенные рейтинги 
казахстанских облигаций останутся ста-
бильными. Кроме того, все валюты раз-
вивающихся рынков будут наблюдать за 
Федеральной резервной системой США 
(ФРС), где у нас есть риск для ухудшения, 
если ФРС посчитает необходимым повы-
сить ставки быстрее, чем ожидается в на-
стоящее время, что будет означать ужесто-
чение доступа к глобальной ликвидности», 
– отметил Джон Харди. 

По его мнению, тенге может несколько 
стабилизироваться в 2016 году, если нор-
мализуются и начнут снова расти цены на 
нефть. «Я думаю, что коридор курса валю-
ты можно оценивать в районе 350-375 тен-
ге за доллар США в течение следующего 
года», – заключил главный валютный стра-
тег инвестиционного банка Saxo Bank.

Такие встречи с товаропроизводителями 
прошли практически в каждой области, 
по их итогам заключены миллиардные 
контракты. К тому же в условиях непро-
стой экономической ситуации данная 
мера – большая поддержка казахстанско-
му бизнесу. Помимо импульса, который 
дает выставка развитию местных пред-
приятий, вокруг глобального проекта 
«ЭКСПО» будет создано и уже создается 
большое количество рабочих мест. Со-
гласно статданным, только 1 турист 
оставляет в посещаемой стране около 1,5 
тыс. долларов в и обеспечивает занятость 
порядка 6-12 человек. 

Как заявил в рамках выездного сове-
щания Председатель Правления АО «НК 
«Астана ЭКСПО-2017» Ахметжан Есимов, 
проект «Астана ЭКСПО-2017» встал в 
один ряд с антикризисными программа-
ми.

«Этот проект выполняет такие функ-
ции, как «Дорожная карта бизнеса-2020», 
«Нұрлы жол» и другие, то есть по ини-
циативе Президента разрабатываются 
большие программы для поддержки от-
ечественного бизнеса. Если говорить 
о выставке в целом, то она будет иметь 
огромное значение не только для на-
шей страны, но и будущей энергетики 
мира», – сказал А. Есимов.

Как известно, в рамках «ЭКСПО» на 
территории в 25 гектаров будет построе-
но 38 объектов. По словам управляющего 
директора АО «НК «Астана ЭКСПО-2017» 
Болата Ашимова, сдача всего комплекса 
может состояться до конца следующего 
года. На сегодняшний день доля казах-
станского содержания в материалах, ис-

пользуемых при строительстве объектов, 
превысила 50%. 

К примеру, на 10 млрд тенге заключе-
ны меморандумы только с предприятия-
ми Алматы. 

Кроме того, 11 договоров на сумму 
около 5 млрд подписаны генеральными 
подрядными организациями «Астана 
ЭКСПО-2017» с товаропроизводителями 

Алматинской области по поставкам стро-
ительных и отделочных материалов для 
«ЭКСПО». 

Тематика выставки предполагает 
использование застройщиками макси-
мального количество возобновляемых 
источников энергии при возведении па-
вильонов. Кроме того, объекты выставки 
строятся с учетом международных эко-
логических стандартов строительства. 

Одним из генеральных застройщиков 
выставки является холдинг BI-group 
construction. Компания ведет строи-
тельство трех международных и одного 
тематического павильонов, жилых ком-
плексов, а также бульвара и радиальной 
дороги. На сегодняшний день готов-
ность строительства объектов «ЭКСПО» 
компании BI Group составляет 35-40%. 

На объектах закончен первый цикл ра-
бот. Предстоят кровельные, фасадные 
работы и возведение металлоконструк-
ций. Как отметил руководитель про-
екта «ЭКСПО-2017» компании BI Group 
Ибрагим Жекенов, к строительству 
привлекаются региональные пред-
приятия по изготовлению и поставке 
материала, и организации, выполняю-
щие строительно-монтажные работы. 

«На данном этапе строительства нашей 
компанией не привлечено ни одного 
иностранного рабочего, и не заключен 
ни один контракт с иностранной фир-
мой. 95% строительных материалов 
казахстанского производства – железо-
бетоны, металлоконструкция и другое, 
их качество не уступает иностранным», 
– подчеркнул руководитель проекта И. 
Жекенов.

Для обеспечения быстрого и эффек-
тивного взаимодействия подрядчиков с 
поставщиками нацкомпания тесно со-
трудничает с Национальной палатой 
предпринимателей «Атамекен».

 Между тем активно продвигается 
работа в туристическом направлении. В 
частности, разрабатывается реестр наи-
более привлекательных туристических 
маршрутов, которые будут иметь знак 
«Recommended by EXPO». Информация о 
них будет размещена на сайте компании.  
По словам консультанта АО «НК «Астана 
ЭКСПО-2017» Розы Асанбаевой, ведут-
ся активные переговоры с крупными 
туристскими порталами, такими как 
tripadvisor и booking.com, по продви-
жению и продаже турпакетов, вошед-
ших в реестр «Recommended by EXPO». 
Планируется, что гости выставки посетят 
не только Астану, но также и другие регио-
ны Казахстана. Ожидается, что основной 
поток туристов придется на курорт Боро-
вое, для обеспечения доступа на который 
действует автобан Астана – Щучинск и 
реконструирован аэропорт Кокшетау. 
На данный момент в различных ре-
гионах Казахстана разрабатываются 
новые туры и совершенствуются су-

ществующие. В частности, планирует-
ся запуск поезда класса Orient Express 
вдоль казахстанского участка Шелко-
вого пути под эгидой бренда «ЭКСПО». 
Ведутся переговоры с «Эйр Астана» 
и зарубежными авиакомпаниями по 
включению в стоимость авиабилета 
до Астаны посещения «ЭКСПО-2017». 
На сегодня уже несколько казахстанских 
туроператоров интересуются возмож-
ностью включить билеты на выставку 
«ЭКСПО-2017» в туристические пакеты. 
К сотрудничеству с НК «Астана ЭКС-
ПО-2017» проявляет интерес крупней-
ший туроператор мира – Touristic Union 
International (TUI). На данный момент 
национальная компания ведет с TUI пе-
реговоры о партнерстве, которое позво-
лит продавать на европейских рынках 
туристические пакеты в Казахстан с воз-
можностью посещения «ЭКСПО-2017». 

Представители 100 стран примут 
участие в выставке «ЭКСПО-2017», не 
менее 10 международных организаций, 
10 компаний-лидеров инновационных 
технологий. На сегодня свое намерение 
участвовать в экспозиции выразили свы-
ше 50 стран. В целом ожидается более 2 
млн посетителей, каждый из которых, 
по прогнозу, посетит выставку 2 раза и 
более. Таким образом, общее число по-
сещений составит порядка 5 миллионов. 
Планируется, что 85% от общего числа 
посетителей составят казахстанцы, а 
15% – граждане иностранных государств, 
большинство из которых приедут из 
стран СНг и Китая. Значительное коли-
чество туристов также ожидается из Ев-
ропы, Турции и США.

анна Видянова

В недавнем Послании народу Казах-
стана глава государства сделал до-
статочно сенсационное заявление. 

Нурсултан Назарбаев сообщил, что из-под 
контроля Нацбанка будет выведен Еди-
ный накопительный пенсионный фонд 
(ЕНПФ). Президент подчеркнул, что «тра-
тить пенсионные накопления для того, 
чтобы кредитовать бизнес, надо прекра-
тить». Аналитики не исключают, что поте-
ря банками ЕНПФ как источника средств 
может негативно отразиться на кредито-
вании. Впрочем, они уверены, что бизнес 
может черпать тенговые ресурсы на фон-
довом рынке.

Послание президента затронуло мно-
гие сферы, одна из них – финансовая. Ста-
ло понятно, что эта система в среднесроч-
ной перспективе будет реформироваться.

«Надо устранить имеющиеся у Нацбан-
ка институциональные дефекты. Из-под 
его контроля надо вывести единый пенси-
онный фонд, фонд проблемных кредитов 
и другие финансовые институты, и надо 
банкам заниматься своим делом», – сказал 
президент.

Он отметил, что в 2016 году пенсионные 
активы должны быть переданы в управ-
ление частным казахстанским или ино-
странным компаниям. По мнению Аза-
мата Джолдасбекова, экс-главы КASE, на 
вкладчиках фонда не скажется смена его 
доверительного управляющего, которым 
сейчас является финрегулятор. «Нацбанк 
выступает по отношению к ЕНПФ в трех 
ипостасях. Во-первых, он является довери-
тельным управляющим государственного 
пакета акций фонда. Во-вторых, Нацбанк 
является инвестиционным управляющим 
пенсионными активами фонда, в-третьих, 
его кастодианом. Оглашенный в Посла-
нии вывод фонда из-под контроля Нац-
банка возможен в отношении первых двух 
аспектов отношений, так как кастоди-
альное обслуживание фонда – это сугубо 
технический вопрос и никакого смысла 
в смене кастодиана нет. Поскольку в По-
слании частные управляющие пенсион-
ными активами уже упомянуты, следует 
полагать, что и доверительное управление 
акциями ЕНПФ от Нацбанка уйдет. Сам 
акционер фонда при этом не поменяется», 
– поделился мнением в Facebook Азамат 
Джолдасбеков.

Он предполагает, что новым довери-
тельным управляющим акциями ЕНПФ 
может стать правительство или любой 
назначенный им государственный орган, 
или один из нацхолдингов. «Как это отраз-
ится на пенсионном фонде? Да особо ни-
как, за исключением персоналий членов 
совета директоров и правления. Теперь 
кадровые вопросы фонда будут решаться 
не в Нацбанке. Но вкладчикам ЕНПФ это в 
принципе должно быть без разницы», – от-
метил Азамат Джолдасбеков.

Впрочем, сенсационные заявления на 
этом не были исчерпаны. Похоже, что бан-
ки вскоре могут лишиться части средств 
ЕНПФ. «В целях повышения доходности 
пенсионных накоплений нужно пересмо-
треть подходы к инвестированию пенси-

онных средств. Надо относиться и управ-
лять пенсионным фондом так же, как мы 
управляем Национальным фондом. Тра-
тить пенсионные накопления для того, 
чтобы кредитовать бизнес, надо прекра-
тить. Эти деньги могут быть использова-
ны только для восполнения дефицита бюд-
жета страны. А для бизнеса достаточно тех 
денег, которые нам дают международные 
финансовые институты. Давайте так дого-
воримся, чтобы сохранность пенсионных 
накоплений была абсолютной», – отметил 
президент.

Несомненно, эта новость стала неожи-
данностью для банков, которые наиболь-
шую часть средств ЕНПФ, если не все, на-
правляли в кредиты. К тому же вспомним, 
что еще в конце октября экс-глава Нацбан-
ка Кайрат Келимбетов говорил, что 600 
млрд тенге из средств ЕНПФ планируется 
направить на «оживление экономики», в 
том числе на кредитование. «Можно уже 
не принимать во внимание заявления 
Кайрата Нематовича за последние три ме-
сяца», – считает один из аналитиков.

Если основываться на данных пенсион-
ного фонда, то через депозиты и облигации 
казахстанскими банками было привлече-
но свыше 1,7 трлн тенге средств ЕНПФ – 
это почти треть пенсионных накоплений 
(31,5%). «Действительно, ранее преследо-
валась цель, чтобы пенсионные средства, 
привлеченные банками, направлялись на 
кредитование. Но в первую очередь пред-
полагалось, что банки будут выдавать за-
ймы реальному сектору экономики, тогда 
как они занимались преимущественно 
предоставлением более высокомаржи-
нальных потребительских ссуд. То есть мы 
видим, что такой механизм, как кредито-
вание деньгами ЕНПФ, не работает», – счи-
тает Айвар Байкенов, директор департа-
мента аналитики «Асыл-Инвест».

Булат Бабенов, глава УК «Республика», 
подчеркивает, что пенсионные средства 
фактически являются единственным 
внутренним источником длинных денег 
для банков. «Потеря такого источника 
однозначно негативно скажется на кре-
дитовании. Считаю, что власти страны не 
установят банкам жесткий запрет на пен-
сионные деньги. Возможно, для банкиров 
изменятся механизм привлечения средств 
от ЕНПФ и объемы», – отметил он.

доходность может снизиться
Сейчас ЕНПФ продолжает придерживать-
ся консервативной политики. На 1 ноября 
40,68% пенсионных активов госфонда 
сконцентрировано в госбумагах РК, месяц 
назад их доля была чуть больше – 43,58%. 
То есть де-факто почти половина пенсион-
ных накоплений направляется на покры-
тие дефицита госбюджета.

Впрочем, намерения властей по уве-
личению доли госбумаг в портфеле ЕНПФ 
понятны, в кризис страна пытается изъять 
средства из всех доступных источников. 
Насколько радикально будет пересмо-
трена инвестиционная стратегия фонда, 
неизвестно. Но, по самым грубым подсче-
там, объем инвестиций в госбумаги по-
средством перекрытия денежного потока, 
который идет через ЕНПФ к банкам, может 

достигнуть 3 трлн тенге – это 55,5% всего 
портфеля госфонда. 

Но самый главный вопрос, который 
волнует вкладчиков, – доходность пенси-
онных активов. Ведь существуют опасе-
ния, что наращивание доли госбумаг мо-
жет потянуть доходность ЕНПФ еще ниже. 
В январе-сентябре она составила 10,2%, 
средневзвешенная доходность по госбума-
гам – 8,14% годовых.

«Проблемы частных НПФ в первую 
очередь заключались в зарегулированно-
сти – было слишком много регуляторных 
ограничений, куда и как можно инвести-
ровать. Управляющие вынуждены были 
принимать решения, которые удовлет-
воряли регулятора, но не удовлетворяли 
вкладчиков. При ЕНПФ этот разрыв между 
интересами вкладчиков и интересом ре-
гулятора стал еще шире из-за конфликтов 
интересов. Во-первых, между управляю-
щим и регулятором, а во-вторых, между 
управляющим и бюджетом», – поясняет 
директор департамента исследований 
Halyk Finance Сабит Хакимжанов.

Он полагает, что если исходить из этого 
контекста, то под «запретом на кредито-
вание» имеется в виду не запрет на разме-
щение средств на депозитах, налагаемый 
регулятором на управляющих. «Скорее 
всего, подразумевается запрет на какие-
либо принудительные меры, вынуждаю-
щие управляющих размещать средства 
на депозитах. Если имеется в виду имен-
но это понимание запрета, то он будет 
действовать как самоограничение госу-
дарства от чрезмерного вмешательства 
в инвестиционную деятельность ЕНПФ 
и сможет решить застарелую проблему 
накопительной системы. Чем меньше за-
претов будет у частных управляющих, тем 
выше будет доходность», – считает Сабит 
Хакимжанов. 

Аналитик предполагает, что в посла-
нии имелось в виду, что будет наложен 
запрет на использование средств ЕНПФ, 
которые были вложены в долгосрочные 
депозиты банков. «Их фонд открывал на 
нерыночных, непрозрачных условиях в те-
чение последних 15 месяцев. Сейчас ЕНПФ 
держит в банках как краткосрочные, так 
и долгосрочные вклады. Краткосрочные 
– это те депозиты, которые частные пен-
сионные фонды исторически размещали 
на вкладах на общих основаниях. Эти де-
позиты перешли в портфель ЕНПФ. Кроме 
того, есть долгосрочные вклады, которые 
размещал непосредственно ЕНПФ, начи-
ная с лета 2014 года. Эти депозиты разме-
щались на определенных условиях, кото-
рые не разглашались. ЕНПФ предоставлял 
банкам деньги по ставке ниже рыночной 
и требовал взамен отказа от валютных 
спекуляций и кредитования экономики», 
– пояснил Сабит Хакимжанов.

По его словам, «понять такую политику 
можно». «Но это не значит, что она была 
правильной. Механизм распределения 
средств был нерыночный и непрозрач-
ный, и как результат, вносил элементы 
произвольности в условия банковского 
фондирования. К тому же, такая система 
позволяла не устранять провалы в денеж-
но-кредитной политике, а затыкать их за 

счет средств вкладчиков», – полагает ана-
литик. 

Если основываться на мнении Саби-
та Хакимжанова, кредитные средства по 
сути если и направлялись в реальный сек-
тор, то были не настолько эффективны, 
как это было оговорено властями. 

глава «Сентрас Секьюритиз» Талгат 
Камаров считает, что значительных из-
менений в доходности фонда в связи с 
прекращением фондирования банков 
для кредитования не произойдет. «Став-
ки размещения средств ЕНПФ в банках 
и в реальном секторе экономики почти 
сравнялись. Возможно, если часть пен-
сионных денег будет направлена в ин-
фраструктурные проекты, то условия 
доходности по ним будут такими же, как 
и у банков. Увеличение доли госбумаг в 
портфеле может незначительно понизить 
текущую доходность активов фонда на 
1-2% годовых. Впредь средства ЕНПФ бу-
дут использованы более акцентировано и 
на приоритетные направления экономи-
ки», – отметил он.

Талгат Камаров подчеркивает, что 
банки теперь смогут рассчитывать на 
присутствие ЕНПФ на рынке краткосроч-
ной ликвидности. «Доходность операций 
РЕПО в последние несколько месяцев вы-
росла с 12% до 30% годовых. Банки вправе 
использовать привлеченные средства на 
кредитование по своему усмотрению, от 
крупных проектов до розницы», – уточня-
ет  глава «Сентрас Секьюритиз».

Не исключено, если банки не будут на-
правлять привлеченные от ЕНПФ средства 
на кредитование, то бизнес тоже может 
пострадать. «Банкам придется искать но-
вые источники финансирования. Так как 
найти их в нынешней ситуации сложно, 
то, возможно, они будут вынуждены огра-
ничить кредитование», – уверен Канат Ба-
бенов, глава аналитического отдела «Али-
би Секьюритиз».

Реальную ситуацию с кредитованием 
сейчас проследить проблематично, из-
за девальвации долларовые займы были 
пересчитаны по новому курсу. Между тем 
уже сегодня можно сказать, что многие 
компании обратились к банкам для рефи-
нансирования своих ссуд. Но повезло не 
всем. «МСБ в связи с дефицитом ликвид-
ности и ограничением банков в фондиро-
вании за счет ЕНПФ получает массовый 
отказ в рефинансировании некачествен-
ных кредитов. Выживет только высокодо-
ходный и некапиталоемкий бизнес», – ут-
верждает Талгат Камаров. 

Айвар Байкенов предполагает, что 
пенсионные деньги все-таки будут инве-
стироваться и в бизнес, но уже минуя бан-
ковское звено. «В этом и заключается суть 
передачи части активов под управление 
частных НПФ. Ожидаем в данном направ-
лении в первую очередь оживления фон-
дового рынка. Но при этом действительно, 
как и в рамках действующей инвестици-
онной политики, набольшая часть акти-
вов будет направлена на покупку госбу-
маг. Так, решаются не только бюджетные 
проблемы, но и обеспечивается сохран-
ность средств в тенге, доходность при этом 
минимальная», – уточнил он.

Елена Тумашова

Казахстан сможет зарабатывать на 
транзите туркменского и узбекского 
газа в Китай, также страна сможет 

экспортировать свой газ в КНР. В поне-
дельник, 30 ноября, «КазТрансгаз» запу-
стил нитку С магистрального газопровода 
Казахстан – Китай, завершив, таким об-
разом, крупнейший в истории Казахстана 
газотранспортный проект – часть между-
народного газотранспортного проекта 
Туркменистан – Узбекистан – Казахстан 
– Китай.

Магистральный газопровод Казахстан 
– Китай рассчитан на прокачку 55 млрд 
куб. м газа, две действовавшие нитки да-
вали 30 млрд куб. м, третья нитка добави-
ла возможностей на 25 млрд куб. м. При 
этом 5 млрд куб. м отводятся для того, что-
бы обеспечивать газом потребителей вну-
три страны, а также для потенциального 
экспорта газа в Китай.

экономика тормозит экспорт
«В настоящее время мы вообще ни одного 
кубометра газа не передаем в эти трубы», 
– комментирует ситуацию с прокачкой 
сырья по газопроводу Казахстан – Китай 
Олег Егоров, главный научный сотрудник 
Института экономики МОН РК. Предпо-
лагалось, говорит эксперт, что по газопро-
воду Бейнеу – Бозой – Шымкент, когда он 
будет введен в действие, пойдет газ, часть 
которого в какой-то степени обеспечит 
нужды южного Казахстана, часть вольется 
в общий поток китайской трубы. «Но пока 
этот газопровод не действует, то есть газа 
нет пока у нас», – говорит спикер.

Отметим, что в ноябре «КазТрансгаз» 
ввел в эксплуатацию вторую очередь газо-
провода Бейнеу – Бозой – Шымкент. Таким 
образом, магистральные газопроводы Ка-
захстана были соединены в единую систе-
му. «Это позволило диверсифицировать 
транспортировку газа по территории Ка-
захстана в любом направлении и полно-
стью исключить зависимость от импорт-

ного газа», – сообщил тогда национальный 
оператор в сфере газа и газоснабжения.

Олег Егоров поясняет: расчет был на 
месторождения Западного Казахстана, 
в частности, на Кашаган, но его запуск 
состоится не ранее 2017 года, то есть сы-
рье будет в лучшем случае через 2 года. 
газ актюбинских месторождений, где 
присутствует CNPC, идет на собствен-
ные газоперерабатывающие мощности 
и реализуется в виде сжиженного газа, и 
при этом добыча сырья там невелика. На 
Мангышлаке получают незначительные 
объемы, на Тенгизе половина газа исполь-
зуется для обратной закачки, оставшаяся 
часть в виде сжиженного газа поступает 
на внутренний рынок и на экспорт. Кара-
чаганакский газ идет на Оренбургский 
газохимический комплекс. Добычи на 
Амангельдинском газовом месторожде-
нии недостаточно для увеличения экспор-
та. «Так что резервов пока нет. Когда речь 
идет об экспорте десятков миллиардов 
кубометров, нужны мощные месторожде-
ния. То, что сейчас из Туркмении по двум 
ниткам газопровода прокачивается, – это 
газ с новых месторождений, в разработку 
которых вложились сами китайцы, и те-
перь сами же их и эксплуатируют», – пояс-
няет Олег Егоров.

«Рост мощности по прокачке газа на 
Китай в большей степени связан с увели-
чением транзитного потенциала Казах-
стана, чем увеличением экспорта казах-
станского газа», – считает Жарас Ахметов, 
директор компании Oil Gas Project. Он 
приводит данные: за 9 месяцев этого года 
республика экспортировала 15,062 млрд 
куб. м газа, из них в Китай ушло 296 млн 
куб. м, или 2% от всего экспорта в физиче-
ском объеме. Основные покупатели наше-
го газа – это Россия и Украина.

Согласно информации Министерства 
энергетики РК, в 2014 году добыча газа в 
республике составила 43,2 млрд куб. м, 
рост по отношению к 2013 году – 2,2%. В 
январе-ноябре 2015 года нефтедобываю-
щие компании добыли 40,7 млрд куб. м., 

план добычи газа на 2015 год – 42,2 млрд 
куб. м.

Наращивание экспорта требует инве-
стиций. «Очевидно, что при нынешней 
экономической конъюнктуре ни ино-
странные инвесторы, позволившие Ка-
захстану нарастить добычу в несколько 
раз в период 2000-2013 годов, ни прави-
тельство, которое сейчас столкнулось с 
некоторыми финансовыми сложностями, 
вкладываться в развитие добычи не распо-

ложены», – высказывает мнение Анатолий 
Вакуленко, аналитик ИХ «ФИНАМ». По его 
словам, увеличение добычи мог бы проин-
вестировать Китай, но и там сейчас из-за 
замедления темпов экономического роста 
спешить, вероятно, не станут.

Китаю все равно, откуда газ
Похоже, оценка того, насколько экономика 
КНР будет зависеть от газа, может быть из-
менена. Не далее как в июле этого года пред-
седатель совета директоров «газпрома» 
Виктор Зубков говорил в интервью ТАСС о 

большом потенциале газового рынка Ки-
тая. Ссылаясь на российские и зарубежные 
исследования, он сказал: «Потребности Ки-
тая в природном газе будут расти несмотря 
ни на что. Создается большой газовый ры-
нок в Китае. По сути, к 2030-2035 годам это 
будет такой же газовый рынок, как европей-
ский, – порядка 400 млрд куб. м».

Однако уже осенью этого года по-
явилась информация, что CNPC снизи-
ла прогноз спроса. «Ведомости» пишут: 

ожидания китайской национальной кор-
порации – 334 млрд куб. м в лучшем слу-
чае, в худшем – не более 269 млрд куб. м в 
2020 году. госплан – потребление к этому 
сроку должно превысить 360 млрд куб. м. 
При этом импортировать по трубам КНР 
намерена 75-80 млрд куб. м. В настоящее 
время, как отмечает издание, весь трубо-
проводный газ она получает из Туркмении 
и Мьянмы.

В какой стране закупать голубое топли-
во, Поднебесной все равно, говорят анали-
тики, высказывая мнение о том, насколь-

ко стране интересно казахстанское сырье. 
Виды на китайских потребителей имеет и 
Россия – сейчас строится магистральный 
газопровод «Сила Сибири». Возможна ли 
конкуренция между РК и РФ на этом рын-
ке?

«По ряду причин мы не являемся се-
рьезными конкурентами России на рынке 
Китая. Россия планирует поставлять газ 
на восток Китая, а центральноазиатский 
газ в первую очередь предназначен для 
запада Китая», – поясняет Жарас Ахметов.

На текущий момент для Казахстана 
беспокойство по поводу потенциального 
соперничества не имеет смысла, считает 
Анатолий Вакуленко: опять-таки из-за 
значительных свободных мощностей для 
экспорта у страны нет, особенно с учетом 
того, что часть газа (по магистральному 
газопроводу Казахстан – Китай, – ред.) 
уйдет на импортозамещение в Южный Ка-
захстан.

В любом случае, продолжает аналитик, 
цену с учетом большой диверсификации 
поставщиков продиктует сам Китай – у 
Казахстана не будет особенного простора 
для демпинга. «Важным фактором здесь 
будет то, что у Туркменистана и Узбеки-
стана еще меньший выбор с направлени-
ями экспорта, а Россия вложилась в газо-
провод «Сила Сибири» и, видимо, тоже 
будет готова на уступки Китаю», – говорит 
Анатолий Вакуленко.

Россия, поясняет он, имеет более ди-
версифицированные возможности для 
экспорта, Китай для нее – всего лишь один 
из «запасных аэродромов» на случай со-
кращения потребления российского газа 
в Европе. «Параллельно ведется работа по 
увеличению поставок СПг, рассматрива-
ются возможности транспортировки газа 
по «СевМорПути» (кратчайший путь по 
морю между европейской частью Росси и 
Дальним Востоком, – ред.), подготавлива-
ются новые рынки, такие, как Индия. Кро-
ме того, в России сейчас в разной стадии 
запуска проекты, которые позволят шире 
применять газ для самых разных целей 
внутри страны – в качестве автомобильно-
го и тепловозного топлива, в энергетике, 
химической промышленности, есть даже 
проекты, связанные с космонавтикой», – 
поясняет Анатолий Вакуленко. Он отмеча-
ет, что «Сила Сибири» на начальном этапе 
– с 2018 года – будет прокачивать всего 5 
млн куб. м в год, и лишь к 2031 году плани-
руется довести прокачку до 38 млн куб. м.

Каким будет курс 
тенге в 2016 году?
Аналитики дали свои прогнозы

С отечественными 
производителями заключены 
миллиардные контракты на 
поставку товаров для «эКСпо»

Кредитование может замедлиться

Китайская диверсификация газа
РК планирует зарабатывать на транзите и экспорте своего газа в КНР

Как заявляют в компании 
«астана эКСпо-2017», 
к такому результату 

привели встречи с акиматами 
и товаропроизводителями 
регионов. поставщики, 
генподрядчики и представители 
«астана эКСпо-2017» обсуждали 
перспективы сотрудничества, 
проблемные вопросы и, 
как следствие, заключали 
контракты. при этом особое 
внимание было уделено  
высокой эффективности 
и экологической 
безопасности товаров. 
на встречах руководство 
компании призывало 
казахстанских бизнесменов 
не ограничиваться лишь 
поставкой стройматериалов. 
В частности, неоднократно 
подчеркивалась значимость 
всех видов товаров и услуг, 
которые будут востребованы 
как в выставочный, так и в 
поствыставочный период
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эКСпаТы В ВКо 
зараБаТыВаюТ 
БольшЕ 

Иностранцы, работающие в Восточном 
Казахстане, редко ходят в отпуск и получают 
зарплату позже, чем следует. Однако зара-
ботная плата приезжих сотрудников больше, 
чем у их коллег с казахстанским граждан-
ством. К таким выводам пришла прокура-
тура области в ходе специальной проверки. 
Так, во время проверки выяснилось, что 
руководство некоторых фирм Восточного 
Казахстана вместо трудового договора за-
ключает с подчиненными договор возмезд-
ного оказания услуг. В результате работник 
не может рассчитывать на оплачиваемый 
больничный, экологическую надбавку к зар-
плате и другие гарантии. В исключительных 
случаях начальство и вовсе не желает предо-
ставлять сотрудникам отпуск. Причем по-
добное «трудовое рабство» распространяется 
как на местных специалистов, так и на ино-
странцев. В некоторых компаниях прокура-
турой области выявились случаи задержки 
заработной платы иностранным гражданам. 
«В ТОО «Тарбагатай-Мунай» иностранным 
работникам задерживали зарплату. Напри-
мер, некоторые сотрудники получили выпла-
ты за февраль только в апреле», – пояснил за-
меститель прокурора ВКО Василий Олейник. 
Кроме того, прокуроры обратили внимание 
и на выплату премий. «В ТОО «Опытное хо-
зяйство масличных культур» премию назна-
чали только иностранным работникам, что 
противоречит Трудовому кодексу, – сообщил 
Василий Олейник. – В других компаниях 
нашли нарушения по выплате зарплаты. На-
пример, геодезист-казахстанец получает 150 
тыс. тенге в месяц, а геодезист из КНР зара-
батывает 170 тыс. тенге. Схожая ситуация и 
у переводчиков, механиков». Таким образом, 
по данным прокуратуры, порой разница в до-
ходах казахстанцев и иностранных граждан 
составляет до 50 тыс. тенге. (YK-news.kz.)

проФТЕх- 
оБразоВаниЕ  
СТанЕТ  
БЕСплаТныМ

С 2017 года правительство Казахстана 
приступит к реализации проекта «Бесплат-
ное профессиональное техническое для 
всех». Об этом в Послании народу страны 
заявил глава государства Нурсултан Назар-
баев. «Начиная с 2017 года будет дан старт 
новому проекту «Бесплатное профессио-
нальное техническое образование для всех», 
то есть государство обязуется каждому чело-
веку дать техническую специальность. Пра-
вительству поручаю приступить к его реа-
лизации», – подчеркнул глава государства. 
Как отметил Нурсултан Назарбаев, рабочие 
специальности всегда будут востребованы. 
«Надо осваивать рабочие профессии. Быва-
ет у нас, окончили школу – часть поступила 
в университет, часть – в колледжи. Кто-то 
призван в армию, 30% остается. Что делать? 
Необходимо пойти и получить профессию. 
Никуда не денутся университет, колледж», 
– заявил президент Казахстана. Кроме того, 
глава республики призвал молодое поколе-
ние более активно осваивать рабочие про-
фессии. «Все, что есть вокруг нас, создано 
руками рабочих. Когда вы вилку держите, 
в руки берете – это рабочие делали, металл 
плавили, в доме живете – рабочие строили, 
по дорогам ездите на машине – и то, и другое 
делали рабочие… Кругом все создано золо-
тыми руками рабочих, поэтому я специаль-
ный орден учредил для рабочего человека, 
потому что мы его, человека труда, должны 
славить», – подчеркнул глава государства. 
(Соб.инф.)

КоСМиЧЕСКоЕ 
СоТрудниЧЕСТВо  
рК и рФ 

В Москве под председательством пер-
вого заместителя премьер-министра РК 
Бакытжана Сагинтаева и заместителя 
председателя правительства РФ Дмитрия 
Рогозина прошло Третье заседание россий-
ско-казахстанской Межправительствен-
ной (МПК) комиссии по комплексу «Байко-
нур». В ходе переговоров члены комиссии 
рассмотрели вопросы взаимодействия Ка-
захстана и России в области космической 
деятельности, в том числе ход исполнения 
«Дорожной карты» по совместному исполь-
зованию комплекса «Байконур», аспекты 
инфраструктурного развития города Бай-
коныр. Участники заседания приняли ре-
шение продолжить работу по списанию и 
утилизации неиспользуемых объектов кос-
модрома, порядку использования земель-
ных участков и статуса города Байконыр, 
также было достигнуто понимание о даль-
нейшей реализации проекта «Байтерек». 
Российская сторона передала Казахстану 
материалы для определения мест возмож-
ного размещения стартового комплекса и 
стоимость создания космического ракетно-
го комплекса «Байтерек» в целом. Следует 
отметить, что стороны и дальше продолжат 
совместное решение вопросов, связанных 
с допуском специалистов АО «СП «Байте-
рек» к работам по подготовке и запуску 
РН «Протон-М». По итогам заседания меж-
правительственной комиссии Дмитрий 
Рогозин и Бакытжан Сагинтаев выразили 
уверенность в продолжении взаимовыгод-
ного сотрудничества в космической дея-
тельности между Республикой Казахстан 
и Российской Федерацией. (пресс-служба 
«Казкосмоса»)

НовоСтИ НедеЛИ

каЗаХСтаН

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Кто ничего не оставляет на долю случая, почти все делает правильно 
– только ему мало что удается сделать.

Джордж Галифакс

Всегда надо лезть в горячую 
воду, тогда останешься чистым.

Гилберт Честертон

Вся жизнь – управление рисками, 
а не исключение рисков.

Уолтер Ристо

Домогаться малых выгод ценой большой опасности – 
все равно что удить рыбу на золотой крючок: оторвись 
крючок, и никакая добыча не возместит потери.

Октавиан Август

адина Байкинова

Проблема клонирования животных 
в последнее время приобрела не 
столько научное, сколько социаль-

ное значение, и любая попытка «произ-
вести» на свет клонированное животное 
воспринимается общественностью не 
иначе как насилие над природой. Новым 
потрясением для общественности стало 
заявление Китая о строительстве завода 
по клонированию животных, в который 
планируют вложить не менее $30 млн. 
Хотя законодательно такое производство 
не запрещено, мало кто из стран принял 
столь решительные действия в этой об-
ласти. Новость всколыхнула привычный 
порядок вещей, по крайней мере из-за со-
ображений гуманности, и уже во вторую 
очередь люди стали обращать внимание 
на то, что клонированные животные 
чаще остальных рождаются с хрониче-
скими заболеваниями и патологиями. 
При всех возмущениях Китай не расте-

рялся. Страна объясняет свои действия 
постоянно растущим населением и от-
сутствием ресурсов, чтобы его прокор-
мить. Проблемой здесь может стать тот 
факт, что мясо клонированных живот-
ных может попасть н на другие рынки, 
кроме китайского. Например, на казах-
станский.

найди три отличия
Опыт в промышленном клонировании для 
Китая не новый. Первыми животными, ко-
торых китайцы поставили на конвейерный 
поток, были собаки. Открывшаяся год на-
зад компания BoyaLife уже успела клониро-
вать около 600 служебных собак для прове-
рок в местных аэропортах. Эта же компания 
профинансировала строительство нового 
завода по клонированию коров. Как стало 
известно, завод будет производить более 
1 млн голов крупного рогатого скота в год 
для удовлетворения внутреннего потре-
бления. По словам самих властей, Китай 
пока будет использовать клонированное 

мясо сугубо для насыщения внутреннего 
рынка. В стране уже существует свиновод-
ческая ферма на 500 голов в год. 

«Мы собираемся пойти по пути, по кото-
рому никто никогда не ходил», – сказал не-
давно исполнительный директор BoyaLife 
Сюй Сяочунь изданию The Guardian.

Таково мнение сторонников метода 
клонирования. Противники в свою оче-
редь делают акцент на непредсказуемо-
сти метода. главный аргумент – патоло-
гии животных. Проблемой для самого 
Китая в этом вопросе может стать все та 
же общественность, которая достаточно 
скептически отнеслась к строительству 
завода. На пути клонирования ученые 
столкнулись с этическими, религиозны-
ми и технологическими проблемами. 
Как оказалось, завод по производству 
клонированного рогатого скота будет 
находиться недалеко от места, где еще в 
августе этого года погибло 165 человек, 
причиной чего стала химическая авария 
на одном из предприятий. 

«Будет ли это мясо продаваться в Юж-
ной Корее или Китае? Если в Китае, то, по-
жалуйста, пусть сначала лидеры страны 
съедят его первыми», – приводит один из 
комментариев пользователей новостное 
агентство AFP.

Профессор Китайского сельскохозяй-
ственного университета Чжу Ю ответил, 
что «почти не видит разницы» между кло-
нированным и настоящим крупнорогатым 
скотом, но компания не должна торопить-
ся в этом вопросе и предлагать клониро-
ванное мясо без «оценок риска и строгих 
повторных экспериментов». 

Эксперт Казахстанского центра гу-
манитарно-политической конъюнктуры 
Динара Жангужекова так объясняет дей-
ствия КНР: «Крупнейшие предпринима-
тели Китая обосновывают свое решение 
о создании коммерческого центра по 
клонированию млекопитающих, в част-
ности, коровы, тем, что данный проект 
значительным образом поможет удовлет-
ворить потребности рынка в говядине. 

Действительно, вопреки всем существу-
ющим морально-нравственным устоям 
человечества этот замысел сулит Китаю 
стать основным импортером всех видов 
мяса, так как при положительном его осу-
ществлении и продвижении товара страна 
не остановится на искусственном произ-
водстве одной только говядины – ясно как 
день, что китайское производство заполо-
нит рынок свинины, баранины, конины, 
мяса птицы. 

Между тем в Казахстане, несмотря на 
экспортные успехи сельхозпродукции, 
растет показатель импорта. По сравнению 
с показателями 1990 года в 2014 году по-
головье КРС сократилось на 59%, овец и 
коз стало меньше на 49%, птицы – на 57%. 
Таким образом, для того чтобы компен-
сировать снижение показателя, мясная 
продукция завозится из таких стран, как 
Австралия, Аргентина, Беларусь, Китай и 
Россия.

В вопросах разрешения клонирован-
ного мяса можно проследить и политиче-
ский аспект. Так, ученые токийского На-
ционального института инфекционных 
заболеваний обнародовали результаты, 
по которым выяснилось, что клонирован-
ные животные живут сравнительно не-
долго, а также отличаются пониженной 
иммунной системой в борьбе с болезнями. 
Напротив, США и Великобритании заяв-
ляют о безопасности употребления кло-
нированного мяса и молока, однако здесь 
прослеживается «неформальная» просьба 
руководителей этих государств не прода-
вать и не распространять такие продукты 
на их рынках. 

«Эксперты утверждают о существо-
вании серьезных опасений, связанных с 
теми руководителями проектов по кло-
нированию животных, которые по своему 
усмотрению в целях коммерции коррек-
тируют гены планируемого животного, 
чтобы улучшить их характеристики. В лю-
бом случае пока не даны неопровержимые 
факты о безопасности клонированных 
продуктов и согласие всего международ-
ного научного сообщества, считаю, что во 
всем мире должен быть запрет на их про-
дажу», – говорит Жангужекова. 

Казахстану стоит задуматься о даль-
нейшей судьбе торговой политики в об-
ласти поставок мяса не только из Китая, 
но и остальных стран. Так как китайская 
продукция, если не прямо, то косвенно, 
через другие страны, может попасть на от-
ечественный рынок.

«Стране необходимо спешно возоб-
новлять то животноводство, которое раз-
рушили путем раздробления до уровня 
личных подворий, и даже стоит вопрос о 
здоровье тех казахстанцев, которые бу-
дут пребывать в Китае. Однако вероятнее 
всего торговая политика Поднебесной 
будет ориентирована на удовлетворение 
внутреннего рынка натуральным мясом, а 
внешнего – мясом клонированного живот-
ного», – резюмирует Жангужекова.

аскар Муминов

В августе 2015 года дипломатическая 
миссия США в Казахстане объявила 
о прибытии для службы в качестве 

нового генерального консула Соединен-
ных Штатов Америки в Алматы дипломата 
Марка Муди. В полномочия генерального 
консула вошли вопросы взаимодействия 
американского бизнеса с предприни-
мателями Алматинской, Жамбылской, 
Южно-Казахстанской и Кызылординской 
областей. господин генеральный консул 
в эксклюзивном интервью «Капитал.kz» 
рассказал об экономической стратегии 
США в отношении Казахстана, перспек-
тивах торгового взаимодействия между 
двумя странами и роли Астаны в крупных 
логистических проектах на евразийском 
пространстве.

- господин генеральный консул, как 
бы вы оценили те меры, которые пред-
принимают власти страны в условиях 
экономического кризиса, в частности, 
введение свободного курса националь-
ной валюты? оправдан ли был этот шаг, 
не отпугнул ли он американских инве-
сторов?

- Национальный банк Казахстана имел 
полное право принимать то решение о 
введении свободного курса тенге по отно-
шению к доллару. Несмотря на возможные 
сложности, которые сейчас есть, мы про-
должаем укреплять наши торговые связи 
с Казахстаном, и новая курсовая политика 
Нацбанка никак не отражается на этом 
процессе. Только в прошлом году амери-
канские компании инвестировали более 
4 млрд в экономику вашей страны. Мы по-
нимаем, что сейчас неопределенное время 
в Казахстане после недавнего решения 
отпустить тенге в свободное плавание, 
но позвольте мне быть ясным: экономиче-
ские отношения между США и Казахста-
ном крепки и становятся все сильнее, и мы 
хотим видеть Казахстан преуспевающей 
страной. В качестве примера могут ска-
зать, что два месяца назад на агрокультур-
ной выставке, которую я посещал, было 
много представителей американских ком-
паний, которые искали возможности ин-
вестирования в РК. Это положительный 
знак, который демонстрирует, что бизнес 
США заинтересован в экономическом вза-
имодействии с Казахстаном, несмотря на 
новые экономические реалии и политику 
свободного курса национальной валюты. 
У американского бизнеса это не вызывает 
особого беспокойства. 

- Во время традиционного ежегод-
ного послания народу рК президент 
нурсултан назарбаев сообщил о том, 
что все процедуры по вступлению ре-
спублики во Всемирную торговую ор-
ганизацию завершены. Как оцениваете 
перспективы участия рК в ВТо и воз-
можно ли, что некие нормы Евразий-
ского экономического союза, в котором 
также представлен Казахстан, придется 
пересматривать в связи с членством ре-
спублики в ВТо?

- США всегда поддерживали вхождение 
Казахстана в ВТО. Эта организация даст 
большие возможности для республики 
наладить не только региональный, но и 
международный экономический диалог. 
Даже если и будут какие-то разногласия 
между ВТО и ЕАЭС, то всегда можно найти 
компромисс, исходя из тех целей и задач, 
которые преследует Казахстан, участвуя в 
этих организациях. США выступают за то, 
чтобы любые торговые союзы строились 
на принципах открытости, тогда никаких 
сложностей, скорее всего, не возникнет. 
Мы также гордимся тем, что офис ЮСА-
ИД предоставил Казахстану техническую 
поддержку для прохождения процесса 
вступления в ВТО.

- недавно состоялась ваша первая 
после назначения официальная поезд-
ка по регионам Казахстана. Что вы для 

себя вынесли из нее, насколько активна 
экономическая жизнь не только в круп-
ных городах, но и в регионах Казахста-
на?

- Видно, что власти инвестировали 
много денег в инфраструктуру регионов, 
в частности, при помощи Всемирного бан-
ка и других международных институтов. 
США также активно вкладывают средства 
в развитие региональных проектов в Ка-
захстане и в создание достойных условий 
жизни вне больших городов республики. 
Например, из последних примеров: в Кы-
зылорде американский бизнес из Север-
ной Каролины сейчас активно инвести-
рует в местные компании, производящие 
термополированное стекло по современ-
ной технологии. То есть предприниматели 
США заинтересованы вкладывать не толь-
ко в крупные казахстанские города и про-
изводства, но идти на удаление от центра

- Между тем американское государ-
ственное торговое представительство 
в своем последнем докладе, посвящен-
ном торговле Сша с разными странами 
мира, отмечало, что все-таки сохраня-
ются сложности в вопросах инвести-
рования в Казахстан. В том числе су-
ществуют проблемы с прозрачностью 
и предсказуемостью так называемых 
правил игры для инвесторов.

- Мы должны понимать, что не бывает 
ничего совершенного и проблемы всегда 
есть, главное, чтобы было желание их ре-
шать. В случае с Казахстаном мы это жела-
ние видим. Не зря именно в Алматы США 
открыли коммерческий центр по региону 
Центральной Азии. Это о многом гово-
рит, в частности о том значении, которое 
Штаты придают торговле с РК. Я думаю, 
что те меры, которые были предложены в 
рамках программы «100 шагов», могут за-

метно улучшить инвестиционный климат 
в республике. Например, такая мера как 
симплификация судебного процесса спо-
собна укрепить доверие со стороны инве-
сторов к системе правосудия в стране. Это 
важнейшее условие привлечения средств 
зарубежных доноров. Или норма об унич-
тожении государственных монополий, 
которую выдвигают власти, также оцени-
вается нами позитивно, так как наличие 
любых монополий на рынке отпугивает 
потенциальных инвесторов. 

- В рамках упомянутых вами «100 ша-
гов» предполагается создание финансо-
вого центра в астане по примеру дубая. 
Как оцениваете его перспективы?

- Я разговаривал с представителями 
финансового сектора, которые оценивают 
идею позитивно. Однако, они говорят, что 
готовы переориентироваться из Алматы в 
Астану при наличии серьезных финансо-
вых стимулов в столице Казахстана. Важ-
но мнение частного бизнеса в этом про-
цессе, готов ли он двигаться в эту сторону. 
Пока все эти процессы в стадии развития.

- Сейчас идут активные разговоры о 
поддерживаемом Китаем проекте «но-
вый шелковый путь», который может 
открыть серьезные экономические 
возможности для Казахстана и других 
республик Центральной азии. Вместе 
с тем на заре 90-х проект возрождения 
шелкового пути выдвигал и запад, 
именуя его ТраСЕКа. Как вы считаете, 
могут ли столкнуться экономические 
интересы Китая и Сша в связи с попыт-
ками возрождения торговых связей по 
Великому шелковому пути?

- главная цель – увеличение торговли, 
улучшение инвестиционных возможно-
стей, создание рабочих мест и укрепление 

инфраструктуры. Что-то делается Кита-
ем, что-то – странами ЕС и США, и все эти 
проекты ведут к увеличению торговли, и 
никаких противоречий в целях Вашинг-
тона и Пекина здесь нет. Мы помогаем 
финансировать строительство дорог и 
железнодорожных путей, которые будут 
соединять Европу и Азию через Алматы, 
Тараз, Шымкент и Кызылорду. Торговый 
коридор «Западная Европа – Западный 
Китай» через Южный Казахстан является 
центральным элементом государственной 
программы развития «Нурлы жол».

- В связи с падением цен на нефть 
серьезно страдает казахстанская эко-
номика. Возможно ли развитие респу-
блики без нефти и как оцениваете меры 
властей по диверсификации экономи-
ки?

- Мы видим признаки диверсификации 
казахстанской экономики. Сейчас более 
200 американских компаний работают в 
РК, и на примере того, что они заходят в 
сферу обслуживания, продовольственный 
сектор, агрокультуру, заметно, как меня-
ется интерес зарубежного бизнеса в Казах-
стане. Он смещается с сырьевых отраслей 
на другие. Запущена вторая программа 
индустриально-инновационного разви-
тия. Рано или поздно эти меры все равно 
принесут свои плоды. главное, понять, что 
основным ресурсом Казахстана является 
не нефть, а человеческие ресурсы. К тому 
же мы видим молодое поколение предпри-
нимателей, формирующих новые связи 
с предприятиями по всему миру, от Си-
ликоновой долины до Южной Кореи. Мы 
верим, что творческие индустрии – это 
замечательный шанс избавиться от сырье-
вой зависимости, а также еще один вели-
колепный способ для всего мира открыть 
бренд Казахстана. 

Тлек Ерсаин

Конец октября был богат на визиты 
тех, кто желает вложить свобод-
ные средства в экономику стран 

Центральной Азии. Увеличение влияния 
Китая в регионе заставляет остальные 
страны «выйти из сумрака» и разглядеть 
в пяти государствах ЦА благодатную по-
чву для инвестиций. Вот и приезд пре-
мьер-министр Японии Синдзо Абэ не 
иначе как инвестиционным не назовешь. 
Напомним, что в конце октября премьер-
министр Японии завершил свой первый 
визит в страны Центральной Азии, в ходе 
которого был заключен ряд крупных сде-
лок на сумму более $25 млрд, из которых 
на Казахстан пришлось $1,5 млрд. Можно 
ли расценивать визит Абэ под чисто инве-
стиционным углом или за всем этим скры-
вается желание Токио не дать Пекину уси-
лить свое влияние в регионе?

не «абэ» кабы
Пожалуй, для начала нужно обозначить, в 
каком положении находится сама Япония, 
прежде чем делать далеко идущие выво-
ды. Ситуация в стране оставляет желать 
лучшего. По итогам третьего квартала 
ВВП страны сократился на 0,8%. Во вто-
ром квартале ситуация была не лучше – 
показатель упал на 0,7%. Такая тенденция 
говорит о том, что в стране началась так 
называемая техническая рецессия. К сло-
ву, она уже четвертая за последние пять 
лет и вторая за двухлетний период, когда 
на посту находится Синдзо Абэ с новой 
программой восстановления экономики, 
которую в народе прозвали «абэномикой». 

Обозреватели Financial Times Джек Фар-
чи и Робин Хардинг в своем недавнем ма-
териале оценивают ситуацию в стране так: 
«Японская промышленность была приве-
дена в уныние недавним решением Индо-
незии о сотрудничестве с Китаем в вопросе 
строительства высокоскоростной желез-
нодорожной магистрали. Ядерный сектор 
также оказался в тупике после того, как 
Англия приняла решение о строительстве 
атомной электростанции с применением 
китайских технологий. Было выражено 
опасение по поводу того, что это может 
стать показательным проектом для Китая, 
чтобы в последующем у него появилась 
возможность выйти на мировой рынок».

Растущий экспорт в новые рынки сбы-
та в ЦА, похоже, стал центральной частью 
экономической стратегии Абэ. На фоне 
неполадок в собственном государстве Япо-
ния пытается «усидеть на двух стульях»: с 
одной стороны, восстановить увядающую 
экономику, с другой – не растерять автори-
тет на внешних рынках. Как видится, визит 
премьер-министра в ЦА был совершен из-
за опасений в отношении Пекина. Тот обе-
щал увеличить инвестиции в регион в рам-
ках новой политики Великого Шелкового 
пути. Но географические барьеры, а также 
бедный инвестиционный климат препят-
ствуют усилиям премьер-министра.

«Мягкая политика Китая давно стала 
притчей во языцех. Однако здесь мы стал-
киваемся с некоторым сопряжением чисто 
геополитических аспектов. Некоторое по-
тепление в японо-российских отношени-
ях было подорвано кредитом в $300 млн, 
которым японская сторона явственно вы-
стелила порочную дорожку в украинском 

кризисе. Активные действия в подобном 
ключе в направлении Центральной Азии 
неизменно эрозийно скажутся даже и на 
треке отношений внутри конфигураций 
Китай – АСЕАН (Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии, – прим. ред.), Рос-
сия – АСЕАН и японском направлении. 
Тем не менее говорить о том, что Япония 
каким-то образом балансирует с китай-
ским и российским влиянием на экономи-
ческом ландшафте ЦА, преждевременно», 
– объясняет эксперт Евгений Тищенко. 

На фоне поступательных движений 
Японии «удары» Китая видятся точными 
и продуманными. Очень многие ответ-
ственные лица говорят о том, что японская 
политика характеризуется как «общая не-
разбериха», когда многие компании не-
согласованно выставляют свои заявки на 
реализацию общих проектов (например, 
совместного проектирования новой АЭС), 
в то время как Китай это делает центра-
лизованно, да еще и с государственной 
поддержкой. Между тем аналитики ИХ 
«Финам» считают, что неразбериха вокруг 
противостояния Японии и Китая на рынке 
ЦА преувеличена, так как Японии нужны 
новые рынки сбыта и центральноазиат-
ские не являются здесь самоцелью. Страну 
восходящего солнца волнует скорее объ-
единенный рынок ТС и ЕАЭС.

«Японии нужны источники сырья – од-
ного этого вполне достаточно для того, 
чтобы политическое руководство стра-
ны было заинтересовано в расширении 
контактов. Странно говорить и о том, что 
инвесторы из Японии кого-то откуда-то 
вытеснят, будь то китайцы или русские. 
В стране очень много активов, в развитие 
которых можно выгодно вложить сред-
ства, их хватит на всех, и, более того, чем 
больше в страну поступит инвестиций, 
чем лучше будет развиваться промышлен-
ность, тем больше смогут зарабатывать 
все инвесторы», – говорят в «Финам». 

Специалисты считают, что японцам 
трудно было бы предложить нечто, что 
заставило бы руководство Казахстана от-
казать другим инвесторам. Если же рас-
сматривать японский интерес к стране 
как нечто, возникшее в пику китайцам, 
то не очень понятно, на что бы тут могли 
рассчитывать японцы – Китай вместе с 
Россией значительно ближе к Казахстану 
территориально. У обеих стран уже есть 
развитые долгосрочные отношения со 
страной, накоплен значительный объем 
инвестиций. 

«Японцам трудно было бы предложить 
нечто, что заставило бы руководство Ка-

захстана отказать другим инвесторам. В 
то же время пока можно говорить только о 
начальном этапе захода японцев в страну – 
своего рода рекогносцировке», – резюми-
руют в «Финам».

проявить интерес
Экономическая ситуация сделала для ЦА 
свое дело. Отток капитала и низкие цены 
на сырье негативно отразились на эконо-
миках стран, не говоря уже о дальнейших 
прогнозах. Регион скорее обрадовался 
открывшимся перспективам и радостно 
принял нового гостя, несмотря на то, что 
влияние традиционных инвесторов – Рос-
сии и Китая – остается сильным. 

«Японская делегация прошла неким 
аллюром по странам региона, заключив с 
Туркменистаном соглашений на $18 млрд, 
а с Узбекистаном – на $8,5 млрд, но ведь и 
китайский инвестиционный тренд имеет 
столь же сопоставимый количественный 
компонент. Китай и Ташкент имеют об-
щие направления контрактных действий, 
оцениваемые в $15 млрд, да и четвертая 
ветка газопровода Центральная Азия – 
Центр, проходящая через Туркменистан, 
о многом говорит», – оценивает ситуацию 
Тищенко. 

Япония действует в двух направлениях, 
вполне рационально и рачительно пресле-
дуя свои интересы: во-первых, Япония на-
ходится в поисках так неудачно выпавших 
энергетических мощностей, а во-вторых, 
старается успеть запрыгнуть в поезд, иду-
щий по так активно прокладываемому 
Шелковому пути китайцами в рамках кон-
троля над рядом глубоководных теплых 
портов.

До недавнего времени японский бизнес 
был активен главным образом в России, а 
к странам Центральной Азии проявлял за-
метно меньший интерес. Однако перспек-
тивы развития региона и его потенциал 
заставили пересмотреть очень осторож-
ную тактику японских ТНК и начать свою 
поступательную экспансию в регионе, 
в том числе инвестиционную. Согласно 
информации Центра интеграционных ис-
следований Евразийского банка развития, 
японских инвесторов привлекают сырье-
вые ресурсы постсоветских государств. В 
Казахстане, например, на месторождении 
Кашаган работает в качестве портфельно-
го инвестора японская корпорация Inpex, 
доля которой составляет 7,6%. В то же вре-
мя к металлам японцы пока только при-
сматриваются. Самый крупный проект в 
цветной металлургии реализует Sumitomo 
Corporation в Акмолинской области, одна-
ко прямые инвестиции здесь не велики – 
$15 млн.

«С точки зрения японских ТНК пер-
спективным в странах Центральной Азии 
могут быть капиталовложения в маши-
ностроительный комплекс (открытие 
автомобильных или электротехниче-
ских заводов), что позволит продвигать 
продукцию по всему региону. Пока это 
ограничивается организацией сборки 
легковых машин или электроники по ли-
цензии. Например, Toyota Motor инвести-
ровала порядка $10 млн в проект «Тойота 
Мотор Казахстан», в рамках которого осу-
ществляется не только продажа готовой 
продукции, но и сборка автомобилей на 
базе костанайского завода ТОО «Сары-
аркаАвтоПром»», – объясняет Евгений 
Винокуров, директор Центра интеграци-
онных исследований Евразийского банка 
развития.

«Как мы видим, японский бизнес хочет 
не упустить время и занять свою нишу в 
регионе, пользуясь наличием свободного 
и дешевого капитала, а также относитель-
но благоприятным политическим взаи-
модействием со странами Центральной 
Азии», – резюмирует он.

Все началось с долли
Китай запустит производство клонированного мяса

Марк Муди:  
«главное богатство 
Казахстана не нефть,  
а человеческие ресурсы»

Третий не лишний 
Япония добивается расположения Центральной Азии

новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

опубликован закон рК  
«о внесении изменений по 
вопросам регулирования труда» 

 законом республики Казахстан от 23 
ноября 2015 года № 415-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые за-
конодательные акты республики Казах-
стан по вопросам регулирования труда 
(не введен в действие)

Закон разработан в целях приведения за-
конодательства Республики Казахстан в 
соответствие с новым Трудовым кодексом 
Республики Казахстан.

Основной целью Закона является реа-
лизация концептуальных положений но-

вого Трудового кодекса, сочетающих эф-
фективное равновесие между социальной 
защитой, справедливостью, с одной сто-
роны, и экономической эффективностью, 
с другой.

Закон расширяет коллективно-договор-
ное регулирование трудовых отношений.

Также, закон усиливает ответствен-
ность за совершение правонарушений в 
сфере труда, в частности за нарушение 
требований законодательства по заклю-
чению коллективных договоров, соглаше-
ний; допуск к работе лица без заключения 
трудового договора; нарушение требова-
ний по оплате труда.

Кроме того, государство гарантирует 
гражданам в сфере занятости населения:

1) социальную защиту от безработицы;
2) содействие в подборе работы и тру-

доустройстве при посредничестве уполно-
моченных органов;

3) защиту от любых форм дискримина-
ции и обеспечение равных возможностей 
в получении профессии и работы;

4) профессиональную подготовку, 
переподготовку, повышение квалифика-
ции безработных, занятых и лиц, занятых 
уходом за детьми в возрасте до семи лет, 
из числа малообеспеченных, а также ор-
ганизацию общественных работ для без-
работных;

5) организацию трудового посредниче-
ства через уполномоченный орган и част-
ное агентство занятости;

6) предоставление профессионально-
ориентационных услуг, информации о 
свободных местах и вакансиях;

7) межрегиональное перераспреде-
ление рабочей силы в соответствии с 
документами системы государствен-
ного планирования Республики Казах-
стан;

8) установление в инвестиционных 
контрактах обязанностей инвесторов по 
профессиональной подготовке, созданию 
новых и сохранению существующих рабо-
чих мест;

9) взаимодействие уполномоченных 
органов с работодателями. 

Настоящий Закон вводится в действие с 
1 января 2016 года. 

Марк Муди приступил к службе в государственном департаменте Сша в качестве карьерного члена дипломатической 
службы в 1995 году. до его назначения в генеральном консульстве Сша его последняя должность была в роли советника по 
административным делам в посольстве Сша в риге (латвия). он также служил в посольствах Сша в Молдове, грузии, хорватии 
и габоне, а также в миссии Сша при международных организациях и Миссии Сша при оБСЕ в Вене (австрия). Кроме этого, 
господин Муди завершил назначение в Бюро по делам Европы и Евразии в Вашингтоне.  
 
Марк Муди с отличием окончил Военно-морской колледж в ньюпорте, штат род-айленд, получив степень магистра 
стратегических наук. до прихода в государственный департамент Сша господин Муди завершил учебу в гарвардском 
университете и, будучи обладателем стипендии Фулбрайт, в 1994 проводил исследования в университете латвии. он также 
работал в качестве писателя-путешественника и редактора для журнала-путеводителя Let’s Go. Женат у него двое детей.
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В ТадЖиКиСТанЕ 
заКроюТ оБМЕнныЕ 
пунКТы

В Таджикистане будут закрыты все обмен-
ные пункты, а валютные операции отныне 
должны проводиться в банковских центрах 
обслуживания, филиалах финансовых учреж-
дений и головных офисах кредитных органи-
заций, говорится в официальном заявлении 
Нацбанка республики. Отныне граждане обя-
заны осуществлять обмен валюты исключи-
тельно в указанных выше учреждениях, про-
ведение таких сделок в других местах будет 
считаться незаконным. И покупатель, и про-
давец будут привлекаться в одинаковой сте-
пени к административной или уголовной от-
ветственности, подчеркнул он. «Физические 
лица – индивидуальные предприниматели, 
коммерсанты – и юридические лица – пред-
приятия и организации, компании, торговые 
учреждения – для приобретения наличной 
иностранной валюты должны обращаться в 
кредитные организации, которые имеют воз-
можности и право обеспечивать их иностран-
ной валютой», – отметил представитель Нац-
банка. («интерфакс-Казахстан»)

поТЕри ТурЦии 
оТ роССийСКих 
СанКЦий 

Россия поставила задачу обеспечить 
«максимальную чувствительность» санкций 
для турецкой экономики. Аналитики Capital 
Economics доказывают, что это невозможно: 
потери Турции составят не более 0,5% ВВП. 
Санкции против Турции должны быть мак-
симально чувствительными для экономики 
этой страны и при этом минимально затро-
нуть российские экономические интересы – 
такую задачу поставил глава правительства 
Дмитрий Медведев. Западные эксперты счи-
тают, что этой цели Россия не добьется: поте-
ри турецкой экономики на самом деле будут 
весьма незначительными и могут быть ском-
пенсированы финансовой помощью ЕС в об-
мен на участие Турции в решении проблемы 
мигрантов. Потери Турции от вводимых Рос-
сией санкций составят в будущем году макси-
мум $4–4,5 млрд, или 0,5% ВВП, подсчитали 
экономисты лондонской исследовательской 
компании Capital Economics. Сильнее всего 
ожидаемо пострадает туристический сектор, 
но лишь при условии, что санкции сохра-
нятся до лета. При этом влияние российских 
ограничительных мер на ВВП Турции вполне 
может быть скомпенсировано помощью в раз-
мере 3 млрд евро, которую Анкара получит от 
Евросоюза на сдерживание потока сирийских 
беженцев в Европу.  (рБК)

ЕС 
ВоССТанаВлиВаЕТ 
СВязи С ираноМ

В Тегеран прибыло около 300 представи-
телей итальянских компаний, занимающихся 
медициной, автомобилестроением, строи-
тельным бизнесом и производством промыш-
ленного оборудования. По итогам встречи 
Иран предложил иностранным инвесторам 
около 50 нефтегазовых проектов на сумму бо-
лее 25 млрд долларов, сообщил Reuters. А так-
же новый вид нефтяных контрактов, пишет 
WSJ, их срок рассчитан на 20 лет с возможно-
стью продления еще на пять. Но за финанси-
рование проектов будет отвечать иностран-
ный инвестор. Тегеран уже принял несколько 
торговых делегаций из Европы с тех пор, как в 
июле подписал соглашение по своей ядерной 
программе с ведущими мировыми державами 
– США, Великобританией, Францией, Россией, 
Китаем и германией. Благодаря соглашению в 
первой половине 2016 года могут быть сняты 
экономические санкции, введенные в отно-
шении Ирана из-за его ядерных проектов. Но 
даже после этого, считают эксперты, некото-
рые более давние санкции США останутся в 
силе, что создает неопределенность для ком-
паний из США. Однако отсутствие американ-
ских компаний открывает дорогу европей-
ским конкурентам. Так, для Италии выход на 
рынок Ирана важен с точки зрения увеличе-
ния экспорта. Между тем некоторые западные 
предприниматели считают, что враждебность 
по отношению к США может оттолкнуть мно-
гие ведущие компании, желающие выйти на 
иранский рынок. (Vedomosti.ru)

NissaN хоЧЕТ 
полуЧиТь праВо 
голоСа В ReNauLt

Совет директоров японского автопроиз-
водителя Nissan Motor Co. хочет получить 
право голоса и снизить долю французского 
государства в своем партнере Renault SA. 
Nissan добивается реорганизации своего 
альянса с Renault. Заседание совета директо-
ров японской автокомпании запланировано 
в Иокогаме. В начале ноября министр эконо-
мики Франции Эммануэль Макрон заявлял, 
что правительство страны выступает против 
существенных изменений в альянсе Renault 
и Nissan, который существует уже 16 лет. Он 
также заявил, что французское правитель-
ство по-прежнему нацелено на сокращение 
своей доли в автомобильной компании до 
15%. Как сообщалось ранее, в апреле Франция 
приобрела 4,7% Renault, увеличив свою долю 
до 19,7% в преддверии ежегодного собрания 
акционеров, для того чтобы получить право 
вето. Тогда на голосование было выдвинуто 
предложение отменить правило, согласно 
которому акционеры, владеющие бумагами 
компании более двух лет, автоматически по-
лучают удвоенные права голоса. Правитель-
ству удалось заблокировать предложение, и 
правило было оставлено в силе. Французский 
государственный инвестиционный фонд APA 
ранее обещал продать этой осенью 4,7% ак-
ций Renault, однако в начале октября прави-
тельство решило временно отложить планы 
по сокращению своей доли на фоне скандала с 
германской Volkswagen AG, вызвавшего паде-
ние котировок бумаг европейских автопроиз-
водителей. («интерфакс-Казахстан»)

НовоСтИ НедеЛИ

каЗаХСтаН

олег ни

Практически все казахстанские ком-
пании (97%) как минимум один 
раз за год подвергаются внешним 

атакам киберпреступников, при этом 
каждая вторая компания, столкнувшаяся 
с утечкой информации, потеряла именно 
финансовые данные. Такие данные были 
получены в ходе опроса, проведенного 
«лабораторией Касперского» и компанией 
B2B International.

Как это происходит? По словам Сергея 
Земкова, управляющего директора «лабо-
ратории Касперского» в России, странах 
Закавказья и Средней Азии, например, 
так: бухгалтер думает, пойду перекушу в 
кафе и деньги заодно переведу, подклю-
чается к сети Wi-Fi и совершает транзак-
цию. А в таких местах часто поднимают 
подложные, фейковые сети Wi-Fi и данные 
утекают к злоумышленникам. Это может 
произойти и на рабочем месте, когда в од-
ном окне открыт банк-клиент, а в другом 
– социальная сеть, допустим, «ВКонтакте», 
таким образом, легко получить вирус или 
шифровальщик на свой компьютер.

Также это могут быть внутренние 
инциденты информационной безопас-
ности, случившиеся из-за недостаточной 
защищенности ИТ-инфраструктур или 
обусловленные человеческим фактором. 
Например, существуют так называемые 

«белые» хакеры, которых крупные ком-
пании привлекают для тестирования 
безопасности компании. Они проводят 
тест на проникновение, зачастую осно-
ванный на методах социальной инжене-
рии. Как рассказывает Сергей Земков, ко 
входу в офис компании подбрасывается 
флешка, которую подбирает сотрудник 
и спокойно вставляет ее в свой рабочий 
компьютер, при этом на мониторе ни-
чего не происходит, а вирус уже попал в 
корпоративную сеть. «По опыту знаю, что 
таким образом «белые» хакеры за 3 часа 
проникли в сеть крупной энергетической 
компании и смогли провести изменения в 
ERP-системе», – говорит он.

На этом фоне 7% кибератак, проведен-
ных с помощью мобильных угроз, выгля-
дят не так существенно. Однако мировая 
тенденция увеличения числа смартфонов 
и планшетов, подключенных к корпора-
тивной сети компании, создает новые 
риски. Уже сегодня в Казахстане 17% со-
трудников организаций используют свои 
личные мобильные устройства для ра-
боты. Если самая большая проблема для 
обычных пользователей – это мобильный 
банкинг, который во всем мире растет бы-
стрее, чем интернет-банкинг, то для кор-
поративных пользователей – информация, 
хранящаяся на мобильном устройстве. До 
2011 года, несмотря на широкое распро-
странение смартфонов, мобильных угроз 

было не так много, то с началом осущест-
вления мобильных платежей их количе-
ство стало расти огромными темпами. 
Все делается из-за денег, времена, когда 
компьютеры взламывали ради того, что-
бы написать на мониторе «Ваш компьютер 
взломан», прошли.

«Время простых антивирусов давно 
прошло. Киберугрозы с каждым днем 
становятся все сложнее и разнообразнее 
и не ограничиваются одним лишь вредо-
носным ПО. Во всем мире, и в Казахстане 
в частности, компании все чаще сталки-
ваются с целевыми атаками, шпионажем, 
взломом сетей, DDoS-атаками, которые 

стремятся ограничить работоспособность 
корпоративных веб-ресурсов. Стреми-
тельно растет число мобильных угроз, а 
сотрудники компаний все охотнее решают 
рабочие задачи с помощью смартфонов, 
которые всегда у них под рукой. В таких 
условиях компании стоит задуматься об 
обеспечении комплексной защиты сво-
ей IT-инфраструктуры, предусмотрев не 
только наличие передовых антивирусных 
технологий, но также дополнительных 
средств защиты, например, шифрование 
информации и удобные инструменты кон-
троля всех ее узлов», – резюмирует Сергей 
Земков.

адина Байкинова, Жаннетт Бейсенбаева

Электромобили – это ближайшее 
будущее мировой автомобиль-
ной промышленности. Рост цен на 

нефть, острая необходимость в снижении 
вредных выбросов в атмосферу, развитие 
альтернативной энергетики – это дале-
ко неполный список факторов, которые 
стимулируют разработчиков вкладывать 
огромные средства в разработку и вне-
дрение электромобилей. Казахстан в этом 
процессе принимает активное участие не 
только как покупатель готовых решений, 
но и как создатель высокотехнологичных 
решений. Уже существуют собственные 
передовые разработки и проекты по кон-
струированию электромобилей и неко-
торых комплектующих к ним. О них и о 
будущем электрокаров «Капитал.kz» рас-
сказал казахстанский изобретатель, автор 
многих инновационных проектов и пред-
приниматель Таир Балбаев. 

- Таир, чем вы занимались до того, 
как начали проектировать электрока-
ры?

- Я долгое время занимался бизнесом: 
дистрибуцией продуктов питания, тамо-
женным брокерством, в 2002 пытался соз-
дать один из первых интернет-магазинов 
книг. Для этого подписал договор с росси-
янами. В то время в Москве был большой 
магазин «Библио глобус», но возникли про-
блемы с программированием, с переносом 
базы. Сколько мы ни старались, все равно 
не получилось с россиянами договорить-
ся, они недооценивали рынок ecommerce.  
Меня всегда тянуло к технике. Именно к 
инновационной, связанной с вычисли-
тельными операциями, с робототехникой. 
Помню, был момент, мы с другом поспори-
ли построить «боевых» роботов.

- Как в «Живой стали»?
- Да, как в «Живой стали», но из-за дел, 

бизнеса идею забросили. Потом на разных 
форумах стал обсуждать подобные темы 
с другими, часто общался с ребятами из 
Украины. Кстати, там очень развито тече-
ние «сделай сам». Пообщавшись с ними, 
ты понимаешь, что твои задумки вполне 
осуществимы, нужно придать проекту 
какую-то масштабность, а не просто пере-
делывать уже готовые машины. Напри-
мер, переделывать «ладу» на электротягу. 
Позже нашелся дизайнер, и мы заказали 
кузов, после чего уже стали думать о са-
мом оснащении. Я хотел создать спортив-
ную машину, на электротяге. Я убедил 
дизайнера в том, что в этой идее кроют-
ся новые возможности. Кроме того, я не 
видел перспективы разрабатывать авто с 
двигателем внутреннего сгорания. Сами 
понимаете, все эти сложности, патенты, 
сборы. главным было для меня не увлечь-
ся и не “засовывать”  слишком много на-
чинки в электрокар, чтобы не усложнять 
проект и не оттягивать его завершение. 
Самые большие сложности были с расче-
том всех компонентов. Как их расставить 
и заставить работать вместе. По электро-
компонентам рынок открыт, он только 
начинает развиваться. Можно легко до-
говориться с поставщиками о поставке 
современных моторов, например, таких 
которые использует БМВ.

- Как вы собирали команду?
- Команду собрал из тех, кто имеет 

«руки». Часто просматривал сайты, где 
дизайнеры делятся своими набросками, 
и пошла цепная реакция. Договоренность 
была такой, что дизайнеры помогают мне, 
а я осуществляю основную идею. Мы ре-
шили сохранить спортивный характер 
машины и при этом поставить очень мощ-
ный двигатель. В принципе, на тот момент 
шел разговор как раз о спринтерах, то есть 
о машинах, которые очень быстро разви-
вают скорость, и под эти характеристики 
велся расчет. 

- Каковы были первоначальные ин-
вестиции? и были ли они ваши или вы 
привлекали их со стороны?

- Вот смотрите. Представим, что меня 
еще никто не знает. И тут я заявляю: «А да-
вайте я соберу машину с нуля в Казахста-
не». Мне ответят примерно так: «Ну, окей, 
попробуй, но мы тебе деньги не дадим». 
Слишком все это было фантастично. Я 
даже попытался как-то, когда информация 
обо мне уже стала появляться, пройтись 
по банкам, как это делают нормальные 
люди, когда им нужны спонсоры. Ни один 
банк на тот момент не согласился спон-
сировать проект, несмотря на то, что уже 
кое-что было собрано и можно было про-
демонстрировать часть проекта. Никто не 
откликнулся.

- а чем они мотивировали отказ?
- Ничем. Часть людей сказали, что им 

не интересны инновационные проекты. 
Они больше заинтересованы в соцпроек-
тах, которые помогают, например, детям. 
Это, конечно, хорошо, но нужно развивать 
и другие области. Единственный банк, ко-
торый помог мне еще в самом начале, был 
Forte Bank. Получилось так, что я только 
начал собирать конструкцию и случайно 
познакомился с представителем банка. Он 
мне сказал: «Слушай, ну это интересный 
проект. А ты сможешь его добить, чтоб это 
не было пустым звуком?». На что я отве-
тил: «Понимаю. Казахстанцы уже не верят 
обещаниям. Слишком уж часто деклари-
руют одно, а делают другое. Обещаю, что 
доведу проект до конца». После чего банк 
выделил средства на покупку энергоблока 
для электрокара.

- Какова была стоимость батареи?
- Свыше $30 тысяч. Не буду говорить, 

сколько дал мне банк, но основные затра-
ты банк закрыл. Остальная часть затрат на 
машину – это мои собственные средства.

- Вы ведь в октябре представили свой 
электрокар…

- Все получилось случайно. Выставоч-
ная компания в Астане попросила меня 
поучаствовать в выставке. Для Астаны мы 
очень быстро мобилизовались и созда-
ли  универсальную платформу, в которой 
есть мотор, батарея, контроллеры, блоки 
управления. Практически машина, но без 

кузова. Кузов, по идее, может ставиться 
любой. Мы также собрали первую в Казах-
стане автомобильную батарею, которую 
разместили в полу. Требование таково, 
чтобы она могла работать в холода, в Аста-
не. 

- у меня был вопрос как раз по моро-
зам. Можно ли ее будет эксплуатиро-
вать в холода, ведь она будет очень бы-
стро разряжаться?

- Понятно, что с этим могут возникнуть 
проблемы. Скорее всего, придется увели-
чивать емкость, потому что часть энергии 
будет задействована на то, чтобы согре-
вать саму батарею. 

- а вес батареи от этого изменится?
- Сейчас мы используем батареи, кото-

рые лучше чем те, что стоят в Tesla. В Tesla 
используют дешевые батареи массового 
производства. Различные концерны по 
типу Samsung или, например, китайские 
и корейские компании массово произво-
дят батареи для электрокаров. Эти же ба-
тарейки применяют в инструментах или 
устройствах. 

- То есть они слабые…
- Они не слабые, просто сложные для 

управления, неудобные для больших си-
стем. Для них уже отлажены производ-
ство, химия и прочие составляющие. Это 
неплохо, ведь у Tesla была цель использо-
вать недорогие батареи. 

- Сколько стоят их батареи?
- Если производить замену, то стои-

мость будет составлять около $45 тысяч. 
Я хочу сказать, что это не очень большая 
цена. На самом деле, если бы я сделал 
батареи такой емкости, то мне бы они 
обошлись гораздо дороже. Те батареи, 
которые мы используем, они лучше по ка-
честву, по весу. Они легче батареи Tesla в 
1,4 раза, но и дороже в 1,5 раза. Я вынуж-
ден использовать контроллеры, которые 
следят за поведением батарей, покупая у 
поставщиков. А Tesla использует свои.

- Вы собираетесь как-то запатенто-
вать свою батарею?

Конечно, это нужно. Проблема только 
в том, что на это у меня пока нет времени 
и возможности уделять этому внимание. 
Сейчас мы заняты еще и тем, что разра-
батываем машину для каршеринга (car 
sharing) – собираем машину, которая бу-
дет базой для этого сервиса. Мы являем-
ся технической стороной проекта. Дело 
в том, что каршеринг – это бОльшая доля 
софта и софт должен хорошо сочетаться 
с базой. Электромобиль очень  хорошая 
база для каршеринга, все процессы мо-
ниторятся, обеспечено полное сочетание 
и взаимодействие софта и исполнитель-
ных механизмов. Сейчас я рассматриваю 
возможности для недорогого внедрения 
системы предупреждения столкновений. 
Эта система давно разработана  и даже 
где-то внедрена, но покупать ее дорого. Я 
считаю, что  подобное можно разработать 
самим.

- получается, что все ваши другие 
проекты прямо или косвенно связаны с 
электромобилями?

- Отчасти да. Мы также разрабатываем 
концепцию резервных батарей, которые 
подойдут больше для офисных помеще-
ний. Это батареи, способные держать 
нагрузку в течение пяти-шести часов, за-
меняя дизельные генераторы. Сначала 
батарея накапливает питание от обычной 
сети. Основные характеристики: большие 
токи в течение длительного времени и при 
этом небольшие габариты – не крупнее 
обычного шкафа для офиса. 

- у нас в стране много начинаний, но 
их не доводят до конца…

- Поэтому я пошел с другого конца. Я 
пошел по пути практических воплоще-
ний, а потом мы уже стали заявлять о себе. 
На самом деле информация о проекте по 
спорткару просочилась случайно. Когда 
мы собирали машину у меня в цеху, один 
из сотрудников сбросил фотографию кон-
цепта журналисту. С этого все началось.

- после того как вы представили про-
ект, было ли такое, что банки стали при-
ходить и предлагать помощь?

- Электрокар – это сочетание  иннова-
ций, и мы готовим идею, которая по сути 
должна стать прорывной, иначе у про-
екта нет шансов. Мы не можем прийти с 
прорывной идеей к бухгалтеру, а многие 
банкиры по мышлению сейчас находятся 
на уровне бухгалтеров. Это долгий про-
цесс: нужно закинуть идею, чтобы они ее 
оценили и вынесли на кредитный коми-
тет. Потом они будут рассуждать о бизне-
се. Например, если б я делал скрепки, по 
которым есть история продаж и это легко 
мониторится, то мне было бы легче полу-
чить кредит на их производство. Но кто 
может утверждать, что в Казахстане будут 
массово покупать электромобили? Это 
все инновационно. Нет истории, которую 
можно использовать для анализа. Чтобы 
получить поддержку, нужен банк, в ко-
тором инновационно мыслят, где готовы 
рисковать.

- а вы обращались в венчурные фон-
ды?

- Совсем недавно на меня вышел вен-
чурный международный фонд. Им ин-
тересна тема электрокаров, так как они 
создают сети для их зарядки – сети супер-
чарджеров. Вопрос инфраструктуры очень 
важен для широкого применения электро-
мобилей. Проблемы нужно решать ком-
плексно, организовывать паркинги для 
зарядки электромобилей, сеть суперчар-
джеров на трассах республиканского зна-
чения, в городах. 

- Если они создают сеть суперчардже-
ров, означает ли это, что у них налажено 
массовое производство электромоби-
лей?

Да, массовое производство налажено, 
но сама сеть электрозаправок плохо раз-
вита.

- а у нас есть такие сети заправок?

- У нас есть заправки, но они многочасо-
вые, переменного тока. Зарядится полно-
стью на таких станциях занимает от до 5 
часов. 

- Возвращаясь к вашему проекту, ка-
кова его оценочная стоимость в целом?

- Машина, которую я собрал, скорее 
всего, в массовое производство никогда 
не поступит, так как это просто прото-
тип. Я думаю, что если мы будем делать 
спортивные  машины, то они будут стоить 
дороже, но и характеристики удовлетво-
рят самых взыскательных покупателей.  
Сегмент для таких машин в Казахстане 
уже есть. Для начала нам нужно закупить 
оборудование, которое будет делать высо-
коточные вещи. Например, станки с ЧПУ 
(числовым программным управлением, 
– прим. ред.). Современный станочный 
парк – это минимальные требования, для 
того чтобы производить качественные ав-
томобили. В нашем прототипе кузов был 
создан контактным методом из стеклот-
кани с пропитыванием смолами. Этот 
способ хорош для прототипирования, 
чтобы создать какой-то один концепт-
кар. Но для серийных машин требуются 
более серьезные технологии, такие как 
вакуумное инфузирование или использо-
вание препрегов и автоклавов. Сам про-
цесс намного более технологичен, да и 
качество продуктов неизмеримо выше. 
Без прототипирования нет будущего в 
этой сфере. Крупноузловая сборка, так лю-
бимая нашими производителями, тупик 
с точки зрения развития инжиниринга и 
технологии.  Мировой автопром тратит 
серьезные суммы на конструирование 
концептов и прототипов. Третья техно-
логическая революция позволит догнать 
большие концерны. Все нужно делать по-
следовательно. Основная проблема – это 
самостоятельность мышления.

- получается, для своего прототипа 
вы использовали композиты?

- Мы использовали схему, которая уже 
была апробирована столетиями, и я не 
могу сказать, что это отсталая технология. 
«Корветы», например, тоже были сделаны 
из композиционных материалов. Эти тех-
нологии используются до сих пор, но они 
для малосемейных машин. Конечно, для 
того чтобы создавать много машин, ис-
пользуют другие технологии. 

- Во время создания электрокара вам 
требовалось проходить технические 
экспертизы или сертификацию?

- Для того чтобы собрать кар, нет. В лю-
бом случае есть технические требования, 
которым мы должны следовать. Есть тре-
бования ЕАЭС, но на деле это гОСТ еще 
советских времен. Например, требования 
такие, что машина не должна быть шире 
1,6 метра. При создании универсальной 
платформы мы опирались на требования 
ЕАЭС. В любом случае мы будем обязаны 
сертифицировать электрокар, а это очень 
непростой процесс. 

- Какие-то законодательные пробле-
мы для себя видите?

- Проблемы есть. Например, в Казахста-
не нет возможности проводить испыта-
ния. Вроде  все есть, но испытания прово-
дить негде. У нас есть люди на должностях, 
кабинеты, но места для испытаний нет, 
нет испытательного полигона. Такой по-
лигон есть в России, и то не в Москве. Есть 
производители, которые идут по другому 
пути. Они получают сертификат в Европе, 
где инфраструктура лучше, но прохож-
дение сертификации сложнее и гораздо 
дороже. Зато сертификат там можно полу-
чить без бюрократических препон.

- То есть это такой хитрый шаг через 
Европу…

- Да, можно считать и так, ведь Россия по 
умолчанию принимает технический регла-
мент Европы. Фоменко (глава российского 
проекта по созданию спорткаров и внедо-
рожников Marussia, – прим. ред.) пошел та-
ким путем, то есть через сертификацию в 
Европе. Тут встает вопрос об инвестициях.  
Моя задача, чтобы в Казахстане произво-

дились электрокары, и если инвесторы 
найдутся, то мы сможем добиться резуль-
татов достаточно быстро. Если не найдут-
ся, то, к сожалению, дальше будем биться 
сами. 

- после того как вы презентовали 
свой электрокар, к вам поступали пред-
ложения от инвесторов или заинтересо-
ванных лиц?

- Были предложения от трех инвесто-
ров, но общего характера. Какой-то под-
робный бизнес-план не рассматривался, 
они просто изучают пока концепт. В такой 
деятельности на первых порах больше за-
трат, чем выгоды. Тут есть еще затратная 
часть на содержание проектного отделе-
ния прототипирования. Изначально цех 
по прототипированию неокупаем, но без 
него я не вижу будущего. Будущий проект 
окупится, потому что есть возможности 
быстро монетизировать проект. Заводы, 
которые у нас существуют, например, «Ка-
мАЗ», привозят комплектующие из-за гра-
ницы. Соответственно, они устанавливают 
жесткую политику по ценам. Они не видят 
настоящей себестоимости, а лишь ту, по 
которой приходят комплектующие. Все за-
воды повязаны по рукам именно этими во-
просами. Понятно, что есть политические 
решения, когда стоимость на комплекту-
ющие ВАЗа снижают. Но на самом деле 
ВАЗ – чисто политическое образование. Я 
сомневаюсь, что он когда-либо приносил 
прибыль. Это скорее имиджевый проект. 

- Через какое время вы планируете 
массово выпускать электрокары?

- Мы надеемся, что массовое производ-
ство наладится уже в следующем году. Но 
если инвестиции буду задерживаться, мы 
будем искать другую модель построения 
бизнеса. Может быть, придется обойтись 
без инвестиций и сразу подойти с коммер-
ческой стороны. 

- Ваш спорткар собран из деталей ка-
захстанского производства?

- Только часть деталей отечественного 
производства. И, конечно, все для авто на 
одном предприятии произвести невоз-
можно. Ни один машиностроительный 
завод ничего не производит, кроме кузова 
и компоновки. Даже известные мировые 
автопроизводители отдают производство 
комплектующих для своих машин на аут-
сорсинг. Автомобиль – это сложный агре-
гат, сочетание огромного количества со-
ставляющих. К примеру, мотор, который я 
поставил на спорткар, очень легкий и мощ-
ный, сделать с нуля такой невозможно. Это 
готовое купленное техническое решение – 
в комплекте он стоит $30 тыс. Данный мо-
тор защищен патентами, в него вложены 
десятки лет разработок и исследований. 

- Сколько средств вы потратили на 
создание спорткара? Можете назвать об-
щую стоимость?

- Себестоимость этого авто – более 
$100 тыс. Если мы будем делать такую же 
спортивную машину под заказ, то она бу-
дет еще мощнее и дороже. Если найдутся 
клиенты, желающие купить за $200 тыс. 
электрический спорткар, который по сво-
им характеристикам достаточно серье-
зен, то мы такую машину будем строить 
из углепластика и других технологичных  
композитов.

- Если вы массово будете произво-
дить авто, не планируете переносить 
производство в страны с более дешевой 
рабочей силой?

- Я считаю, что если получится нала-
дить производство, то в любом случае оно 
должно быть здесь, в Казахстане – либо в 
Астане, либо в Алматы. Пусть это громко 
звучит, но мы должны для своей родины 
что-то сделать. В интернет-пространстве 
даже сами казахстанцы полны сарказма и 
нигилизма по отношению к своей стране, 
не говоря о россиянах. Это тоже нужно ме-
нять, причем не словами, а поступками и 
достижениями. 

- Вас можно назвать пионером в деле 
создания спорткара на просторах СНг?

- Это первый электромобиль в СНг, ко-
торый собран с нуля. В России, конечно, 
этого не признают. Собрать машину очень 
сложно. Расчеты и метод проб и ошибок 
позволяет достичь того, чего достигли мы. 
Мне спрашивают, а почему ты на основе 
какой-то другой машины не сделал? А в 
чем смысл, в чем здесь может проявится 
инженерное мышление? Просто перевести 
машину на электротягу – не так сложно.  
Например, в Украине электротранс-
порт популярен. Там инженерная мысль 
очень хорошо развита, много светлых ре-
бят. У них меньше политической возни, 
они больше делом заняты. В России хоть 
многое сейчас и политизировано, но тоже 
есть очень умные и хорошие люди. Когда 
приезжаю на завод, с удовольствием об-
щаюсь с ними – мы отлично понимаем 
друг друга. При этом настоящие инжене-
ры далеки от политики – они видят задачу 
и решают ее.

- Вам приходилось слышать удив-
ленные возгласы, мол, как в Казахстане 
могли первыми в Снг собрать концепт-
кар?

- Знаете, люди действительно удивля-
ются. Да, мы собрали машину и получили 
порцию позитива от казахстанского ин-
тернет-сообщества. Это уже пройденный 
этап. Ведь только наши убеждения застав-
ляют сделать это все настоящим, перевести 
из плоскости пустой болтовни в плоскость 
реальности. Все, что нужно в этом плане, – 
это практические усилия. В любом случае 
наш концепт всколыхнул все сообщество 
Казахстана. Я был свидетелем того, как не-
сколько инженеров, рассматривая, тайком 
фотографировали наш спорткар – элемен-
ты, название фирм компонентов, которые 
я использовал. Это был своего рода про-
мышленный шпионаж. Однозначно, я за-
ставил этих людей думать и, возможно, в 
ближайшем будущем мы услышим, что 
кто-то еще сделал нечто подобное. Мне 
удалось перевернуть сознание наших лю-
дей. Ведь все у нас привыкли считать, что 
такие вещи невозможны и нереальны. Я 
практически доказал, что возможно. Авто-
мобиль появился – все работает.

- Есть ли будущее у электрокаров в 
Казахстане?

- Я считаю, что даже с точки зрения 
обычного потребителя у них есть огром-
ное будущее. Электромобили – это практи-
чески единственный выбор для мегаполи-
сов. Самое главное условие – доступность. 
Как только купить электромобиль станет 
доступным для человека со средними фи-
нансовыми возможностями, произойдет 
взрыв. Конечно, появятся новые заботы, 
но вы забудете про плановое техобслу-
живание, заправку бензином. Машина 
будет как ноутбук – приехали, зарядили. 
Стоимость зарядки мала сейчас и будет 
еще меньше в ближайшем будущем. Все 
идет к тому, что энергетически мы станем 
более независимы, потому что появится 
альтернативная энергетика и Казахстан 
вынужден будет принять возможность 
ее использования и вливания в общую 
государственную сеть. То есть появятся 
частные компании, которые будут отда-
вать и продавать электроэнергию. Это 
неизбежно. Соответственно, стоимость 
эксплуатации электромобилей будет сни-
жаться. Стоимость электричества прибли-
зится фактически к нулю. Зарядка будет 
стоить копейки, и у людей, которые ездят 
по городу, не будет желания приобретать 
бензиновые авто. Отношение к авто будет 
утилитарным. Я вообще сторонник того, 
чтобы машина стала утилитарной вещью. 
И уверен, что настанет день, когда маши-
ны будут выдаваться бесплатно. Конечно, 
от бензиновых машин мы сегодня не от-
кажемся. Потому что есть  необходимость 
совершать поездки между городами, в 
горы, на природу. Но они отойдут на вто-
рой план, станут более элитарными, узко-
специализированными. В любом случае, 
предстоит передел рынка между бензино-
выми авто и электромобилями. 

- не сложно ли тогда будет подгонять 
всю нашу устаревшую электрическую 
инфраструктуру под будущие измене-
ния? 

- Несложно, есть стандарты, под кото-
рые все делается. Это не так затратно, по-
тому что наши стандарты мировые – на 
половине земного шара 220 вольт, на дру-
гой половине – 127 вольт. В любом случае 
сейчас аппаратура цифровая делается 
под два стандарта одновременно. То есть 
электроника дошла до такого уровня, что 
ей не столько важен уровень напряжения, 
сколько важна частота, с которой идет пе-
реключение. В любом случае ток, который 
изначально поступает, сначала выпрямля-
ется, а потом преобразуется в переменный 
ток. Этот процесс сейчас становится все 
дешевле и проще, потому что электроника 
постоянно развивается, комплектующие 
сейчас дешевеют. 

- В течение какого времени, на ваш 
взгляд, казахстанцы массово начнут ис-
пользовать электромобили?

- Все постепенно. Думаю, через 10 лет на 
наших дорогах будет значительная доля 
электромобилей. Перспективы очень хо-
рошие у электрического транспорта.

- Сколько будет стоить ваш электро-
кар, рассчитанный на массового потре-
бителя?

Поскольку сейчас существуют такие 
требования Таможенного союза, как на-
личие АБС, ремня для детей, подушек без-
опасности, это все увеличивает стоимость 
проекта. Мы хотим сделать автомобиль в 
пределах $6-7 тысяч – это стартовая цена. 
Наша концепция имеет некоторые ком-
мерческие нюансы. Если получится, мы 
в следующем году представим машину, 
которая будет продаваться недорого. У 
нее будут определенные характеристи-
ки:  это будет пятидверная машина, дис-
танция ежедневного проезда – 180-200 
км в теплое время года, в холодное время 
дистанция ежедневного хода меньше, 
максимальная скорость – 60-70 км/час. 
Также будет рассмотрена возможность 
производства машины дороже, но с более 
серьезными характеристиками.

Елена Тумашова

Некоторое время назад в информа-
ционном пространстве появилась 
информация о том, что в странах 

ЕАЭС пересматриваются параметры ин-
тернет-торговли – предлагается снизить 
порог беспошлинного ввоза посылок с за-
рубежных торговых площадок. Озвучи-
валось несколько вариантов. Один из них 
предполагает снижение порога беспош-
линного ввоза с нынешней 1 тыс. евро до 
150 евро, при этом предполагается фикси-
рованный сбор – 25 евро – для посылок лю-
бой стоимости. В двух других вариантах 
обозначены идентичные границы по весу 
и стоимости – 22-150 евро, 1-10 кг. За по-
сылки, укладывающиеся в эти границы, 
нужно будет заплатить сбор, за выходя-
щие за границы – сбор и 30% от таможен-
ной стоимости (но не менее 4 евро за 1 кг). 
Разница между вариантами – в размере 
сбора: 10 евро и 15 евро.

«Обсуждается регулирование ввоза 
физлицами из стран вне ЕАЭС товаров для 
личного пользования посредством интер-
нет-торговли, которые доставляются меж-
дународными почтовыми отправлениями 
или перевозчиками», – пояснили в ЕЭК.

Предполагалось, что этот вопрос бу-
дет рассматриваться на заседании Совета 
Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) 23 ноября, однако обсуждение было 
перенесено на следующее заседание – 
предполагалось, на 2 декабря. Однако, как 
сообщил источник в комиссии, 2 декабря 
этот вопрос с повестки дня был снят.

ассортимент – на первом месте
Эксперты и участники рынка, прокоммен-
тировавшие тему для «Капитал.kz», по-
разному оценивают ситуацию.

Так, Chocofamily предложение ЕЭК не 
поддерживает. «На текущем этапе разви-
тия рынка e-commerce важнее, чтобы по-
купатель в принципе научился делать по-
купки онлайн – неважно, в казахстанских 
или зарубежных магазинах», – объясняют 
свою позицию в холдинге. И при этом от-
мечают, что ключевой фактор выбора 
иностранного интернет-магазина – это не 
цена, как многим кажется, а ассортимент. 
В Казахстане просто нет многих товаров, 
которые люди хотели бы покупать.

Вместе с тем в холдинге отмечают, что 
если товар в наличии, большая часть ау-
дитории предпочтет заказать у местного 
ретейлера. Этому есть две причины. Во-
первых, цена. Существует мнение, что 
товары в зарубежных онлайн-магазинах 
дешевле, чем в местных. Однако, если 
сложить стоимость товара и стоимость до-
ставки, итоговая цена в 90% случаев будет 
выше, чем в местном интернет-магазине. 
Во-вторых, сроки доставки. локальный 
магазин может доставить товар на следу-
ющий день, тогда как заказ из Amazon.com 
придется ждать от 14 дней, из AliExpress – 
до 40 дней.

«Конечно, местные ретейлеры будут 
стараться занимать существующие ниши, 
но следует понимать, что локальный ас-
сортимент не будет столь же широким, как 
глобальный», – добавляют в Chocofamily.

Способ повысить 
маржинальность
В ЕЭК пояснили: задача рабочей группы 
ЕЭК – найти взаимоприемлемое решение, 

которое позволит выровнять конкурент-
ную ситуацию на онлайн-рынке стран 
ЕАЭС, сократить ввоз товаров для коммер-
ческих целей под видом товаров для лич-
ного пользования.

Виртуальные ретейлеры, работающие 
на территории стран ЕАЭС, обременены 
определенными издержками – налога-
ми, таможенными пошлинами. «Помимо 
этого они обязаны обеспечивать наличие 
официального импортера для приема пре-
тензий от потребителей, обеспечивать со-
ответствие производимых товаров обяза-
тельным требованиям законодательства о 
техрегулировании и т.д.», – говорит Артем 
Соколов, исполнительный директор Ас-
социация компаний интернет-торговли 
(Россия).

В случае трансграничной торговли, 
когда речь идет о ввозе товаров для лич-
ного пользования, нет необходимости 
уплачивать НДС, пошлины (беспошлин-
ный порог высок – 1000 евро), выполнять 

обязанности, которые есть у местных про-
давцов. «Эта модель бизнеса в настоящее 
время начинает пользоваться все боль-
шей популярностью у предпринимателей. 
Осознавая преимущества, многие компа-
нии сознательно начинают выводить свою 
деловую активность за рубеж, размещая 
предложения на площадках иностранных 
товарных агрегаторов и повышая таким 
способом маржинальность», – поясняет 
спикер. При этом, отмечает он, вместе с 
деловой активностью с территории ЕАЭС 
уходят рабочие места и инвестиции, такая 
модель работы – прямое субсидирование 
экономики других стран.

На эти же моменты указывают другие 
эксперты – Сергей Архипкин, председа-
тель Казахстанской ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводителей 
электробытовой компьютерной техники 
и сложных технических систем (КАТЕКС), 
и Василий горевой, председатель Ассоци-
ации ретейлеров Казахстана. «Трансгра-
ничная интернет-торговля растет темпа-
ми, опережающими внутренний рынок, 

и, по прогнозам экспертов КАТЭКС, в 2015 
году достигнет 70% от всего объема казах-
станского рынка e-commerce. Поэтому мы 
считаем, что необходимость менять уста-
новленные правила ввоза назрела», – гово-
рят собеседники.

интернет-магазины 
«перетекают» в Китай
По словам Артема Соколова, интернет-
ретейлеры, «перебирающиеся» за рубеж, 
предпочитают площадки, уже получив-
шие развитие, – китайские. Именно из КНР 
идет основной объем продаж, например, в 
России, 49% товаров в стоимостном вы-
ражении «родом» из КНР. И если правила 
не будут гармонизированы внутри ЕАЭС и 
останутся прежними, то через несколько 
лет нас поглотят иностранные компании, 
локального ретейла не останется. Та же 
Alibaba Group, имеющая многомиллиард-
ные обороты, – гигант, который очень бы-
стро занимает ту нишу, в которой спосо-

бен быстро развиваться, сейчас занимает 
свое место практически во всех ценовых 
категориях.

Казахстан, Россия, Кыргызстан – это, 
по словам Артема Соколова, три страны 
с самым высоким в мире порогом бес-
пошлинного ввоза. В то же время если мы 
захотим построить такой же экспортно 
ориентированный бизнес – торговать, на-
пример, с Китаем, Европой, Канадой, тут 
же столкнемся с протекционными мерами 
этого государства, то есть с необходимо-
стью уплачивать налоги.

Сергей Архипкин и Василий горевой 
указывают на то, что на территории Евро-
союза уже давно работает единая для всех 
стран многоступенчатая система регули-
рования ввоза товаров для личного поль-
зования из-за границы. Если стоимость 
посылки превышает 22 евро, уплачивает-
ся НДС. Его размеры составляют от 15% 
до 27% в зависимости от страны ввоза. 
Посылки со стоимостью более 150 евро об-
лагаются не только НДС, но и ввозной та-
моженной пошлиной, которая в среднем 

составляет 4-6%. Принцип регулирова-
ния импорта в Китае схож с европейским 
– каждая посылка облагается НДС и та-
моженной пошлиной, в случае если сум-
ма этих налогов превышает 50 юаней (7 
евро).

По оценкам, представленным Сергеем 
Архипкиным и Василием горевым, если 
бы действовало регулирование, предло-
женное ЕЭК, бюджет Казахстана получил 
бы в 2014 году 7,65 млрд тенге, в первом 
полугодии 2015 года – 3,69 млрд тенге.

В некоторой степени ситуация, сло-
жившаяся в странах ЕАЭС, схожа с тем, 
что происходит в Австралии, но там порог 
пошлины составляет 1000 австралийских 
долларов. Из-за отсутствия взвешенного 
регулирования в этой сфере доминиро-
вать стали зарубежные интернет-гиганты 
– в частности, Alibaba, в настоящий мо-
мент 75% всего рынка составляет транс-
граничная торговля и практически нет 
локальных ретейлеров. Поэтому прави-
тельство Австралии сейчас рассматривает 
вопрос взимания НДС по месту образова-
ния прибыли: если кто-то продает товары 
или оказывает услуги жителями страны 
из-за рубежа, то он обязан зарегистриро-
ваться в качестве налогоплательщика и 
уплачивать НДС в Австралии. Одновре-
менно планируется снижение порога бес-
пошлинного ввоза. Принцип взимания 
налога по месту образования прибыли 
планируется применять и в странах ОЭСР.

В границах доступного и вне их
Насколько сильно предлагаемые измене-
ния заденут потребителей? По данным 
Артема Соколова, в России 95% заказов 
в интернет-магазинах укладываются в 
сумму до 150 евро, из них большая часть 
входят в промежуток до 22 евро. «Посыл-
ки, которые выше этой суммы, будут обла-
гаться фиксированным сбором, но у «ино-
странцев» есть прекрасная возможность 
компенсировать разницу за счет своей 
выручки. Принципиально важный вопрос 
– с кого собирать эти деньги. Деньги надо 
собирать с ретейлеров. Никакие потреби-
тели при этом не пострадают, и бюджеты 
наших стран получат только высокодоход-
ные статьи, которых до этого не было», – 
говорит аналитик.

Представляя данные об объемах элек-
тронной коммерции, эксперты представ-
ляют разные цифры. Так, в Chocofamily го-
ворят, что оборот рынка в 2013-2015 годах 
составил $2 млрд, в зарубежных интернет-
магазинах казахстанцы потратили $3,4 
млрд. При этом, по словам холдинга, со-
всем небольшой процент онлайн-покупок 
превышал действующий беспошлинный 
лимит в 1000 евро. Однако предполагае-
мый лимит в 150 долларов будут превы-
шать 30% покупок.

По информации Сергея Архипкина 
и Василия горевого, которую они пред-
ставляют со ссылкой на разные оценки 
экспертов, в 2013-2015 годах казахстанцы 
тратили в интернет-магазинах $700-850 
млн ежегодно. Наибольшей популярно-
стью пользовались американские Amazon 
и Ebay, по некоторым оценкам, на их долю 
пришлось до 40% всех заграничных поку-
пок, в последнее время стал набирать по-
пулярность китайский сервис AliExpress. 
«На территории ЕАЭС, включая Казахстан, 
структура покупок схожая: 95% заказов в 
зарубежных интернет-магазинах не пре-
вышают по стоимости 150 евро, из них 
больше 60% – менее 22 евро, они не будут 
облагаться ни фиксированным сбором, 
ни пошлинами. Доля заказов стоимостью 
свыше 150 евро, облагаемых наиболее ве-
сомыми пошлинами, составляет лишь 5%, 
поэтому покупателям не стоит опасаться 
введения данного регулирования», – за-
ключают собеседники.

Бизнес теряет деньги,  
пренебрегая информационной 
безопасностью

Таир Балбаев: «Казахстанский 
электрокар будет стоить $6-7 тысяч»

ищи кому выгодно
Эксперты обсуждают ограничение беспошлинной торговли
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Кто после Вайсса?В рио в полном составе
Казахстанские тяжелоатлеты завоевали 10 олимпийских лицензий

В лигу Европы 
через Стамбул…
«Астана» сохраняет шансы на продолжение 
еврокубковой кампании

Спортивная стрельба: как казахстанцы выиграли 
шесть медалей чемпионата азии-2015

догнать «Слован»  
и «Медвешчак»

алишер абдулин

В прошедший понедельник 
Владимир Вайсс официально 
покинул пост главного тре-

нера ФК «Кайрат», с которым он 
выиграл два Кубка Казахстана и 
три года подряд приводил к меда-
лям чемпионата страны. Впрочем, 
главную задачу Вайссу на своем 
посту выполнить не удалось. За-
ключалась она в том, чтобы приве-
сти клуб к чемпионству. В прошлом 
сезоне «Кайрат» был близок к это-
му достижению, еще ближе был в 
этом сезоне. И оба раза алматинцы 
в прямом противостоянии с «Аста-
ной» досадно и обидно теряли шанс 
на победу. Тем не менее в прошлом 
году «Кайрату» удалось впервые за 
11 лет выиграть Кубок страны, что 
скрасило концовку сезона. В этом 
году алматинцы впервые в исто-
рии завоевали серебряные медали 
первенства, присовокупив к ним 
вторую победу в Кубке подряд. Но 
эти достижения немного меркнут 
на фоне упущенной победы в чем-
пионате. С другой стороны, прини-
зить и переоценить роль словака в 
становлении клуба невозможно. В 
этом году «Кайрат» провел самую 
удачную еврокубковую кампанию. 
Под руководством Вайсса была 
бита «Црвена Звезда». Алматинцам 
в противостоянии с французским 
«Бордо» лишь немного не хватило 
для выхода в групповую стадию 
лиги Европы. 

Наконец «Кайрат» первой из ка-
захстанских команд в еврокубках 
отцепил от дальнейшей борьбы 
клуб с британских островов. «Абер-
дин», к слову, является второй ко-
мандой Шотландии. И в премьер-
лиге прошлого сезона  уступил 
гегемону в лице «Селтика». Сейчас 
бывший соперник «Кайрата» также 
идет на втором месте в чемпио-
нате. Безотносительно того, что в 
коротком отрезке в концовке пер-
венства были потеряны важные 
очки, «Кайрат» по итогам первен-

ства РК 2015 стал самой забивной 
командой. Эффективность атаки 
алматинского клуба вылилась в 
60 голов в 32-х матчах, а сразу два 
игрока клуба оказались в числе 
лучших бомбардиров чемпионата. 
На счету лидера снайперской гон-
ки Жерара гоу – 22 мяча, а у Джор-
дже Деспотовича, пришедшего в 
середине сезона из «Жетысу», – 13 
голов. Проявила себя и оборона, 
которая меньше всех ошибалась в 

первенстве РК, пропустив 19 мя-
чей. При этом игроки «Кайрата» 
меньше всех нарушали правила в 
матчах прошедшего чемпионата. 
В Кубке страны алматинцы вовсе 
установили рекорд, выиграв тро-
фей в седьмой раз. Причем сдела-
ли это два раза подряд, чего еще в 
истории проведения турнира не 
случалось. 

За три года на посту главного 
тренера «Кайрата» Владимир Вайсс 

оставил яркий след в истории клу-
ба. Это относится как к трофеям, 
так и к игре, которая нравилась 
болельщикам. Возможно, только 
выигранное чемпионство позво-
лит новому главному тренеру зат-
мить фигуру Вайсса, которому на 
тренерском мостике помогали его 
соотечественники Борис Китка и 
Роман Швартнер. Польские спор-
тивные СМИ уже пишут о том, что 
Вайсс является одним из претен-
дентов на пост главного тренера 
краковской «Вислы».

Между тем в российских спор-
тивных СМИ появилась информа-
ция относительно кандидатов на 
пост главного тренера алматинско-
го клуба. Так, «Советский Спорт» 
сообщил о том, что в шорт-листе 
клуба фигурируют россиянин 
Александр Бородюк и белорусский 
специалист Виктор гончаренко. 
Первый в бытность игроком высту-
пал в чемпионатах СССР, германии 
и России, а также защищал цвета 
сборных Советского Союза и Рос-
сии. А как тренер известен по рабо-
те в российский клубах и сборных 
этой страны. В частности, Бородюк 
долгое время помогал гусу Хид-
динку. А в 2013 и 2014 годах трени-
ровал московское «Торпедо». 

гончаренко сделал себе имя, 
возглавляя борисовский БАТЭ 
(2008-2013 годы). Белорусский 
клуб под его руководством первым 
из своей страны стал играть в груп-
повой стадии лиги чемпионов. 
Сейчас достижение БАТЭ является 
непревзойденным. 

После этого белорус подался в 
Россию, где возглавил краснодар-
скую «Кубань», но проработал там 
всего год, тогда как контракт был 
рассчитан на 4,5 года. В июне 2015 
года 38-летний специалист был на-
значен на пост главного тренера 
екатеринбургского «Урала», но уже 
в сентябре белорус покинул свой 
пост. Сейчас он входит в тренер-
ский штаб московского ЦСКА, где 
помогает леониду Слуцкому.

данияр Балахметов 
Фото: (wfrk.kz)

Сборная Казахстана по тяже-
лой атлетике на завершив-
шемся в Хьюстоне (США) ква-

лификационном чемпионате мира 
завоевала пять наград различного 
достоинства. На счету наших атле-
тов две золотые, две серебряные и 
одна бронзовая медали. В   обще-
командном зачете казахстанские 
тяжелоатлеты заняли третье место, 
уступив сборным Китая и России. 
На счету атлетов из Поднебесной 
шесть золотых наград и три сере-
бряные. У россиян по три медали 
разного достоинства. При этом 
сборная Казахстана впервые заво-
евала полный комплект лицензий 
на летние Олимпийские игры. В 
будущем году на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро выступят 10 тяжелоат-
летов – 6 мужчин и 4 женщины.   

Стоит отметить, что в Хьюстоне 
казахстанцы выступили без своих 
лидеров: Ильи Ильина, Зульфии 
Чиншанло и Владимира Седова. 
Тем не менее у Ильина нашлась 
достойная замена. В его весе (до 
105 кг) нашу страну представлял 
Александр Зайчиков, который вы-
играл золотую медаль, осилив в 
рывке 191 кг и 230 кг в толчке. Его 
сумма составила 421 килограмм. 
Серебряная медаль в этой весовой 
категории досталась Давиду Бед-
жаняну из России, который в рывке 
справился с весом 180 кг и толкнул 
231 кг, показав в сумме 411 кило-
грамм. Бронзовым призером здесь 
стал латвиец Артурс Плесниекс. В 
рывке представитель Прибалтики 
осилил 179 кг. В толчке его резуль-
тат составил 226 кг. В сумме он на-
брал 405 килограмм. 

Порадовали отечественных лю-
бителей этого вида спорта итоги 
выступлений в весовой категории 
до 77 кг. Здесь бывший предста-
витель Азербайджана, а ныне ка-
захстанский тяжелоатлет Ниджат 
Рахимов стал чемпионом мира. 
В сумме наш тяжелоатлет набрал 
372 кг (165 в рывке и 207 в толчке). 
В рывке наш спортсмен показал 
лишь четвертый результат. А вот 
в толчке Рахимов уверенно оси-
лил две попытки, сначала толкнув 
195 кг,  а затем 207. При этом экс-
азербайджанец заявил 211 кг, но 
не смог справиться с таким весом. 
Аналогичный результат продемон-
стрировал северокорейский атлет 
Хван Сон Ким (171 кг в рывке и 201 
в толчке). Однако по сравнению с 

ним Рахимов оказался легче прак-
тически на килограмм, 75,880 кг 
против 76,760 кг соответственно. 
Бронзовую медаль в этой весовой 
категории завоевал египетский 
спортсмен Юссеф Ахмет Махмуд 
Мохамед Ихаб, набравший в сумме 
363 кг (162 в рывке и 201 в толчке). 
Еще одни казахстанец Айдар Казов 
в этой весовой категории, высту-
павший в группе B, в итоговом рас-
пределении позиций занял 9 место 
(346 кг в сумме). 

Драматично складывались пери-
петии борьбы в весовой категории 
до 94 кг у мужчин. В ночь на пятни-
цу здесь сразу два казахстанца Ал-
мас Утешев и Жасулан Кардырбаев 
оказались в числе призеров. Утешев 
завоевал серебряную награду, по-
казав в сумме 402 кг (172 кг в рывке 
и 230 в толчке). Бронзовая медаль 
досталась чемпиону мира 2014 года 
Жасулану Кыдырбаеву, набравше-
му в сумме 399 кг (178 кг в рывке 
и 221 кг в толчке). Напомним, в 
Алматы Кыдырбаев в этой весовой 
категории показал в сумме 408 кг. А 
в Хьюстоне чемпионом мира в весе 
до 94 кг стал белорус Вадим Стрель-
цов. В сумме его результат составил 
405 кг (175 кг в рывке и 230 кг в 
толчке). Необходимо отметить, что 

в рывке Утешев удачно справился с 
весом 172 кг, заявив во второй по-
пытке 180 кг. Однако, несмотря на 
удачный подход, судьи не засчита-
ли ему эту попытку. В третьем под-
ходе, где также было заявлено 180 
кг, Утешев потерпел неудачу. Уже в 
толчке Утешев и Стрельцов пыта-
лись побить рекорд Ильи Ильина 
(233 кг), заявив 234 килограмма. 
Но этот вес так и остался непоко-
ренным. 

Во второй раз подряд на пьеде-
стал почета взошла Жазира Жап-
паркул, выступающая в весовой 
категории до 69 кг среди женщин. 
Она, как и в Алматы, выиграла се-
ребряную награду, показав в сум-
ме 256 кг (116 кг в рывке и 140 кг 
в толчке). Китаянка Янмей в сумме 
на 8 килограмм превзошла резуль-
тат нашей спортсменки (в рывке 
120 кг и 143 кг в толчке). Бронзо-
вую медаль завоевала россиянка 
Анастасия Романова (253 кг в сум-
ме). Майя Манеза, выступавшая 
в этом весе, заняла десятое место, 
набрав в сумме 235 кг.

Примечательно, что собствен-
ный вес повлиял на итоги вы-
ступлений наших спортсменок 
Карины горичевой и Светланы По-
добедовой. горичева состязалась в 

весовой категории до 63 кг. В сум-
ме она набрала 243 кг. Такой же ре-
зультат показали северокорейская 
спортсменка Сим Хье Чо и атлетка 
из Украины Юлия Калина. Это ста-
ло возможным благодаря тому, что 
горичева оказалась тяжелее своих 
соперниц на 600 и на 300 грамм 
соответственно. Представительни-
ца КНДР стала обладательницей 
бронзовой награды, а украинская 
спортсменка заняла четвертое ме-
сто. горичева стала пятой.  

Также без наград в весе до 75 
кг осталась Светлана Подобедова. 
Она показала четвертый результат 
(276 кг в сумме), проиграв 6 кг Юи 
Канг из Китая. При этом у Подобе-
довой оказались идентичные с Оль-
гой Зубовой показатели. Но росси-
янка за счет того, что была легче 
на 470 г (74,38 и 74,85), завоевала 
бронзовую медаль. 

В весе свыше 75 кг казахстанка 
Надежда Ногай замкнула пятер-
ку лучших, уступив по сумме 6 кг 
обладательнице бронзы Янг Ким 
Кук из КНДР. Ногай набрала 292 
кг. Александра Аборнева в этой ве-
совой категории заняла восьмую 
строчку (267 кг). Маргарита Ели-
сеева в весе до 53 кг заняла шестое 
место, набрав в сумме 202 кг.

данияр Балахметов

Действующий чемпион Казах-
стана, ФК «Астана» в отличие 
от других отечественных 

клубов продолжает сезон. Коман-
де Станимира Стойлова осталось 
провести последний поединок в 
групповой стадии лиги чемпионов 
против стамбульского «галатаса-
рая». Столичный коллектив еще в 
понедельник отправился на берега 
Босфора, где проведет промежу-
точный УТС. Сам матч против «га-
латасарая» состоится в ближайший 
вторник, 8 декабря. «львы», не так 
давно лишившиеся своего главно-
го тренера Хамзу Хамзаоглу, в вос-
кресенье уже под началом Мустафы 
Денизли сыграли вничью с клубом 
«Касымпаша» – 2:2. В матче 13-го 
тура, который состоялся в Стам-
буле на стадионе имени Реджепа 
Тайипа Эрдогана, «галатасарай» 
дважды выходил вперед, но оба 
раза «Касымпаша» отыгрывался. 
Сначала на 13-й минуте отличился 
Бурак йылмаз, но Хакан Арслан на 
32-й минуте счет сравнял. В дебю-
те второго тайма, на 51-й минуте 
Хакан Балта забил второй гол «га-
латасарая». Однако за 15 минут до 
финального свистка бразилец Тити 
установил окончательный счет. 

В этом туре стамбульский «Фе-
нербахче», обыграв на своем поле 
«Трабзонспор» 2:0, вышел в лидеры 
первенства. Помог это сделать «Фе-
неру» другой стамбульский клуб 
«Бешикташ». «Орлы» на своем поле 
уступили команде «Акхисар Беле-
диеспор» – 0:2. У «Фенербахче» – 30 
очков, на один балл меньше набрал 
«Бешикташ». «Акхисар Беледие-
спор» вклинился в соперничество 
большой стамбульской тройки и 
занимает третью строчку (25 оч-

ков). «галатасарай» после собствен-
ной победы и осечки «Истанбул 
Башакшехир» сместил последних 
с четвертого места. У обоих клубов 
по 23 балла.

«галатасарай» перед поединком 
с «Астаной» в ближайшую пятницу 
на своем поле сразится с «Бурса-
спором». Уже точно известно, что 
Мустафа Денизли в следующий 
вторник не сможет рассчитывать 
на бельгийского защитника Джей-

сона Денайера, который травмиро-
вался в поединке пятого тура лиги 
чемпионов против «Атлетико». 
Крайний защитник клуба восста-
новится к концу декабря. 

Стоит напомнить, что во втором 
туре группового этапа лиги чем-
пионов «Астана» и «галатасарай» 
разошлись боевой ничьей в столи-
це Казахстана – 2:2. Здесь команды 
проявили взаимную вежливость, 
забив по разу в собственные воро-

та. У «галатасарая» это сделал Ха-
кан Балта, у «Астаны» Ненад Эрич. 
А также отличились Биляль Киса и 
Рохер Каньяс.

Между тем ставки в грядущем 
матче достаточно высоки. У «Аста-
ны» сейчас три очка, у «галатаса-
рая» – 4. Стамбульский клуб распо-
лагается на третьем месте, что дает 
ему право сыграть в весенней ста-
дии лиги Европы. «Астана» в слу-
чае победы над дружиной Денизли 
сама получит возможность продол-
жить борьбу во втором по значимо-
сти турнире Европы. Победить на 
«Тюрк Телеком Арене» будет край-
не трудно, но подопечные Стойлова 
в этом евросезоне уже демонстри-
ровали свое умение на равных 
сражаться с грандами. Недавние 
поединки с «Бенфикой» и «Атлети-
ко» это отчетливо демонстрируют. 
Более того, удержи «Астана» побе-
ду над португальцами 25 ноября, 
то сейчас «галатасарай» замыкал 
бы таблицу группы C.  

«Атлетико» и «Бенфика» ожида-
емо заранее решили свои задачи 
по выходу в плей-офф, синхронно 
набрав по 10 очков. Поэтому оч-
ный поединок в лиссабоне отча-
сти можно считать товарищеским. 
С другой стороны, пиренейским 
клубам вряд ли захочется начинать 
плей-офф с каким-нибудь победи-
телем группы, да и у «Атлетико» 
есть возможность поквитаться за 
обидное поражение во втором туре 
в Мадриде. Тогда «Бенфика» вы-
играла у «матрасников» со счетом 
2:1. А болельщики португальского 
клуба отличились не совсем циви-
лизованным поведением на трибу-
нах стадиона «Висенте Кальдерон». 

В чемпионате Португалии «Бен-
фика» после одиннадцати туров 
набрала 21 очко и занимает третье 
место. Впереди только «Спортинг» 
(29 очков) и «Порту» (24). При 
этом соперник «Астаны» наряду с 
«драконами» сыграл на один матч 
меньше. В минувшем туре, во втор-
ник «Бенфика» обыграла на выезде 
«Брагу» – 2:0, которая до этого по-
ражения шла на третьем месте. В 
пятницу лиссабонский клуб при-
мет «Академику».

«Атлетико» с 29-ю баллами в 
чемпионате Испании идет на вто-
ром месте, уступая 4 очка «Барсе-
лоне» и на два опережая «Реал». В 
ближайшую субботу подопечные 
Диего Симеоне примут «гранаду».   

В столице Кувейта закончился один из са-
мых неоднозначных чемпионатов Азии 
по пулевой и стендовой стрельбе. Дело в 

том, что казахстанцы завоевали три золотых и 
три бронзовых медали и при этом не получи-
ли лицензии на Олимпиаду в Рио-де-Жанейро. 
Но обо всем по порядку. 

Изначально континентальное первенство, 
в котором приняли участие около 800 спор-
тсменов из 32 стран мира, должно было быть 
лицензионным. Однако за два дня до начала 
соревнований Международный олимпийский 
комитет и Международная федерация спор-
тивной стрельбы (ISSF) объявили об отмене 
розыгрыша олимпийских квот в Аль-Кувейте. 

Но казахстанские стрелки не растерялись и 
еще раз доказали, что они не слабее ведущих 
азиатских сборных. Особенно отличились мо-
лодые спортсмены, которые показали, что они 
станут достойной заменой в будущем. 

Начнем с пулевиков. В стрельбе из винтовок 
в упражнении «МВ-9» среди женщин на дис-

танции 50 метров из положения лежа Жанель 
Серикбаева в личном зачете завоевала золо-
тую медаль, опередив спортсменок Таиланда и 
Малайзии. Также в командном зачете Жанель 
вместе с Виолеттой Старостиной, Елизаветой 
Король принесли второе золото в копилку Ка-
захстана, обогнав команды Таиланда и Китая. 

В таком же состязании среди мужчин по-
радовали бронзой Алексей Клейменов, Игорь 
Пирекеев и Александр Ермаков. В другом 
упражнении «В-6», где стрельба производит-
ся из трех положений – с колена, лежа и стоя 
– третье место заняли Игорь Пирекеев, Юрий 
Юрков и Александр Ермаков. 

В отличие от представителей пулевой 
стрельбы, у которых уже есть четыре путевки 
в Рио, стендовики пока еще не обеспечили ни 
одной поездки на Олимпиаду и поэтому были 
решительно настроены завоевать лицензию. 
Несмотря на то, что они были лишены такой 
возможности, казахстанские стрелки также 
блеснули своим мастерством. 

В упражнении «трап» среди юниоров в лич-
ном зачете Артем Чикулаев выиграл золотую 
медаль. В этом же упражнении среди женщин 
в командном зачете победительницы Азиа-
ды-2014 Мария Дмитриенко, Оксана Середа и 
Анастасия Давыдова удостоились бронзовых 
наград. 

С таким достойным результатом у предста-
вителей стендовой стрельбы еще есть шанс об-
рести две запланированные квоты на летние 
Олимпийские игры. На днях на заседании в 
штаб-квартире Международной федерации 
спортивной стрельбы в Мюнхене стало извест-
но, что соревнования по розыгрышу квот как 
в пулевой, так и в стендовой стрельбе для Ази-
атского региона пройдут в индийской столице 
Нью-Дели с 26 января по 6 февраля 2016 года.

«Олимпийская лицензия – мечта каждого 
спортсмена, дорога к вершине спортивный 
славы. Даже слово «участник Олимпиады» – 
это уже звание. Наши стендовики горят же-
ланием и с нетерпением ждут, когда будут 
соревнования по розыгрышу квот. Вообще, в 
нашем виде спорта не разыграно 36 лицензий, 
которые остаются вакантными и за которые 
мы будем биться», – сказал директор Центра 
олимпийской подготовки по видам стрельбы 
Олег Почивалов.

Вячеслав Селезнев 
Фото: hcbarys.kz 

Хоккейный клуб «Барыс» в 
прошлую пятницу неудачно 
начал домашнюю серию, про-

играв «Салавату Юлаеву» со сче-
том 1:4 и доведя число поражений 
до трех подряд. Уже в воскресенье 
подопечные Андрея Назарова по-
чуяли вкус победы, обыграв на сво-
ем льду подмосковный «Витязь». В 
начале первого периода отличился 
Брэндон Боченски. Он же удвоил 
преимущество «Барыса». Вадим 
Краснослободцев в середине за-
ключительной двадцатиминутки 
забросил третью шайбу астанин-
ского клуба. гостям удалось лишь 
отыграть отставание. гол прести-
жа на счету Павла лукина. Впро-
чем, Роман Старченко за полмину-
ты до финальной сирены установил 
окончательный счет – 4:1. 

Намного сложнее «Барысу» при-
шлось в матче с московским «Дина-
мо», который состоялся во вторник 
в Астане. Подопечные Харийса Ви-
толиньша на протяжении 45 минут 
сохраняли свои ворота в неприкос-
новенности. лишь Майку ландину 
удалось огорчить Александра Ере-

менко в основное время. Однако 
незадолго до финальной сирены 
Юусо Хиетанен сравнял счет, пере-
ведя игру в овертайм. Впрочем, в 
дополнительное время заброшен-
ных шайб не было. Все решила се-
рия буллитов. Здесь нервы крепче 
оказались у хоккеистов «Барыса», 
допустивших один промах в испол-
нении Константина Пушкарева. 
За ошибку своего одноклубника 
исправились Роман Старченко и 
Найджел Доус, а также Ян лацо, 
отразивший два броска. А попыт-
ка Доуса оказалась решающей. 
«Барыс» выиграл в серии буллитов 
впервые в этом сезоне. При этом в 
текущей «регулярке» астанинский 
клуб уже побеждал «Динамо» на 
выезде. Матч 19 октября завершил-
ся со счетом 2:1.

В четверг команда Андрея На-
зарова сыграет в Астане со «Сло-
ваном» из Братиславы. Это будет 
восьмой очный поединок между 
двумя клубами. В предыдущих 
семи «Барыс» выигрывал трижды, 
а «Слован» соответственно четы-
ре раза. При этом все поединки 
завершались в основное время. 
Примечательно, что в победных 
поединках казахстанский клуб за-
брасывал по 6 шайб в ворота слова-
ков. 17 ноября 2013 года в рамках 
регулярного первенства КХл «Ба-
рыс» обыграл «Слован» в Братис-
лаве со счетом 6:2. Следующие две 
встречи, прошедшие в Астане, наш 
клуб закончил с одинаковым ре-
зультатом – 6:1. Первая состоялась 
26 ноября 2013 года, а вторая 7 ноя-
бря 2014 года. 

В последних двух матчах побеж-
дал уже «Слован». 10 декабря 2014 
года «Барыс» проиграл в Братисла-
ве со счетом 3:2. 21 октября нынеш-
него года словаки вновь выиграли 
в Брастилаве – 5:3. 

В субботу «Барыс» будет играть 
в Астане с хорватским «Медвеш-
чаком». С этим клубом казахстан-
цы встречались пять раз и сумели 
одержать лишь две победы. Случи-
лось это в прошлом году. 5 ноября 
«Барыс» выиграл на своем льду со 
счетом 4:1. А спустя месяц, 8 дека-
бря одолел «медведей» в Загребе – 
5:3. В остальных матчах неизменно 
побеждал «Медвешчак», забрасы-
вая в каждой игре по три шайбы, 
при этом с каждым разом пропу-
ская от казахстанцев все меньше 
и меньше. 28 сентября 2013 года 
хорватский клуб выиграл на своем 
льду – 3:2. 16 января 2014 года они 
уже отпраздновали победу в Астане 
– 3:1. А 23 октября нынешнего года 
выиграли в Загребе со счетом 3:0.

аршаВина 
проопЕрироВали

Нападающий футбольного клуба 
«Кубань» Андрей Аршавин проопери-
рован в одной из специализированных 
клиник Краснодара. Причина – про-
блема с паховыми кольцами, беспо-
коившая игрока на протяжении всего 
осеннего отрезка чемпионата. Об этом 
сообщается на официальном сайте 
краснодарской команды. Операция 
прошла в плановом режиме. Аршави-
ну произведена пластика наружного 
пахового канала, вся операция заняла 
около тридцати минут. В настоящее 
время футболист чувствует себя хоро-
шо. Плановый срок восстановления 
после оперативного вмешательства по-
добного рода составляет один месяц. 
Таким образом, игрок подойдет в готов-
ности уже к зимним сборам команды. В 
нынешнем сезоне 34-летний Аршавин 
провел за краснодарский клуб девять 
матчей. (lenta.ru)

лЕВандоВСКи В 
КнигЕ рЕКордоВ 
гиннЕСа

Сумасшедший матч с «Вольфсбур-
гом» 22 сентября подарил страйкеру 
Мюнхена сразу несколько мировых 
рекордов. Польский бомбардир был 
включен в Книгу рекордов гиннеса 
как футболист, оформивший самый 
быстрый хет-трик, покер и пента-трик, 
а также как игрок, вышедший на заме-
ну и забивший пять голов в одной игре. 
Все эти достижения были достигнуты 
в матче с «Вольфсбургом», в котором 
пять мячей поляка принесли «Бава-
рии» победу со счетом 5:1. Поляк вы-
шел на поле после перерыва и потратил 
на пента-трик 9 минут. В чемпионате 
германии-2015/16 в активе у польско-
го форварда 14 голов, он находится на 
втором месте в списке бомбардиров 
турнира. На первом месте – форвард 
«Боруссии» Пьер-Эмерик Обамеянг, у 
которого 17 забитых мячей после 14 ту-
ров. (eurosport.ru)

прЕзидЕнТ 
заСКуЧал

Президент Мавритании Мохамед 
Ульд Абдель Азиз досрочно прекратил 
матч за Суперкубок страны между клу-
бами «Тевраг-Зейна» и «Ксар». Об этом 
сообщает Bleacher Report. На 63-й ми-
нуте встречи при счете 1:1 присутство-
вавший на поединке глава государства 
посчитал, что игра стала слишком 
скучной, и приказал командам до-
срочно начать серию пенальти. В ито-
ге победу в Суперкубке праздновали 
футболисты «Тевраг-Зейны». «Мы все 
много раз видели скучные футбольные 
матчи и мечтали, чтобы они поскорее 
закончились, но лишь у немногих есть 
возможность как-то повлиять на это», 
– так Азиз объяснил свое решение. Ис-
точник отмечает, что футбольная ассо-
циация страны постаралась оправдать-
ся и опровергла вмешательство главы 
государства в ход поединка. По словам 
спортивных чиновников, досрочное 
прекращение встречи было связано 
с «организационными вопросами», а 
решение принималось при участии 
главных тренеров и президентов обоих 
клубов. (lenta.ru)

надЕЖды МуТКо

Министр спорта России Виталий 
Мутко надеется, что чемпионат мира по 
футболу 2018 года должен стать неким 
примирительным событием для России 
и всего мира. «Все, что мы запланирова-
ли, мы в срок делаем. Чемпионат мира 
станет большим праздником не только 
для России, но и для всего футбола. На-
деюсь, это станет неким примиритель-
ным событием, и весь мир увидит, что 
Россия – открытая, демократическая и 
гостеприимная страна с богатой исто-
рией и культурой», – сказал Мутко. В 
финальной части мирового первенства 
сыграют 32 сборные. Отборочный цикл 
турнира завершится в ноябре 2017 года. 
Россия, как хозяйка соревнований, га-
рантированно сыграет в финальной 
части мундиаля. Жеребьевка турнира 
состоится 1 декабря 2017 года в Москве. 
Матчи чемпионата мира пройдут с 14 
июня по 15 июля 2018 года на 12 ста-
дионах в 11 городах России: Москве, 
Санкт-Петербурге, Самаре, Нижнем 
Новгороде, Казани, Сочи, Ростове-на-
Дону, Саранске, Волгограде, Калинин-
граде и Екатеринбурге. (lenta.ru)

«инТЕр» 
хоЧЕТ КупиТь 
иВаноВиЧа

В Италии сербскому футболисту 
предлагают более заманчивый кон-
тракт. «Нерадзурри» рассчитывают до-
говориться с Ивановичем уже в январе 
и получить защитника в распоряжение 
в летнее трансферное окно. Контракт 
31-летнего сербского футболиста с 
«Челси» истекает в конце сезона, и по 
правилу Босмана он имеет право до-
говариваться с другими клубами уже в 
первом месяце 2016 года. Не исключе-
но, что «Интер» предпримет попытку 
купить Ивановича в январе, пока игрок 
не продлил контракт с «Челси». «Синие» 
заинтересованы в том, чтобы сохранить 
игрока, но не могут предложить ему 
долгосрочного соглашения, в отличие от 
миланцев, сообщает Evening Standard. 
Иванович перешел в «Челси» из москов-
ского «локомотива» в 2008 году за 12 
млн евро. В сезоне-2015/16 на счету Ива-
новича 13 матчей во всех турнирах, где 
он ни разу не отличился результативны-
ми действиями. (eurosport.ru)

КиТайЦы 
инВЕСТируюТ 
$400 Млн  
В «Ман СиТи» 

Переговоры с China Media Capital и 
CITIC Capital шли шесть месяцев. Ин-
весторы за указанную сумму получат 
13% акций в City Football Group, управ-
ляющей клубом. Соглашение должно 
быть одобрено на определенных тер-
риториях, сообщает официальный сайт 
«Сити». Средства, полученные благо-
даря продаже акций, будут направлены 
на развитие бренда «горожан» и бизнес-
операции в Китае. City Football Group, 
являющаяся дочерней компанией Abu 
Dhabi United Group (ОАЭ), владеет так-
же футбольными клубами «Мельбурн 
Сити» и «Нью-йорк Сити». Abu Dhabi 
United Group купила «Манчестер Сити» 
в 2008 году, после чего клуб дважды 
стал чемпионом Англии. (eurosport.ru)

дЖоКоВиЧ 
СыграЕТ  
С КазахСТаноМ

Официальный сайт звезды сербско-
го тенниса Новака Джоковича пишет, 
что первая ракетка планеты сыграет в 
матче Кубка Дэвиса за сборную своей 
страны против Казахстана. Сербский 
теннисист начнет сезон в Дохе 4 янва-
ря, затем примет участие в Открытом 
чемпионате Австралии, а после в со-
ставе сборной своей страны встретится 
с соперниками из Казахстана в матче 
Кубка Дэвиса, который пройдет с 4 по 
6 марта. Вероятнее всего – в Белграде. 
(sports.kz)

В апл поТраТили 
на агЕнТоВ  
185 Млн ЕВро

лучше всех представителей фут-
болистов накормил «ливерпуль». Под-
счеты велись с октября 2014 года по 
сентябрь 2015 года. лидером по этому 
показателю является «ливерпуль», за-
плативший агентам 20,3 млн евро. В 
тройку также попали «МЮ» (19,7 млн) 
и «Сити» (17,64 млн). Меньше всех по-
тратил «Уотфорд» (2,27 млн), сообщает 
официальный сайт АПл. За указанные 
12 месяцев состоялось 172 трансфера и 
перехода в аренду в клубы АПл, 573 – из 
клубов АПл, а также 542 подписания 
новых контрактов или перезаключения 
предыдущих соглашений. В прошлом 
году клубы АПл потратили на агентов 
164 млн евро. Первое место в чемпиона-
те Англии делят «Сити» и «лестер». «ли-
верпуль» – пятый. (eurosport.ru)

рФ нЕ БудЕТ 
прЕдСТаВлЕна  
В WaDa

Советник министра спорта России 
Наталья Желанова не вошла в состав 
финансового и административного ко-
митета Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) на 2016 год, хотя в 
2015-м состояла членом комитета. Об 
этом сообщается на официальном сай-
те организации. Совет учредителей 
WADA 18 ноября заявил, что Российское 
антидопинговое агентство (РУСАДА) 
не соответствует кодексу организации. 
13 ноября совет Международной ассо-
циации легкоатлетических федераций 
(IAAF) приостановил членство России 
на неопределенный срок по рекомен-
дации WADA из-за обвинений в систе-
матическом применении россиянами 
запрещенных веществ. (lenta.ru)

прЕМьЕр- 
МиниСТр проТиВ 
БЕнзЕМа

Премьер-министр Франции Ману-
эль Вальс прокомментировал скандал 
с участием форварда мадридского «Ре-
ала» Карима Бензема, обвиняемого в 
шантаже своего партнера по сборной 
Матье Вальбуэна. Об этом сообщает 
L’Equipe. «Выдающийся спортсмен дол-
жен быть примером для подражания. 
Это касается и Карима Бензема, его 
поведение должно быть образцовым. 
В противном случае ему нет места в 
сборной Франции», – заявил Вальс. В 
пятницу, 27 ноября, Вальбуэна расска-
зал о том, что Бензема пытался свести 
его с человеком, который должен был 
удалить видео интимного характера с 
участием бывшего полузащитника «Ди-
намо». Напрямую о деньгах форвард 
«Реала» не говорил. В начале ноября 
Бензема предъявили обвинение в со-
участии в шантаже Вальбуэна. По вер-
сии следствия, игрок вместе с тремя со-
участниками требовал деньги у хавбека 
«лиона», угрожая обнародовать видео-
записи интимного характера. Если это 
будет доказано, виновным грозит пяти-
летний тюремный срок. (lenta.ru)

2 Млн ЕВро 
«СанТоСу»  
за ноМинаЦию 
нЕйМара

Это условие прописано в трансфер-
ном договоре между испанской и бра-
зильской командами. Попадание Ней-
мара в финальную тройку кандидатов 
на «Золотой мяч-2015» обойдется «Бар-
селоне» в два миллиона евро. Таково 
дополнительное условие трансферной 
сделки между каталонцами и «Санто-
сом», заключенной в 2013 году, напоми-
нает Goal.com. В июне 2013 года Неймар 
перешел в «Барселону» из «Сантоса» за 
57,1 млн евро. Соперниками бразиль-
ца за главную награду года в футболе 
станут лионель Месси и Криштиану 
Роналду. (eurosport.ru)

ВиноКуроВ 
уВЕрЕн В ниБали

генеральный менеджер «Астаны» 
Александр Винокуров заявил, что ита-
льянский гонщик Винченцо Нибали 
может остаться в команде. Напомним, 
что контракт Нибали с казахстанской 
командой истекает в конце 2016 года. 
«Я общался с его агентом, Винченцо 
хорошо в нашей команде, потому что у 
него есть все условия для достижения 
результата. Я бы дал 99 процентов на то, 
что он останется с нами в 2017 и 2018 
годах», – сказал Винокуров. (sports.kz)

альВарЕСу 
надо наЧаТь 
пЕрЕгоВоры  
С GGG

Как передает BoxingNews24.com, в 
среду прошло 10 дней с момента заво-
евания Саулем «Канело» Альваресом 
титула чемпиона мира в среднем весе 
по версии WBC, и теперь у мексиканца 
осталось еще пять дней для того, чтобы 
начать переговоры о бое с обязатель-
ным претендентом на этот титул ген-
надием головкиным до того, как WBC 
заберет у него пояс, сообщает Sports.kz. 
До сих пор не было слышно ни слова от 
команды Альвареса насчет того, будут 
ли они проводить защиту титула про-
тив головкина. Единственное, что мы 
слышали – это слова тренера «Канело» 
Эдди Рейносо, заявившего, что они 
не планируют переходить из весовой 
категории 155 фунтов, в которой вы-
ступают последние пару лет. Большой 
вопрос в том, заставит ли WBC следо-
вать их условиям на 15-дневный срок 
начала переговоров с головкиным. 
Есть вероятность, что они позволят ему 
прежде провести одну или две добро-
вольных защиты. Что более важно, чем 
вес Канело в следующем бою, так это 
то, будет ли допущено игнорирование 
Альваресом его обязательного претен-
дента геннадия головкина и решение 
выбрать вместо этого добровольную 
защиту? Если WBC позволит ему это, 
то следующий вопрос в том, сколько 
добровольных защит ему можно будет 
сделать, прежде чем они окончательно 
заявят о необходимости проводить по-
единок с головкиным? (sports.kz)

КлиЧКо 
заподозрили

Российский промоутер и организа-
тор боксерских поединков Владимир 
Хрюнов заподозрил украинского тяже-
ловеса Владимира Кличко в ставке про-
тив себя на тотализаторе перед поедин-
ком с британцем Тайсоном Фьюри. По 
его словам, он внимательно изучал дан-
ные букмекерских контор и общался с 
британскими знакомыми, занимающи-
мися этим бизнесом. Хрюнов отметил, 
что на победу Фьюри было поставлено 
более четырех миллионов фунтов стер-
лингов, что, по мнению специалистов, 
является аномально большой суммой. 
«Кажется, при очень хороших коэффи-
циентах на победу Фьюри теперь уже 
экс-чемпион мира просто использовал 
свой шанс отлично заработать. Он и 
так получил за выход на ринг большую 
сумму, а тут был вариант ее удвоить. 
Не стоит забывать, что братья Кличко 
создали самый крутой бизнес-проект 
в истории профессионального бокса и 
все ходы просчитывают», – заявил Хрю-
нов. Фьюри, по информации «Рейтинга 
букмекеров», также перед боем сделал 
ставку на себя в размере 200 тысяч 
фунтов стерлингов. Правда, 27-летний 
британец поспорил на исход поединка 
с «богатым родственником». Неназван-
ный член семьи, не веривший в успех 
бойца, – столько же. Поединок, в кото-
ром 39-летний Кличко потерял свои 
титулы чемпиона мира по версиям IBF, 
IBO, WBO и WBA, прошел в субботу в 
Дюссельдорфе и завершился победой 
27-летнего британца по итогам 12 ра-
ундов единогласным решением судей. 
В ноябре 2014 года после победы Клич-
ко над болгарином Кубратом Пулевым 
Хрюнов потребовал проверить перчат-
ки украинца. По его мнению, после уда-
ров Кличко болгарин подозрительно 
легко терял равновесие. (lenta.ru)

поВТорил 
подВиг оТЦа

голкипер юношеской команды 
мадридского «Реала» и сын бывшего 
капитана сборной Франции Зинедина 
Зидана лука ударил соперника голо-
вой в матче против «Атлетико» среди 
игроков не старше 17 лет. Об этом со-
общает The Daily Mirror. Инцидент про-
изошел в результате ссоры голкипера 
«королевского клуба» и нападающего 
«Атлетико». Момент удара не попал в 
объективы телекамер, но судья заме-
тил недисциплинированное поведение 
вратаря и показал Зидану-младшему 
красную карточку. В финале чемпио-
ната мира 2006 года похожий эпизод 
произошел с отцом вратаря. В дополни-
тельное время встречи между сборны-
ми Франции и Италии Зидан повздорил 
с защитником итальянцев Марко Мате-
рацци. В результате словесной перепал-
ки французский хавбек нанес соперни-
ку удар головой в грудь. Зидан получил 
красную карточку, оставив в меньшин-
стве свою команду, которая проиграла 
в серии пенальти сборной Италии 1:1 
(3:5). Тот матч стал для полузащитника 
последним в профессиональной карье-
ре. С лета 2014 года француз тренирует 
резервную команду «Реала». (lenta.ru)

БрайанТ 
попрощалСя  
В СТихах

Защитник баскетбольной команды 
«лос-Анджелес лейкерс» Коби Брайант 
заявил, что этот сезон станет послед-
ним в его карьере. Об этом он сообщил 
в стихотворении под названием «До-
рогой баскетбол», опубликованном на 
сайте The Players’ Tribune. «Мое сердце 
может выдержать удары. Мой разум 
может справиться с рутиной. Но мое 
тело знает, что пришло время, чтобы 
сказать баскетболу «до свидания». И 
это нормально», – говорится в тексте. В 
последних сезонах он пропустил мно-
жество матчей из-за тяжелых травм. 
Контракт 37-летнего баскетболиста с 
«лос-Анджелес лейкерс» истекает по 
завершении сезона-2015/16. В 2014 
году Брайант обошел в списке лучших 
снайперов в истории Национальной 
баскетбольной ассоциации (НБА) быв-
шего защитника «Чикаго Буллз» Майк-
ла Джордана. Брайант – один из самых 
титулованных и высокооплачиваемых 
игроков НБА. Всю карьеру он провел 
в «лос-Анджелес лейкерс», в котором 
дебютировал в 1996 году. На его счету 
пять чемпионских титулов лиги и две 
победы на летних Олимпийских играх 
(2008, 2012 годов) в составе сборной 
США. (lenta.ru)
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DatsuN 
оФиЦиально 
пришЕл  
В КазахСТан

Японско-российские автомобили Datsun 
стоимостью от 1 950 000 тенге уже доступны 
в некоторых северных городах Казахстана, 
а в декабре откроет свои двери дилерский 
центр в Алматы. Свершилось – уже при-
мелькавшиеся на наших дорогах перелицо-
ванные «гранты» и «Калины» с логотипом 
Datsun теперь можно купить и обслуживать 
официально. Как и в России, автомобили 
возрожденной японской марки «Датсан» 
представлены двумя моделями on-DO и 
mi-DO. Двигатель один – восьмиклапан-
ный вазовский мотор 1.6 мощностью 87 л.с. 
Трансмиссия – пятиступенчатая механиче-
ская коробка передач и «автомат», который 
доступен только на хетчбэке mi-DO. Седан 
on-DO, построенный на базе Lada Granta, 
предлагается в трех комплектациях: Access, 
Trust, Dream. Самый простой on-Do, с чер-
ными бамперами и ручками, но с подушкой 
безопасности и ABS оценен в 1 950 000 тенге. 
Это чуть дороже схожей по комплектации 
Lada Granta. Самый дорогой седан в исполне-
нии Dream – 2 550 000 тенге. Здесь и четыре 
подушки безопасности, 7-дюймовый сенсор-
ный экран, ESP и даже парктроники. Цена 
на хетчбэк mi-DO, который в свою очередь 
делит многое с Lada Kalina, начинаются от 
2 250 000 тенге, а автоматическая четырех-
ступенчатая коробка передач Jatco прибавит 
еще 210 000 тенге. Впрочем, достаточно не-
плохое предложение. Максимальная цена 
Datsun mi-DO в комплектации Dream – 2 680 
000 тенге за «механическую» модификацию 
и 2 920 000 тенге за версию с «автоматом». 
15 декабря Datsun расскажет о планах ком-
пании на казахстанском рынке, к тому вре-
мени откроется автоцентр Datsun Astana 
Motors на Райымбека в Алматы. 

aLfa Romeo  
GRiGio –  
ЧТо эТо?

Чтобы иметь больше шансов в поединке 
с немецкими конкурентами, у итальянцев 
должен быть собственный среднеразмерный 
седан. На данный момент противопоставить 
штутгартскому E-классу и баварской 5-й 
серии в этом престижном сегменте рынка 
фиатовскому подразделению по выпуску 
оспортивленных легковых моделей нечего. 
Поскольку нынешний флагман Giulia QV 
своими размерами и параметрами соответ-
ствует BMW M3 или же Mercedes-AMG C63 и 
претендовать на большее не может. Но по-
ложение дел может измениться в скором бу-
дущем, когда в производственной линейке 
итальянской марки появится более крупный 
образец, построенный на той же платформе, 
что и Maserati Ghibli, как это предположил 
дизайнер Теофил Чин. Названный им как 
Grigio, этот потенциальный альфа-самец от-
личается гораздо более компактными раз-
мерами – 4639 х 1873 х 1426 мм против 4971 
х 2100 х 1461 мм у Ghibli, имея и более ко-
роткую колесную базу в 2820 мм (2998 мм). 
Напомним, что прежняя среднеразмерная 
модель марки сегмента D – Alfa Romeo 159 – 
выпускалась с 2005 по 2011 годы и преемни-
ка после себя не оставила.

Kia оБноВила 
CeRato

В Южной Корее дебютировала обновлен-
ная версия седана Cerato, которая там носит 
название К3. После рестайлинга автомобиль 
получил посвежевшую внешность, а в спи-
ске оборудования появились современные 
электронные помощники. Рестайлинг пре-
жде всего затронул переднюю часть кузова 
авто, где изменению подверглись: бампер, 
форма/«состав» головной оптики и фальшра-
диаторной решетки, а также расположение 
противотуманок. Сзади же обновленный се-
дан можно идентифицировать лишь по пере-
рисованной светодиодной составляющей 
фонарей, бамперу, нижняя часть которого 
получила меньшую по размеру накладку 
черного цвета. Помимо прочего, появились 
в списке оснащения новые 5-спицевые колес-
ные диски. Салон авто обзавелся мультиме-
дийной системой с увеличенным по диаго-
нали сенсорным экраном + изменены форма 
и расположение кнопок вокруг нее. Россыпь 
клавиш вокруг рычага КПП также претерпе-
ла изменения – они также стали иными по 
дизайну. Что же до списка опций, то отныне 
в комплектацию Cerato входят такие блага 
цивилизации, как: система мониторинга 
«мертвых» зон, система выбора одного из 4 
режимов движения (Normal, Comfort, Sport 
и Eco), а также «автопарковщик», сиденья с 
вентиляцией и «памятью», система контроля 
давления в шинах и оснащенная электропри-
водом крышка багажника. В Южной Корее, к 
примеру, седан представлен как с бензино-
вой атмосферной 1,6-литровой «четверкой» 
(132 л.с.), так и с 1,6-литровым дизельным 
«турбосердцем», выдающим 128 сил. В каче-
стве КПП – 6-ступенчатый «автомат». Позд-
нее в США покажут и американскую версию 
K3 под названием Forte, дебют которой со-
стоится в рамках январского автосалона в 
Детройте. 
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андрей Макаров

Кроссовер Chery Tiggo 5 появился в 
продаже чуть более двух лет назад, 
в октябре 2013 года и по праву счи-

тается новым автомобилем. По идее, об-
новлять его еще рано, но на рестайлинг 
производителя подтолкнули слабые про-
дажи. За девять месяцев было продано 
всего 49 000 кроссоверов, в то время как 
Haval H6 разошелся в 290 000 автомоби-
лей. Китайцы оперативно подготовили 
пакет доработок, освежив экстерьер и ин-
терьер машины.

Кроссовер получил новую радиатор-
ную решетку, передний бампер со свето-
диодными «усами» дневного света, изме-
ненные передние и задние фары. Внутри 
тоже произошли изменения. В салоне 
появились новые материалы отделки, си-
денья, обновленная центральная панель 
с 8-дюймовым сенсорным дисплеем муль-
тимедийной системы с весьма неплохой 
«начинкой»: жесткий диск объемом 20 гб, 
навигационная система, радио, сотовый 
телефон, аудиопроигрыватель с возмож-
ностью коммутации со смартфоном для 
выхода в интернет. Плюс появился новый 

бортовой компьютер, слегка поменялся 
интерьер (кнопок стало меньше) и руль.

Под капотом все по-прежнему, все те же 
два бензиновых мотора, турбированный 

объемом 1,5 л (152 л.с.) и двухлитровый 
атмосферник мощностью 136 л.с. (180 Нм). 
Кроссовер с турбомотором комплектуется 
только пятиступенчатой механической 

КПП, а для модификации с двухлитровым 
мотором, помимо механической коробки, 
предлагается еще вариатор. К сожалению, 
авто так и осталось переднеприводным, 
хотя возможность оснастить его системой 
полного привода изначально была предус-
мотрена разработчиками.

В Китае за обновленный Chery Tiggo 5 
придется отдать от 89 900 до 150 900 юа-
ней, это где-то $14 060 – 23 600. 

Опубликованы первые фотографии 
флагманского седана Volvo S90, 
официальная премьера которого 

состоялась 2 декабря в гетеборге. Автомо-
биль позиционируется как преемник S80 
и поступит в продажу в следующем году. 
Основными конкурентами S90 на миро-
вых рынках станут BMW 5-Series, Audi A6 
и Jaguar XF.

Дизайн седана будет напоминать кон-
цепт Volvo Concept Universe, который был 
представлен на автосалоне в Шанхае в 
2011 году. S90 получит агрессивный перед-
ний бампер, большой воздухозаборник, 
Т-образные ходовые огни «молот Тора», 
новую выхлопную систему с двумя патруб-
ками, наклонную крышу и большой капот.

Машина построена на модульной плат-
форме Scalable Architecture. По неофици-
альным данным, моторная гамма будет 

представлена четырехцилиндровыми мо-
торами линейки Drive-E: два бензиновых 
(T5 – 254 л.с. и 350 Нм; T6 – 320 л.с. и 400 
Нм) и два дизельных (D4 – 190 л.с. и 400 
Нм; D5 – 224 л.с, 470 Нм). Также не исклю-
чено, что появится гибридная модифика-
ция седана.

Как рассказал ранее старший вице-
президент Volvo по развитию бренда лекс 
Керссемакерс, главных успехов с новин-
кой компания планирует добиться в США 
и Китае. Именно в этих странах большие 
седаны пользуются наибольшим спросом.

Позже компания Volvo представит уни-
версал под названием V90. По предвари-
тельным данным, новинка будет показана 
на автосалоне в Детройте в начале 2016 
года. Продажи машины должны начаться 
в следующем году. Дизайн универсала бу-
дет повторять седан S90.

обновленный  
Chery tiggo 5 уже в Китае

Седан Volvo s90 
рассекретили 
до премьеры


